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ЗЛОБА ДНЯ

Когда-то Антон Бабкин про-
славился на всю Россию как 
герой мема «Омежка». Фото-
графию субтильного и прыща-
вого подростка вставляли во все 
интернет-мемы. Его имя долгое 
время никто не знал. 

«Омежка» означает не при-
влекательных альфа- и бета-
самцов, а третий сорт омега, ко-
торый ну совсем не кондиция.

Сначала у интернет-мема 
появилось имя — Антон Баб-
кин, потом Антон вдруг стал 
Антониной. 

Как на девочку на него свали-
лась неожиданная известность. 
В розовой маечке он раздавал 
интервью на Патриарших, хва-
стался сексуальными похожде-
ниями, поменял документы на 
женский пол, но операцию так и 

не сделал.
В феврале 2022 года Анто-

нина Бабкина покинула Россию 
ради прекрасной жизни в Нидер-
ландах. Откуда он написал:

«Короче, если вы психболь-
ной, в Нидерланды лучше не 
бежать. Случится у вас кризис, 
вам никто не поможет», — напи-
сал Антонина/Антон в сентябре 
2022-го.

В начале 2024-го он/она 
ушел из жизни по собственной 
воле...
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ДЕФЕКТИВНОЕ 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Пока в продуктовых магазинах обсуж-
дают, этично или не вполне создавать спе-
циальные полки с «просрочкой», продавцы 
одежды не заморачиваются. Один из молодых 
и амбициозных российских брендов, которому 
уже неоднократно адресовали риторические 
вопросы о нехилой стоимости вещей — мол, 
правда ли мы мечтали об импортозамещении 
в формате свитерков за 35 тысяч рублей? — 
придумал новый способ поднять продажи. 
Теперь покупателям предлагают бракованные 
вещи, деликатно названные словом «несовер-
шенные». Вот только цены за «несовершен-
ность» снижены совсем несущественно. 

«Модель Imperfect — эксперименталь-
ный образец или изделие с незаметными на 
первый взгляд нюансами вроде неровного 
шва. Такие модели не проходят требования к 
качеству, но мы ценим вложенные в них труд и 
ресурсы: каждая может прослужить вам мно-
го лет и стать любимой», — сказано в новом 
разделе, появившемся на сайте бренда, уже 
завоевавшего себе весьма неоднозначную 
репутацию. В последний раз магазин стал 
героем новостей летом, когда ввел опцию 
предварительной записи (спасибо, хоть бес-
платной!) на примерку. 

Imperfect — значит, несовершенные. 
Правда, заранее узнать, какое именно будет 
«несовершенство», не получится: предпола-
гается, что люди покупают онлайн и получают 
в прямом смысле слова кота в мешке. 
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Атаку беспилотника готовил 
американский самолет-разведчик

ВЫБИВАЛЬЩИКАМ ДОЛГОВ 
УСТАНОВЯТ РАМКИ

Государство всерьез взялось за регулирование 
деятельности коллекторов 

Для коллекторских агентств на-
ступает новая и, похоже, не самая 
приятная реальность. С 1 февраля за-
работают поправки в федеральный за-
кон, которые максимально регламен-
тируют способы непосредственного 
взаимодействия взыскателей с физ-
лицами, имеющими просроченную 

задолженность перед банками и 
микрофинансовыми организациями 
(МФО). А точнее — сужают до неких 
границ. Хорошо это или плохо, пра-
вильно или нет — на сей счет опро-
шенные «МК» эксперты разошлись 
во мнениях. 
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Попытка беспилотной атаки на не-
фтяной терминал под Санкт-Петербургом 
была предотвращена в ночь на 18 января. 
О перехвате дрона над Ленинградской 

областью сообщило российское военное 
ведомство. Военный эксперт, глава цен-
тра изучения военных и политических 
конфликтов Андрей Клинцевич в беседе 

с «МК» пояснил, какие цели преследовал 
вражеский дрон и откуда он мог быть 
запущен.
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ВРАЖЕСКИИ ДРОН 
НАД СЕВЕРНОИ 

ПАЛЬМИРОИ

МАРШРУТ АМЕРИКАНСКОГО САМОЛЕТА ДРЛО, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ ЗА НЕДЕЛЮ ДО АТАКИ

Цель БПЛА — нефтяной 
терминал 
под Санкт-Петербургом.
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«ТРАНСЛЮДИ»: НЕКУДА БЕЖАТЬАПТЕЧНЫЕ ГОРКИ В РОССИИ
«Рынок лекарственных средств 

в упаковках падает, а в рублях растет»
В прошлом году эксперты ждали серьезного спада 

на российском фармрынке, но его не случилось. Был за-
фиксирован даже небольшой, но все же рост. Однако весь 
год рынок лихорадило — периодически пропадали разные 
лекарства, некоторые потом появлялись вновь, а иные 
уходили с концами. И вот не успел начаться новый год, 
как потребители стали сталкиваться с дефицитом важных 
препаратов в аптеках. Что происходит с лекарствами — об 
этом эксперты говорили в ходе пресс-конференции «Цена 
таблетки. Итоги 2023-го и первые изменения 2024 года для 
аптечной розницы».
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В Нидерландах за последние месяцы 
свели счеты с жизнью четверо наших 

соотечественников
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Дежурная бригада: Августин СЕВЕРИН, Мария УСОВА, Антон ЛОМАКИН, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

БЫВШИХ ЖЕН ПОЗВОЛИЛИ ПРОСЛУШИВАТЬ 
РАДИ ИНТЕРЕСОВ ДЕТЕЙ

Не признавать роди-
тельский контроль вме-
шательством в частную 
жизнь постановил Консти-
туционный суд Российской 
Федерации. Такой вывод 
служители Фемиды сде-
лали, рассмотрев дело 
жителя Владивостока, 
который хотел оспорить 
конституционность статьи 
Уголовного кодекса о на-
рушении неприкосновен-
ности частной жизни.

Проблемы мужчины на-
чались после того, как он 
установил на телефон се-
милетнего сына приложе-
ние родительского контро-
ля. Мужчина беспокоился, 
что с ребенком, после рас-
ставания родителей про-
живавшим с матерью и ее 
родней, плохо обращают-
ся. Приложение позволило 
в течение определенных 
временных интервалов 
слышать происходящее 
рядом с телефоном и де-
лать аудиозаписи. Эти 

записи (49 фрагментов 
продолжительностью до 
20 секунд каждый) мужчи-
на представил в качестве 
доказательств грубого 
обращения с сыном на 
бракоразводном процес-
се и в полиции. Однако в 
результате его смого об-
винили в сборе сведений 
о частной жизни людей, с 
которыми жил мальчик. В 
результате был вынесен 
обвинительный приговор. 
Дело кочевало из инстан-
ции в инстанцию, дошло 
даже до Верховного суда. 
Однако приговор остался 
в силе. Мужчина не по-
нес наказание, т.к. истек 
срок давности, но осадок 
все равно остался. Ответ-
ственный родитель решил 
искать правду в Конститу-
ционном суде, в надежде, 
что статью, по которой его 
осудили, признают неза-
конной. И хотя в этом он не 
преуспел, постановление 
Конституционного суда 

можно считать его побе-
дой. Судьи указали на то, 
что статья не противоречит 
Конституции, а вот ква-
лифицировать в соответ-
ствии с ней его действия 
— неправильно. Статья не 
предполагает привлечения 
родителя несовершенно-
летнего к уголовной ответ-
ственности за использова-
ние легальной программы 
родительского контроля. 
Конечно, в результате ему 
становятся доступными 
сведения о частной жизни 
других лиц. Но если при-
ложение и полученные с 
его помощью сведения ис-
пользуются исключитель-
но для реализации прав и 
обязанностей родителя по 
обеспечению безопасно-
сти несовершеннолетнего, 
то криминала в этом нет.

Поэтому судебные ре-
шения, вынесенные по 
этой статье в отношении 
отца ребенка, подлежат 
пересмотру.

МАЛЬЧИК ПЕРЕСТАЛ ПЛАКАТЬ 
КРОВАВЫМИ СЛЕЗАМИ БЛАГОДАРЯ 

ВРАЧАМ
Столичные офтальмо-

логи вылечили ребенка 
с кровавыми слезами. У 
мальчика выявили опу-
холь под верхним веком, 
которая привела к таким 
неприятным симптомам. 

Как узнал «МК», в 
детскую больницу им 
З.А.Башляевой поступил 
мальчик с новообразо-
ванием в углу глаза, под 
верхним веком. Ребенку 
поставили предваритель-
ный диагноз «капиллярная 
гемангиома»: это добро-
качественная опухоль, 
появляющаяся из-за эм-
брионального нарушения 

развития кровеносных 
сосудов. Эта патология 
привела к так называемым 
кровавым слезам — вы-
делению крови из глаз. 
Специалисты приняли 
решение провести хи-
рургическое вмешатель-
ство. Врачи отделения 
офтальмологии успешно 
прооперировали малень-
кого пациента и удалили 
опухоль. После эксперты 
изучили образцы ткани 
и подтвердили предва-
рительно поставленный 
диагноз. Сейчас мальчик 
уже находится дома и чув-
ствует себя хорошо. 

МАТЬ УЗНАЛА СБИТОГО ПОЕЗДОМ СЫНА ПО БОТИНКАМ
Электричка насмерть 

сбила 15-летнего подрост-
ка, который пересекал 
железнодорожные пути 
в Раменском городском 
округе вечером 17 янва-
ря. О трагедии его мать 
прочитала в чате и узнала 
сына по ботинкам. 

Как выяснил «МК», 
трагедия произошла на 
станции Игнатьево, ког-
да девятиклассник воз-
вращался домой после 
прог улки. Подросток 

несколько дней не хо-
дил в школу из-за про-
студы, а в роковой день 
решил встретиться с 
одноклассниками. Око-
ло 18.30 он переходил 
железнодорожное по-
лотно. Парень был в 
наушниках, а на голову 
натянул капюшон. Со сто-
роны области к станции 
подъезжала электричка 
Шатура—Москва. Юноша 
шел последним в толпе. 
Когда состав подъезжал, 

то люди в толпе ускори-
лись. Девятиклассник не 
заметил этого, ему стали 
кричать, но он не услы-
шал. Несчастного затя-
нуло под поезд. 

Из столицы на электрич-
ке в это время с работы 
возвращались родите-
ли погибшего. 41-летняя 
мать школьника увидела 
в общем чате поселка со-
общение о ЧП. Там гово-
рилось, что поездом сбит 
неизвестный подросток. 

Женщина приехала на 
станцию буквально че-
рез 10 минут. Она до по-
следнего надеялась, что 
погибший — не ее сын, но 
узнала мальчика по бо-
тинкам.

В школе подросток учил-
ся только на хорошие от-
метки. Он с нетерпением 
ждал, когда наконец вы-
здоровеет и вновь будет 
ходить на уроки. Погиб-
ший увлекался танцами 
и шахматами.

ХИРУРГ ПОПАЛ ПОД НОЖ БЕЗУМЦА НА СТАНЦИИ

Врач-хирург одной из 
московских инфекцион-
ных больниц пострадал от 
неадекватного мужчины на 
железнодорожной станции 
Подлипки в подмосков-
ном Королеве. Безумный 
гражданин сначала изре-
зал медика ножом, а потом 
столкнул с платформы и 
начал добивать прямо на 
путях.

Как стало известно «МК», 
конфликт разгорелся в 
пятницу между 51-летним 

хирургом, направляв-
шимся с работы домой, и 
28-летним жителем Вла-
дикавказа. Оба стояли в 
зале ожидания. Дебошир 
на всю станцию кричал не-
лестные высказывания в 
сторону русских граждан, 
а также оскорблял их ма-
терей. Медицинского ра-
ботника, похоронившего 
маму около года назад, 
слова агрессора очень 
возмутили. Врач предло-
жил неспокойному пас-
сажиру отойти на перрон 
и спокойно поговорить, 
однако и там гражданин 
позволил себе нецензур-
ную брань. Разъяренный 
молодой человек всячески 
провоцировал медика на 
драку. Мужчина в итоге 
оттолкнул в сторону де-
бошира, чем навлек на 
себя еще больший гнев. 
Нарушитель спокойствия 
достал из кармана нож и 
вонзил его лезвие в грудь 

врача. После этого муж-
чина ненадолго потерял 
координацию, чем и вос-
пользовался разъяренный 
соперник. Преступник но-
гами столкнул хирурга на 
железнодорожные пути, 
где стал его избивать нога-
ми. После драки безумец 
залез на перрон и пошел 
к выходу со станции. Врач 
смог самостоятельно за-
браться на платформу и 
обратился за помощью в 
ближайшее кафе. Оттуда 
на «скорой» его отправили 
в больницу с проникающим 
ножевым ранением в грудь 
и переломом ребра. Но уже 
на следующий день отваж-
ный пациент выписался из 
больницы под личную от-
ветственность.

По информации пресс-
центра МВД, подозре-
ваемого уже задержали в 
столице, он заключен под 
стражу. Ранее мужчина 
был неоднократно судим.

АКТЕРУ РУДЕНКО НЕ УДАЛОСЬ 
ВЫДАТЬ НАРКОТИКИ 
ЗА СОБАЧЬЮ ОТРАВУ

Российский актер Ана-
толий Руденко задер-
жан в ночь на 18 января 
с наркотиками в центре 
Москвы. Он заявил, что 
нашел сверток в парке, 
когда гулял с собакой, и 
решил, что это отрава для 
животных.

Как стало известно 
«МК», 41-летний Руден-
ко возвращался домой 
со съемок на такси. В 
районе улицы Антонова-
Овсеенко машину оста-
новили сотрудники ДПС. 
Поведение пассажира 
им показалось стран-
ным. В ходе досмотра 
личных вещей был обна-
ружен сверток с белым 
веществом (позже ана-
лиз показал, что это 0,5 г 
мефедрона).

Актер выдвинул неожи-
данную версию — мол, этот 
пакет он нашел в декабре 
прошлого года во время 
прогулки с собакой по пар-
ку «Ходынское Поле». Со 
слов Руденко, он  подумал, 
что это отрава для собак, 
которую специально раз-
брасывают догхантеры, 
и забрал с собой. Он по-
ложил пакет в куртку и за-
был до поры до времени. 
А 17 января мужчина от-
правился на съемки, об-
лаченный в эту куртку, и 
вскоре осознал, что в паке-
те наркотики. Об этом ему 
также сказали коллеги по 
цеху, когда он поделился 
историей находки. Правда, 
непонятно, почему артист 
продолжал возить пакетик 
в машине. 

ШКОЛЬНИЦА ПОЛУЧИЛА УДАР 
ТОКОМ ВО ВРЕМЯ ХОРРОР-КВЕСТА

Посетительницу квеста 
ударило током во время 
развлекательного меро-
приятия 17 января в цен-
тре Москвы. 10-летнюю 
школьницу госпитализи-
ровали с ожогом руки.

Как стало известно 
«МК», неприятный инци-
дент произошел на улице 
Маросейка. Девочка про-
ходила квест, где ей вме-
сте с мамой предстояло 
выбраться из темницы. 
Примерно через 15 ми-
нут после начала игры она 
получила электротравму. 
Школьница ошибочно по-
думала, что нашла разгад-
ку, и опустила металличе-
ский ключ в виде ложки в 
висящий на стене факел, 
как вдруг получила удар 
током. В результате на 
правой руке около боль-
шого пальца образовал-
ся ожог. От испуга и боли 
девочка заплакала, к ней 
сразу же подошла мама. 
Родительница стала успо-
каивать дочку. О ситуации 
сотрудники рассказали 
старшему персоналу, ко-
торый принял решение, 
что в срочном порядке 

необходимо вызвать «ско-
рую помощь». Уговорив 
мать досрочно закончить 
квест, работники обрабо-
тали рану обеззаражива-
ющим раствором. Этим же 
вечером ребенка госпита-
лизировали с ожогом руки 
первой степени. 

Как стало известно 
позже, сотрудники из-за 
травмы гостьи решили 
отменить оплату кве-
ста и вернуть денежные 
средства матери. Сама 
родительница претензий 
к персоналу не имеет и в 
полицию обращаться не 
планирует.

ПЕРЕСЕЛЕНЦАМ ХОТЯТ 
РАЗРЕШИТЬ СТРОИТЬ БОЛЕЕ 

ДОРОГОЕ ЖИЛЬЕ
Строить для переселен-

цев из аварийного жилья 
более дорогие дома по-
зволит принятие доку-
мента, разработанного 
Минстроем России. Об-
суждение проекта при-
каза ведомства идет на 
портале нормативных 
правовых документов.

Проект приказа касает-
ся методики отбора про-
ектов индивидуальных 
жилых домов для пере-
селения, более конкретно 
— стоимости этих проек-
тов. Сейчас максимальная 
допустимая стоимость 
увязана с нормативной 
стоимостью одного ква-
дратного метра жилья в 
том или ином регионе. 
Эта величина ежеквар-
тально рассчитывается в 
каждом субъекте Федера-

ции и утверждается 

Минстроем. Квадратный 
метр проектируемого жи-
лья не должен обходиться 
государству дороже. Это 
правило, отмечают раз-
работчики документа, 
вводит ограничение на 
возможность строитель-
ства или приобретение 
индивидуальных жилых 
домов. Поэтому Минстрой 
предлагает его отменить. 
В случае принятия доку-
мента цена квадрата про-
ектируемой постройки 
сможет быть дороже. Это 
будет возможно, если ре-
гиональные власти примут 
решение оплатить разни-
цу между нормативной и 
фактической стоимостью 
проектируемого жилья из 
средств бюджета субъек-
та Федерации или мест-
ных бюджетов.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Анатолий Руденко 
— российский ак-
тер театра и кино. 
Родился в семье 
актеров Кирилла 
Макеенко и Лю-

бови Руденко. В 13 лет сыграл 
в фильме Эльдара Рязанова 
«Привет, дуралеи!». В 2004 
году окончил Театральный 
институт имени Бориса Щу-
кина. Снялся в 90 кинокарти-
нах. Наибольшую известность ему принес сериал «Две 
судьбы», снятый режиссером Владимиром Красно-
польским, где Руденко сыграл главную роль Петра 
Юсупова.
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КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ 
УСЛЫШАЛ «ГОЛОСА СТРАНЫ»
В новом театральном проекте худрука 
Театра на Малой Бронной  будут участвовать 
12  режиссеров  
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Министр Лавров выразил 
надежду на 2024 год
«Мы продолжим продвигать идеалы 
правды и справедливости в между-
народных делах, будем делать все, 
чтобы международные отношения 
стали более демократичными», — 
заявил глава российского МИД Сергей 
Лавров на ежегодной большой пресс-
конференции, посвященной диплома-
тическим итогам прошедшего года.

Свое общение с прессой министр ино-
странных дел начал с того, что выразил на-
дежду, что наступивший 2024 год станет луч-
ше. Тем более что в приоритете нашей страны 
находится избавление от зависимости от тех 
логистических и многих других цепочек, «кото-
рые находятся под контролем наших западных 
коллег».

К счастью, мир не ограничивается лишь 
«коллегами» с коллективного Запада. Сергей 
Лавров подчеркнул, что Россия будет продол-
жать укреплять отношения с Китаем, Индией, 
странами Ближнего Востока, Африки, Латин-
ской Америки. Особое внимание министр уде-
лил и БРИКС, назвав его «богатством многопо-
лярного мира»: «У этого объединения мы видим 
большое будущее».

Отдельно коснулся в своем выступлении 
глава российской дипломатии отношений с 
Китаем, которые сейчас находятся на высоком 

уровне: «Это сильнее, чем все военные союзы 
в Европе». «Мы переходим на сотрудничество, 
которое не зависит от западного влияния», — 
заявил Лавров. «Это отношения, имеющие 
очень-очень хорошие перспективы, — подчер-
кнул дипломат. — Я бы не хотел подбирать одно 
какое-то слово. Единственным исключением 
будет слово «дружба».

Разброс тем, поднятых Сергеем Лавровым, 
был весьма широк. Но ряд проблем задавал 
тон выступления главы внешнеполитического 
ведомства.

Одна из них — отношения России и Запада 
(прежде всего США), особенно обострившиеся 
в контексте украинского кризиса. По словам 
Лаврова, цель Соединенных Штатов очевидна: 
«Постараться каким-то образом обеспечить 
контроль за нашим ядерным арсеналом, мини-
мизировать ядерные риски для себя. А риски, 
конечно же, возникают в результате силового 
давления на нашу страну. Там уже все больше 

и больше говорят о вероятности прямого стол-
кновения ядерных держав». «Каких-то сдержи-
вающих факторов на Западе в этом отношении 
становится все меньше и меньше», — конста-
тировал министр.

Говоря о перспективах серьезного разго-
вора Москвы с Вашингтоном о возможностях 
возобновления стратегического диалога, Сер-
гей Лавров признал, что хотя «эта тема то и дело 
всплывает в разговорах, в контактах со СМИ», 
говорить всерьез, «как взрослые люди», об этом 
невозможно «в отрыве от общего состояния дел 
в области международной безопасности и той 
самой стратегической стабильности».

Как напомнил министр, Россия ранее пере-
дала Соединенным Штатам свои оценки по 
стратегической стабильности и предупредила, 
что они безальтернативны, Запад же должен 
отказаться от антироссийского курса для того, 
чтобы возникли условия обсуждения страте-
гической стабильности.

Невозможно и рассматривать восстанов-
ления диалога между Россией и коллективным 
Западом вне контекста конфликта на Украине. А 
именно Соединенные Штаты, по словам главы 
МИД, и «создали гибридную войну, чтобы произ-
вести удушение России»: «Там не хотят слышать 
наши озабоченности, Запад всячески ведет 
дело к эскалации украинского кризиса».

Более того, министр иностранных дел 
России возложил на западных покровителей 
Киева ответственность за срыв переговоров 
по урегулированию украинского кризиса: 
«Президент неоднократно говорил, что Рос-
сия от переговоров не отказывается. Он сказал 
это еще в 2022 году, когда по указке (тогда 
премьер-министра Великобритании. — «МК») 
Бориса Джонсона и прочих англосаксов Киеву 

запретили подписать уже согласованный до-
говор об урегулировании с РФ».

Комментируя появляющиеся в СМИ пере-
суды о возможных переговорах России и Украи-
ны, министр заметил: «Слухи и есть слухи. Не 
Украина будет решать».

При этом Лавров подчеркнул, что ухуд-
шение российско-украинских отношений не 
отвечает интересам Москвы, тогда как «под-
талкивание ко все более и более агрессивно-
му использованию Украиной дальнобойных 
средств для нанесения ударов по территории 
РФ означает, что Запад не хочет улучшения 
отношений с нашей страной».

«Зеленский подробно, с выражением, ну не 
так ярко, как в «Квартале 95», говорил про Мин-
ские договоренности, — прозрачно намекнул 
Лавров на комическое прошлое украинского 
президента-шоумена. — Он заявил, что после 
2014 года Германия и Франция так постарались, 
договорились о промежуточном решении в виде 
Минских договоренностей, а Путин все испо-
ртил, это поразительно… Просто врет мировому 
сообществу с трибуны того самого Всемирного 
экономического форума в Давосе». 

Комментируя же отношения Киева со 
странами Запада, министр подчеркнул: «Зе-
ленский все чаще отбивается от рук. Это на-
поминает очередную инсценировку и желание 
его сподручных максимально держаться за 
власть. Запад хотел бы иметь больше гибко-
сти, потому что они поняли, что «блицкриг» 
— это иллюзии. Они поняли свою ошибку. Они 
сейчас ищут внешние сигналы, позволяющие 
и Украину поддерживать, и чтобы Киев стал 
более покладистым».

При этом Лавров сделал акцент на том, что 
«ничего не меняет целей спецоперации». «Мы 

эти цели достигнем», — пообещал он. 
По словам министра, разговор о реали-

стичных условиях завершения конфликта пред-
полагает отказ Киева от нацистской идеологии 
и риторики, отказ от расизма по отношению 
ко всему русскому и отказ от вступления в 
НАТО. Сергей Лавров добавил, что это вовсе 
не заоблачные мечты, а непременные условия 
сохранения украинского народа в качестве са-
мостоятельного, имеющего собственную иден-
тичность, а не выполняющего чьи-то заказы.

Что же касается сигналов со стороны Запа-
да, то, как заявил глава российского внешнепо-
литического ведомства, к этому «мы относимся 
философски»: «Нет никаких надежд, что Россия 
каким-то образом будет побеждена».

Невозможно было обойти и тему ближ-
невосточного конфликта, разгоревшегося с 
небывалой силой в октябре 2023-го. Сергей 
Лавров сделал упор на том, что в ситуации во 
взрывоопасном регионе нужно полагаться на 
коллективную работу, от которой США отвыкли. 
При этом Россия готова сыграть активную роль 
в обеспечении полноценного урегулирования 
конфликта на Ближнем Востоке.

«Мы слышим и знаем про полузакрытые 
контакты с участием США, Израиля, отдельных 
арабских государств, но как-то все эти контакты 
не предполагают прямого диалога между пале-
стинцами и израильтянами, а предполагают, что 
взрослые дяди где-то договорятся, как дальше 
жить палестинцам, и потом им это предъявят, 
— отметил глава российского МИД. — Это не 
будет иметь никакого успеха».

Затронул в своем выступлении министр 
Лавров и действия Вашингтона и его сателли-
тов в регионе Красного моря. По его словам, 
Соединенные Штаты вместе с англичанами 

«нарушили, просто растоптали все мыслимые 
нормы международного права, включая резо-
люцию Совета безопасности, которая лишь при-
звала защищать коммерческое судоходство. 
Бомбить Йемен никто не уполномочивал».

«Оправдательные заявления, которые зву-
чат из Вашингтона, выглядят как-то очень жал-
ко», — констатировал Лавров, сравнив действия 
американцев против йеменского ополчения 
хуситов с западной агрессией против Ливии, 
«разбомбили, превратили в черную дыру».

Нашлись «добрые» слова министра и для 
деятельности все тех же «западных партнеров» 
и в Закавказье. В частности, Сергей Лавров 
обвинил их в противодействии попыткам пре-
творить в жизнь договоренности по мирному 
урегулированию между Арменией и Азербайд-
жаном, которые были заключены при посред-
ничестве Москвы: «Видели, как ЕС, Франция, 
Германия, США, как только они поняли, что 
российско-армянско-азербайджанский про-
цесс дает результаты и по разблокированию 
маршрутов, и по делимитации границы, и по 
подготовке мирного договора, тут же стали 
без приглашения внедряться в эти процессы. 
И играли роль спойлера». 

«Мы хорошо знаем, что «добрые советы 
западных друзей» всегда присутствуют на 
Южном Кавказе, — напомнил глава МИД, — и 
эти советы порой воспринимаются тем или 
иным участником процесса. Но то, что советы 
Запада нацелены всегда не на нахождение 
договоренностей между странами региона на 
основе баланса их интересов, а на продвижение 
своих геополитических задач, — это тоже всем 
прекрасно известно».

Полина КОНОПЛЯНКО, 
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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По информации канала Shot, 
сбитый беспилотник был само-
летного типа, с размахом кры-
льев шесть метров и поршне-

вым двигателем. Его обломки якобы были 
обнаружены на территории Петербургского 
нефтеналивного терминала. Не исключено, 
что часть их могла упасть в Финский залив. 
Повреждений инфраструктуры порта и по-
страдавших нет. Это первая с начала СВО 
попытка со стороны ВСУ атаковать Северную 
столицу. Главный вопрос: по какому маршруту 
летел дрон? Мог он быть запущен, например, 
с территории прибалтийских стран?

— Я сомневаюсь, что Прибалтика риск-
нула бы дать разрешение на запуск беспи-
лотника с их территории, — говорит Андрей 
Клинцевич. — Думаю, что он все-таки был 
запущен с территории Украины. Для совре-
менных беспилотников с дальностью полета в 
тысячу километров преодоленное расстояние 
не является какой-то проблемой. Вероятнее 
всего, запуск был произведен с приграничной 
территории, вблизи границы с Белоруссией, 
и вряд ли дрон шел через белорусское воз-
душное пространство. Скорее всего, маршрут 
был проложен из Черниговской области через 
Брянскую область, вдоль границы, затем че-
рез Смоленск, Великие Луки и дальше уже на 
Санкт-Петербург.

— Что помогло дрону так долго не 
попасть под огонь нашей ПВО?

— Думаю, были задействованы возмож-
ности радиотехнической разведки США. Бла-
годаря спутникам США определяют места 
дислокации наших систем противовоздушной 
обороны и радаров. Соответственно, полет-
ное задание для дрона составляется в обход 
всех этих точек.

У нас же не сплошная система противо-
воздушной обороны на малых высотах, она у 
нас так называемая очаговая. Да, на средних 
и больших высотах у нас воздушное простран-
ство перекрывается полностью. Но чтобы 
достичь этого на малых высотах, нужно на 
порядок наращивать количество зенитных 
комплексов и РЛС. 

Есть сплошная система ПВО для балли-
стических ракет в верхних слоях атмосферы, а 
беспилотники, летящие на высоте сто метров, 
— это очень сложная цель. Для их обнаруже-
ния нужны радары, условно расставленные 
через каждые пять километров. Основательно 
прикрыты важные объекты. Чтобы вскрыть 
места расположения техники и систем ПВО, 
очень часто беспилотники и запускают.

Радары включаются в работу, а спутники 
радиотехнической разведки их пеленгуют 
и определяют местонахождение, создают 

карты зон ПВО, выявляют не просматривае-
мые участки, со слабым радиолокационным 
покрытием. И по специальному маршруту 
запускается беспилотник, который облетает 
ПВО. Думаю, как раз идя исключительно по 
«слепым» зонам, он туда и проскочил. Сбили 
его на подлете уже к охраняемым объектам, 
где он попал в точку воздействия зенитных 
комплексов.

— Попытка беспилотной атаки на 
Санкт-Петербург предпринята впервые. 
С чем это может быть связано?

— Я думаю, такую задачу перед ВСУ ста-
вят американцы, чтобы поддерживать напря-
жение. США пытаются понять нашу систему 
обороны по всей линии соприкосновения с 
НАТО. Ленинградская область, Псковская 
— это точки соприкосновения с Эстонией и 
Латвией. Запуская такой беспилотник, НАТО 
автоматически начинает вскрывать работу 
наших радиолокационных станций. В посто-
янном режиме радары ПВО не работают, а 
включаются только когда появляется объ-
ект угрозы. Уверен, что подобные попытки 
еще будут, так как большая часть полетов 
беспилотников как раз несет в себе именно 
разведывательную цель.

В свою очередь, военный эксперт Алек-
сандр Зимовский спрогнозировал беспи-
лотную атаку на Ленинградскую область 
еще на прошлой неделе. Так, 12 января он 
предупреждал, что в ближайшие дни следует 
ожидать ударов по северо-западу. Такой про-
гноз он сделал, проанализировав маршрут 
патрулирования американского самолета-
разведчика, который был замечен в районе 
Финского залива. «В ближайшее время, — от-
метил Зимовский тогда, — следует ожидать 
украинских ударов по военным и военно-
промышленным объектам запада и северо-
запада РФ».

Эксперт разместил скрин с маршрутом 
глубокой воздушной разведки самолета 
AE6795 P-8A «Посейдон». Он наматывал кру-
ги по маршруту Усть-Луга — Псков — Ста-
рая Русса — Великие Луки. Американский 
самолет-шпион вылетел из польского города 

Быгдощ, пересек Балтийское море, Латвию. 
Затем зашел на территорию Эстонии, где 
в Финском заливе и производил разведку. 
Возможности его аппаратуры позволяют, 
не заходя в наше воздушное пространство, 
просматривать все на десятки километров 
вглубь нашей территории.

Возможно, как раз радиотехническая 
разведка США помогла ВСУ вскрыть места 
дислокации российских комплексов ПВО. Это 
обеспечило выбор оптимального маршрута 
полета беспилотника, который был сбит 18 
января в Ленинградской области.

Некоторые эксперты считают, что про-
ще всего дрон было запустить со стороны 
Финляндии или Эстонии, а не с территории 
Украины, которую с Питером разделяют почти 
1000 километров. «Причем из Финляндии 
проще — полет будет только над Финским за-
ливом, из Эстонии — надо огибать Усть-Лугу. 
В вопросе, что проще — пролететь зимой 1000 
км через все районы ПВО или в районе 150 
км над снежной пеленой, больше верится во 
второй вариант», — написал военкор Роман 
Сапоньков, добавив, что также не исключает 
работу украинских диверсантов с территории 
России.

Военный эксперт Владислав Шурыгин 
тоже считает, что сбитый в Ленинградской 
области дрон мог быть запущен украинской 
диверсионной группой, действующей с нашей 
территории. Шурыгин еще прошлым летом 
обратил внимание на то, что в ряде случаев 
противник выбирает цели, которые находятся 
поблизости от крупных автомобильных трасс. 
Так было, например, во время атак беспилот-
ников в Смоленске и при ударе по аэродрому 
Сольцы в Новгородской области. 

Шурыгин описал возможный алгоритм 
действий диверсантов: грузовой автомобиль 
доставляет беспилотник в точку запуска, ма-
шина следует по заранее разработанному 
маршруту, с последующим уходом. В качестве 
меры борьбы с такими «кочующими» бес-
пилотными расчетами Шурыгин предложил 
проводить усиленные проверки на дорогах.

Лина КОРСАК, Дарья ФЕДОТОВА.

СЛОВО ЧУШПАНА
Хорошие новости приходят из Давоса. 

Пользуясь модной терминологией, ситуацию 
можно описать так: чушпан в зеленой кофте 
возомнил себя пацаном и прыгнул на старших. 
За один день Зеленский умудрился оскор-
бить сразу две сверхдержавы — Китай и США. 
Правда ведь, славно?

В Давос на экономический форум при-
летела большая делегация КНР во главе с пре-
мьером Ли Цяном. Повстречаться с китайцами 
и таким образом создать картинку, что Китай 
участвует в обсуждении «формулы мира» Зе-
ленского, для Киева было крайне важно. Все 
же, как отметил Лавров, сейчас Китай не просто 
союзник России — «отношения России и Китая 
переживают наилучший период в многовековой 
истории». Но китайские чиновники и диплома-
ты — это вам не европейские скороспелки. 
Использовать себя не дадут. Зеленскому во 
встрече было отказано. Мало того, этот отказ 
стал достоянием прессы, и, скорее всего, это 
был намеренный слив информации.

— Да я и не собирался встречаться, не 
мой уровень, — заявил Зеленский. Вот, мол, 
с лидером Китая с радостью встретился бы: 

«Насколько я знаю, Си Цзиньпин принимает 
решения, а в Украине я принимаю решения. 
<...> Мне не нужны диалоги любые, мне нужны 
важные решения от лидеров, принимающих 
эти решения».

Ослик Иа, глядя на свое отражение в луже, 
осознавал, что зрелище «жалкое, душеразди-
рающее». Зеленский, обнимающийся с любым 
европейским дубом и даже столбом, если на 

нем написано что-то про деньги для Киева, со-
вершенно не осознает, насколько беспомощно 
и лживо выглядят его заявления. Но хоть в 
одном не соврал: встреча с Ли Цяном это и 
правда не его уровень, не дорос.

Как это скажется на китайско-украинских 
взаимоотношениях? Вопрос риторический.

Казалось бы, накосячил, тормози. Но Оста-
па понесло. И вероятный будущий президент 
США Дональд Трамп удостоился высокомер-
ного совета от Зеленского: «Сначала думай, а 
потом говори». Так были прокомментированы 
неоднократные заявления Трампа о том, что 
он, дескать, сумел бы остановить конфликт 
на Украине за сутки. За Трампа, грубо говоря, 
половина Америки. Та самая половина, которая 
задается вопросом: а зачем мы даем огромные 
деньги киевскому режиму, которые неизвест-
но как используются, когда у нас самих тут 
проблем пруд пруди. Хамить ему — довольно 
рискованное занятие. Так что, как говорят в 
таких случаях: свой совет (сначала думай, а 
потом говори) себе посоветуй.

Но Зеленский уже не в состоянии контро-
лировать себя. Он становится агрессивным и 
хамоватым от страха. И непроизвольно на-
чинает показывать свое истинное лицо. Как у 
классика: «Вижу какие-то свиные рыла вместо 
лиц, а больше ничего…» И это хорошо.

Зеленский чувствует, что его начинают 
ставить на положенное ему место, чувствует, 
что его никчемность перестают скрывать, его 
бросают. Пользуясь модной терминологией 
— «отшивают». Процесс этот, впрочем, будет 
долгим и мучительным.

КРИЗИС

ДИПЛОМАТИЯ

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

«ЗЕЛЕНСКИЙ ПРОСТО ВРЕТ...»

Госдума в четверг отклонила резо-
нансный законопроект о лишении 
гражданства за преступления рос-
сиян, получивших его по рождению. 
Автор поправок, сенатор от Крыма 
Сергей Цеков, не пришел в нижнюю 
палату поддержать собственную 
инициативу. Защищать автора 
пришлось его главному критику, 
депутату Константину Затулину. Он 
предложил альтернативный вари-
ант: зачем лишать особо опасных 
преступников гражданства? Лучше 
вернуть для них смертную казнь.

ГРАЖДАНСТВО 
ИЛИ СМЕРТЬ 
Константин Затулин 
предложил ввести смертную 
казнь для «школьных стрелков» 
и террористов

Напомним, проект поправок в Закон 
«О гражданстве РФ» сенатор Цеков внес 
на волне ранее принятых изменений. Они 
дали государству возможность лишать рос-
сийского гражданства людей, которые были 
приняты в него во взрослом возрасте, а позже 
совершили серьезное преступление про-
тив национальной безопасности. Однако на 
граждан по рождению такая санкция не могла 
быть распространена ни под каким видом. 
Парламентарий от Крыма счел ситуацию 
несправедливой и предложил уравнять всех 
в правах. 

Еще до первого чтения законопроект 
вызвал массу нареканий и острой крити-
ки. Вскоре после внесения поправок в ГД 
свои подписи с них сняли двое сенаторов-
соавторов. А теперь на само чтение в нижнюю 
палату и сенатор Цеков не явился.

Вместо него трибуну занял содокладчик 
— депутат Константин Затулин, самый ярый 
критик идеи лишения гражданства кого бы 
то ни было.

— Сенатор Цеков стал гражданином РФ 
вместе с Крымом. В течение многих лет воз-
главлял русскую общину и был председа-
телем Верховного Совета Крыма в период 
первой Крымской весны 1994–1995 годов, 
— поведал детали биографии представителя 
полуострова в верхней палате Константин 
Затулин.

— Вопреки тогдашним заявлениям вла-
стей Украины, тогдашний председатель Вер-
ховного Совета Крыма говорил, что Крым 
всегда будет с Россией, — продолжил депутат 
и вспомнил точную цитату Цекова: «Крым 
всегда будет с Россией, что бы Россия ни 
делала».

Цеков, по логике Затулина, по сути стал 
заложником ситуации, которую законодатели 
породили ранее. Осенние поправки в закон 
«О гражданстве» повисли дамокловым мечом 
над всеми, кто был в российское гражданство 
принят. Это жители Крыма, ДНР, ЛНР, Херсон-
ской и Запорожской областей. 15 миллионов 
человек, подчеркнул Константин Затулин. И 
они не согласны с тем, что они теперь вроде 
как люди «второй категории». 

— Это закладывает неравенство, кото-
рое не может быть конституционным, между 
гражданами РФ в важнейшем вопросе — быть 
им гражданами или нет. Сенатор Цеков и 
предложил уравнять всех. Чтобы и граждане 
по рождению тоже лишались гражданства на 
основании совершенного преступления, — 
пояснил Затулин.

Лишение гражданства — это не способ 
борьбы с преступлениями. Способ всего один, 
известный: преступил закон — понеси нака-
зание. И, может быть, гораздо более строгое, 
чем сейчас предусмотрено по закону.

— Например, за массовые теракты в 
школах, детских садах почему бы нам не 
снять мораторий на смертную казнь? Какие 
здесь могут быть судебные ошибки? Кон-
ституция это позволяет. В ней сказано, что 
если обеспечен суд присяжных, то возможно 
вынесение смертных приговоров по особым 
случаям. Но мы этого не делаем, это наша 
принципиальная позиция. Но я считаю, что 
в создавшейся ситуации это неправильно, 
— заявил Затулин.

Он также спрогнозировал крайне не-
гативные последствия для тех, кто вместе с 
тюремным сроком получит еще и лишение 
гражданства. 

— Он выходит из тюрьмы. Он лицо без 
гражданства. Что мы с ним делаем? Куда мы 
его направляем? На Украину, чтобы он там 
вступил в батальон «Азов» (террористическая 
организация, запрещена в РФ. — «МК»), недо-
вольный нашей властью? — нарисовал перед 
коллегами жуткую картину депутат.

Столь мрачный сценарий думцы решили 
не воплощать в жизнь и от греха подальше 
отклонили законопроект.

Татьяна АНТОНОВА.

Предположительно, такой БПЛА 
самолетного типа пытался 
атаковать Санкт-Петербург. 
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Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Рэперу и дизайнеру Канье 
Уэсту удалили зубы и заменили 

титановыми протезами за 850 тысяч дол-
ларов. «Рэпер гордо блистает новой острой 
улыбкой в соцсетях, сравнивая себя с куль-
товым злодеем из фильмов про Джеймса 
Бонда — Челюсти. Уникальный имплантат 
представляет собой новую хирургическую 
модель, и, по слухам, его общая стоимость 
— 850 000 долларов. Протезы разработа-
ны самим Канье. Это уже не первая зубная 
модификация. Еще в 2010 году рэпер про-
демонстрировал на ток-шоу сверкающие 
бриллиантовые и золотые имплантаты, ко-
торые, как он утверждал, заменили весь 
его нижний ряд зубов», — сообщает Daily 
Mail.

Фестиваль костров святого Антония прошел в Испании. Во время традици-
онного фестиваля «Луминарис» всадники на лошадях прыгают через костры. 

Согласно поверьям, огонь дает силу, новую жизнь и здоровье, поэтому и люди, и лошади, 
перепрыгнув через пламя, очистятся и будут счастливы. Чтобы животные не пострадали, 
им заплетают гриву в плотные косички, а на хвост надевают прорезиненный чехол. Кроме 
того, перед прыжком коней поливают водой. Фестиваль проводят в канун праздника свя-
того Антония, покровителя животных.

КАДР

ЗАКОН

ПОДМОСКОВНЫМ УЧИТЕЛЯМ СТАНЕТ ПРОЩЕ СНИМАТЬ ЖИЛЬЕ
Мособлдума приняла 
закон о предоставлении 
ежемесячных выплат на 
аренду жилья учителями.
«С февраля педагоги 

Подмосковья смогут 
подать заявление на по-
лучение ежемесячно 20 
тысяч рублей на арен-
ду жилья. На эти цели в 

2024 году предусмотрено 
порядка двух миллиардов 
рублей», — пояснил предсе-
датель Мособлдумы Игорь 
Брынцалов.

ОБОРОНА

ШОЙГУ ПРОИНСПЕКТИРОВАЛ ПРОИЗВОДСТВО РАКЕТ
Министр обороны России 
Сергей Шойгу про-
верил ход выполнения 
гособоронзаказа на 
предприятии оборонно-
промышленного ком-
плекса «Государственное 
машиностроительное 
конструкторского бюро 
«Радуга» имени 
А.Я.Березняка» (ГосМКБ 
«Радуга») в Московской 
области. Он проинспектиро-
вал производственные цеха 
предприятия и технологи-
ческий процесс разработки, 
производства и модерниза-
ции управляемых ракет раз-
личного класса. Генеральный 
директор «Радуги» Сергей 
Богатиков доложил, что даль-
ность одного из изделий, 
производство которого 
увеличено в соответствии с 
гособоронзаказом, составля-
ет 250 километров. Министр 
обороны РФ генерал армии 
Сергей Шойгу потребовал 

увеличить дальность до 
300 километров и более. 
Генеральный директор 
корпорации АО «Тактическое 
ракетное вооружение» Борис 
Обносов доложил, что уже 
испытано новое изделие с 
дальностью 310 километров. 
«Мы удешевили ракету и в 
два раза увеличили мощ-
ность изделия», — добавил 
он. «Боевая часть этой 
ракеты теперь составляет 
800 килограммов. Была 450, 

стала 800», — доложил заме-
ститель главнокомандующе-
го Воздушно-космическими 
силами по вооружению 
генерал-полковник Юрий 
Грехов. «Надо теперь сделать 
так, чтобы таких ракет было 
в достаточном количестве», 
— подчеркнул Сергей Шойгу. 
«У нас каждый день идет рас-
ход, каждый день поражение. 
Точно так же и здесь должно 
все быть организовано на 
производстве», — сказал он.

ПРОТЕСТ

БОЛГАРЫ ЗАЩИЩАЮТ ПАМЯТНИК АЛЕШЕ

Разгневанные 
болгары захватили 
муниципальный 
совет в Пловдиве, 
протестуя против 
сноса памятника 
советскому воину 
Алеше. Подробно-
сти телеграм-каналу 

RVvoenkor рассказали 
болгарские подписчики. 
Жители Пловдива продол-
жают протесты против пред-
ложения демонтировать 
символ города — памятник 
советскому солдату Алеше. 
В ходе митинга прозвучали 
обвинения протестующих, 
что фактически с этим 
предложением выступило 
посольство США, которое 
ведет войну против России 
на территории Болгарии. 
Люди непреклонны в том, 
что не допустят демонтажа 
и будут защищать памятник 
даже своими телами.
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АПТЕЧНЫЕ 
ГОРКИ В РОССИИ
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Как рассказал гендиректор ана-
литического агентства DSM 
Group Сергей Шуляк, средний 
рост рынка в последние годы 

составлял около 10%, но в 2023 году он вырос 
на 5%: «Конечно, отрицательную динамику 
роста фармрынка в деньгах ожидать не при-
ходится, ведь лекарства, как и продукты, — 
товар вынужденного спроса, от них отказы-
ваются в последнюю очередь. По госзакупкам 
некоторое снижение есть, но есть и закрытая 
часть бюджета от силовиков, где за последний 
год количество закупок лекарств только 
увеличилось».

Если говорить о динамике цен на ле-
карства, то, по данным Шуляка, в рознице 
инфляция не превысила 7%: «Рынок лекар-
ственных средств (ЛС) в упаковках падает, 
а в рублях растет. Помимо инфляции мы на-
блюдаем перераспределение потребления 
ЛС в сторону более дорогих. Лет 20 назад 
самым популярным обезболивающим был 
анальгин, в топе продаж числились уголь, 
цитрамон — сейчас эти препараты в хвосте 
списков продаж. Их вытеснили более совре-
менные лекарства. Не надо видеть трагедии в 
падении рынка в упаковках — это структурное 
изменение».

Впрочем, эксперт не отрицает, что цены 
на некоторые препараты выросли на 50% и 
более. Причины тому — изменение цепочки 
поставок, проблемы с оплатами. Иногда про-
изводители видят, что конкурентное окруже-
ние сократилось (потому что другие ЛС ушли 
с рынка) — и повышают цены. 

И да — ряд препаратов в Россию постав-
лять перестали. Так, есть серьезные пробле-
мы с популярным антикоагулянтом «Эффиент» 
(«Прасугрел») американской компании — он 
не поставляется уже полгода. При этом про-
изводитель не уведомлял Росздравнадзор о 
прекращении поставок. «Оставшихся запасов 
хватит меньше чем на месяц, — говорит ди-
ректор СРО «Ассоциация независимых аптек», 
глава альянса фармацевтических ассоциаций 
Виктория Преснякова. — До сегодняшне-
го дня в аптеках отпускали остатки старых 
партий, новых поставок не было давно и, по 
данным официального дистрибьютора, боль-
ше не планируется. Причиной ситуации могло 
стать решение производителя приостановить 
экспорт в Россию данного препарата, кото-
рый был отнесен компанией к категории не 
жизненно необходимых препаратов. Однако 

учитывая, что это лекарство является наибо-
лее мощным и эффективным препаратом из 
группы антиагрегантов, такое решение вызы-
вает вопросы. В качестве альтернативы врачи 
могут рекомендовать пациентам препараты с 
действующим веществом клопидогрел, тика-
грелор и другими: это антиагреганты, эффек-
тивно снижающие риск повторного инфаркта 
миокарда и тромботических осложнений».

Осенью в России образовался дефицит 
другого препарата той же компании — анти-
депрессанта «Прозак». «За последнее время 
это не первые импортные препараты, которых 
нет в аптеках. Причины разные: кто-то уходит 
с рынка, кто-то перерегистрирует цену или 
регистрационное досье, потому что что-то 
изменилось, а кто-то испытывает трудности 
с логистикой. Любой уход препарата с рынка 
болезнен для пациентов, потому что при пере-
ходе с одного продукта на другой возможны 
какие-то нежелательные реакции, да и не для 
всех категорий пациентов такая замена воз-
можна вообще. Отечественные производите-
ли работают над импортозамещением, так что 
без лекарств наши пациенты не останутся. 
Врач всегда может подобрать эффективную 
замену», — продолжает Преснякова.

Из последних аптечных пропаж можно от-
метить «Бронхомунал» (пропал и отечествен-
ный дженерик «Бронховаксов»); препарат 
заместительной гормонотерапии для женщин 
в постменопаузе «Дивигель» (аналогов в РФ 
нет). Исчезли детские формы антибиотиков 
«Супракс» и «Панцеф» (даже если они где-то и 

есть, то по цене крыла самолета). Что касается 
детских антибиотиков, то эксперты называют 
это общемировой проблемой: производить 
их весьма накладно.

Сергей Шуляк упрекает «Биг фарму» в 
том, что для нее деньги решают все: «Все 
слова о гуманности, высокой миссии по здо-
ровью пациентов, звучавшие из уст различных 
компаний, оказались пустым звуком. Это — 
бизнес, а не здоровье пациентов».

Впрочем, исполнительный директор 
союза «Национальная фармацевтическая 
палата» Елена Неволина советует не торо-
питься с выводами: «Это единичные случаи, 
когда компании отказываются поставлять 
в РФ лекарства и бросают наших пациен-
тов. Cказываются отдаленные последствия 
пандемии: 2 года фармпромышленность не 
справлялась с объемами производства ле-
карств для пациентов, количество которых 
сильно выросло, и все это вызвало дефицит 
лекарственных средств даже в тех странах, 
где находятся фармкомпании. Они бросают 
Россию не из-за политической ситуации, а 
из-за того, что не могут столько произво-
дить. У нас взят курс на импортозамещение, 
и наши компании стараются делать именно 
дефицитные номенклатуры. Но у нас реально 
производить не все препараты по полному 
циклу, а субстанций не хватает по всему миру. 
Например, дефицит препаратов от заложен-
ности носа связан с тем, что нет достаточного 
количества насадок, а свойства у капель не 
такие, как у спреев. И все же беспокоиться 

не стоит: большинство фармпроизводителей 
даже из так называемых недружественных 
стран выполняют свои обязательства».

И все же Сергей Шуляк приводит пример, 
что объемы производства исчезнувшего в РФ 
препарата от сахарного диабета «Оземпика» 
компания увеличила в том году в три раза, 
но приоритеты поставок у них — в другие 
страны. Кроме того, с российского рынка 
ушла компания, производящая популярный 
гормональный препарат «Метипред». 

И хотя по данным Минздрава по жизненно 
важным и необходимым препаратам в рамках 
молекулы дефектуры в стране нет, экспер-
ты отмечают, что ситуация всегда разная. 
И если какое-то лекарство исчезает даже 
временно, пациенту от этого не легче. «На 
уровне молекулы всегда можно подобрать 
замену. Да, мы живем в таком мире, и надо 
быть готовыми ко всему. Важно, чтобы врачи 
интересовались тем, что есть на рынке. Ино-
гда они продолжают выписывать препараты, 
которых нет уже несколько месяцев, а то и 
лет, тогда как есть масса других доступных 
препаратов», — говорит Преснякова. 

По данным Шуляка, порядка 15% импорт-
ных препаратов, зарегистрированных в РФ, 
находятся под патентной защитой, однако 
если что-то из них пропадет, в РФ готовы 
пользоваться механизмом принудительного 
лицензирования — то есть производить их в 
стране в нарушение прав производителя. В 
прошлом году выдано уже несколько десятков 
лицензий на такое производство. Как добав-
ляет Елена Неволина, у нас также разрешен 
ввоз препаратов в иностранных упаковках, 
если на территории РФ они закончились. И 
все же эксперты отмечают, что в один момент 
наполнить рынок исчезнувшими препаратами 
отечественного производства невозможно: 
поэтому в приоритете производство лекарств 
для онкологических, сердечно-сосудистых 
заболеваний, сахарного диабета. Ежегодно 
в стране на рынок выходит около 250 новых 
брендов лекарств. Проблема не только в том, 
что производство субстанций (сырья для ЛС) 
в РФ пока только начинает развиваться, но и 
в том, что производства интермедиатов (ком-
понентов субстанций) в стране нет вообще. 
Поэтому все «отечественные» субстанции по 
факту состоят из импортных компонентов. 

Еще одна проблема — нелегально вве-
зенные препараты, активно продающиеся в 
Интернете. Они могут быть даже «родными», 
но нет никакой гарантии, что условия их пере-
возки и хранения соблюдались. «При покупке 
на маркетплейсе обращайте внимание на про-
давца: если это ООО, то есть сомнения, если 
указана аптека, доверия больше. Покупка ле-
карств в офлайн-аптеках — самое безопасное 
на сегодня», — говорит Елена Неволина. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

c 1-й стр.
Главное, что теперь общение 
коллекторов с заемщиками огра-
ничивается жесткими времен-
ными рамками: в рабочие дни 

— с 8 до 22 часов, в выходные и праздничные 
— с 9 до 20 часов; личные визиты — не чаще 
одного раза в неделю; звонки — не чаще одно-
го раза в сутки, не более двух раз в неделю и 
не более восьми в месяц. Другие новшества 
носят в большей степени технический харак-
тер. В соответствии с одним из них, коллекторы 
получили право использовать автоматизиро-
ванного интеллектуального агента, причем 
звонки будут записываться, а должник может 
переключиться на общение с живым челове-
ком. Кроме того, профессиональные взыска-
тели могут отправлять текстовые, телеграф-
ные, голосовые и другие сообщения по сети 
связи общего пользования или через 
Госуслуги. 

Еще одна плохая новость для коллекторов, 
точнее, какой-то их части: Минюст вынес на 
общественное обсуждение президентский 
указ, которым вводится запрет на работу 
агентств, учрежденных иностранцами из не-
дружественных государств или находящихся 
под иностранным контролем. Проект, как от-
мечает ведомство в пояснительной записке, 
«направлен на предотвращение угроз эко-
номической и национальной безопасности 
РФ», на минимизацию переводов денежных 
средств за пределы РФ, а также на предот-
вращение сбора персональных данных рос-
сийских граждан. 

Тучи над институтом профессиональных 
коллекторов сгущаются не первый день. На-
пример, в мае 2023 года глава Федеральной 
службы судебных приставов (ФССП) Дми-
трий Аристов пожаловался, что сегодня эти 
организации вместо работы с должниками 

пытаются проводить взыскания за счет при-
ставов (до 80% их доходов составляла деятель-
ность ФСПП), что «зачастую их деятельность 
на грани преступления». Резюме: смысла в их 
существовании нет никакого. Вопрос отмены 
института коллекторов в России обоснован, 
хотя в мировой практике он выполняет опреде-
ленную миссию, заявил, в свою очередь, гла-
ва комитета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков. 

Между тем цифры, связанные с коллектор-
ской практикой, выглядят вполне внушительно. 
По данным НАПКА (Национальной ассоциации 

профессиональных коллекторских агентств), 
в III квартале 2023 года банки продали взы-
скателям просроченных долгов граждан на 
75 млрд рублей, что составляет 97,1% от всей 
выставленной на продажу банковской про-
срочки. Обычно банки продают долги, если 
сумма займа выше 70 тысяч рублей. Но тут 
все достаточно индивидуально, поскольку в 
каждом банке есть свой штат юристов, которые 
и определяют судьбу долга конкретно по тому 
или иному заемщику. 

«Очевидно, что коллекторскую деятель-
ность нужно вести цивилизованно, — говорит 
председатель правления Международной кон-
федерации обществ потребителей (КонфОП): 
Дмитрий Янин. — Это ведь не рэкет 1990-х с 
битами и паяльниками, — необходимо учиты-
вать интересы заемщика, который, возможно, 
переоценил свои перспективы с доходами, 
набрал кредитов и теперь не в состоянии 

по ним платить. Взыскание долгов должно 
осуществляться в соответствии с мировыми 
стандартами, к которым мы сейчас и пытаемся 
приблизиться. Право на отказ должника от 
частого общения с коллектором, право на 
защиту от угроз — эти моменты требуют за-
крепления в законодательстве».

Иначе смотрит на вещи финансовый ана-
литик Михаил Беляев. По его словам, институт 
коллекторов небесполезен, и не стоит вы-
ставлять должников невинными жертвами, а 
взыскателей — чуть ли не бандитами с боль-
шой дороги. Многие заемщики, рассуждает 
собеседник «МК», действуют откровенно недо-
бросовестно, в частности, оформляя кредиты 
по фальсифицированным документам, а затем 
— уклоняясь от погашения долга. Коллекторов 
же государство постоянно ущемляет в правах, 
оставляя им единственную, по сути, опцию 
— морально воздействовать на должников, 
проводить душеспасительные беседы. Причем 
с 1 февраля — не чаще одного раза в неделю 
в случае очной встречи. 

«Что касается запрета на работу коллек-
торских агентств, учрежденных иностранцами 
из недружественных государств, мера эта явно 
избыточная, — считает Беляев. — Во-первых, 
таких организаций единицы, во-вторых, они 
не занимаются сбором данных о россиянах. И 
поскольку не являются расчетным центром, не 
держат у себя крупных сумм денег: расчеты с 
должником всегда ведет банк. Соответственно, 
коллекторы не способствуют утечке средств 
за рубеж».

От НАПКА мы получили комментарий, в 
котором сказано, что ассоциация «последо-
вательно поддерживает принимаемые госу-
дарством меры, направленные на наведение 
порядка в отрасли профессионального взы-
скания». Соответственно, «в случае опублико-
вания и вступления в силу новых нормативных 
правовых актов... их исполнение будет неза-
медлительно организовано». «У нас нет лиц, 
как-то связанных с другими государствами, ни 
среди собственников, ни среди сотрудников», 
— отдельно заметил представитель НАПКА. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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Когда-то, в 2020 году, я покупала 
платье с кривой строчкой от на-
шего производителя. В публич-
ную продажу его никто не вы-

ставлял, но, видимо, я слишком явно 
выражала сожаление из-за того, что моего 
размера не осталось — ну, товарного вида, 

— вот ребята осторожно и предложили: мол, 
если вас не смущает... а вы точно не против... 
смотрите, тут, в принципе, кривая строчка и 
незаметна да же, но вы точно не 
возражаете?

Бракованное платьице мне отдали с 
колоссальной скидкой — и еще чуть ли не 

благодарили вслед, что избавила от балласта. 
Вот только это было в 2020 году, когда о санк-
циях еще никто не слышал, валютный курс 
был куда приятнее, а крупные корпорации с 
одеждой масс-маркета и среднего класса 
и не думали уходить из России — значит, 
молодым брендам нужно было выдерживать 
конкуренцию и выстраивать репутацию на 
рынке. Это, увы, в прошлом. С тех пор как 
«импортозамещение» превратилось то ли 
в ругательство, то ли в национальную идею 
— смотря в чьих устах! — отечественные про-
изводители быстро сообразили: можно не 
церемониться. И подхватили принцип Вовки 
из Тридевятого царства: «И так сойдет!»

Что же предлагают те, кто решился вы-
вести некондиционные товары в отдельный 
раздел на сайте? Посмотрим. Джинсы про-
дают за 10 тысяч рублей, вечернее платье 
из синтетики за 13, шелковые брюки — за 
17 тысяч, шерстяное пальто за 25, а теплый 
зимний пуховик и вовсе за 55. Как ни кру-
ти, а на благотворительность не похоже. По 
крайней мере, в российских реалиях — с 
учетом среднего уровня доходов, а также 
постоянно растущих расходов на вещи более 
насущные, чем шелковые брюки. Да и объ-
ективно — недешево. При этом нормальные, 
не бракованные вещи в этом магазине стоят 
немногим меньше: джинсы примерно по 15 
тысяч, платья за 20–25, а теплый пуховик 
предлагают купить за 60–80 тысяч. Скидка, 
как мы видим, не так уж велика — 15–20%, 
не более. 

С обувью — а она тут тоже есть, босо-
ножки с уценкой за 11 тысяч, ботильоны за 19, 
— еще интереснее. Однажды мне довелось 
дрогнуть и купить туфельки «с дефектом»: 

ну очень уж понравились, а в магазине оста-
вались последние, да и скидка была колос-
сальная... Ну и что? И ничего — на третий 
день ремешок, к которому и относился де-
фект, попросту лопнул. И пока что ни одна 
обувная мастерская не сумела найти способ 
разумного ремонта. Помните: «А Балда ему 
в ответ с укоризною: «Не гонялся бы ты, поп, 
за дешевизною». 

Ужасно интересно: а как молодые и 
амбициозные предприниматели себе это 
представляют? Нарисовали себе в мыслях 
прелестную картинку, в которой потенци-
альный покупатель настолько хочет обладать 
именно этой вещью именно этого бренда, 
что согласится и на «несовершенную» — ее 
он все-таки сможет купить, а вот полная цена 
ему никак не по карману, но он... мечтает и 
не теряет надежды. И наконец-то получает, 
затянув поясок, заветную вещицу! Которую, 
кстати, купить можно даже в рассрочку — 
такая опция на сайте предусмотрена. 

Заманчивая картинка... вот только для 
того, чтобы ее реализовать, нужно быть 
Сен-Лораном. Или Скиапарелли. Или хотя 
бы Юдашкиным — словом, кем-то, чья ре-
путация уже не требует доработки. Иначе... 
Вспоминается старый анекдот: «Фантастика 
у нас в другом зале».

Ну и что в итоге? «Не хотите ли купить 
дорогие бракованные вещи в рассрочку? 
Только запишитесь на примерку заранее» — 
именно такими словами хочется охарактери-
зовать импортозамещение в сфере одежды. 
Грустно как-то... но еще грустнее будет, если 
потенциальные покупатели вдруг завопят: 
«Хотим!» 

Дарья ТЮКОВА.

12 лет назад, в разгар эйфории по по-
воду премьер-министра Столыпина, го-
тового второй раз теперь уже виртуально 
спасти Россию, в «МК» вышла моя статья 
«Столыпин — несостоявшийся Чубайс». В 
ней говорилось, что у двух наших политиков 
были одинаковые идеи-фикс: остановить 
левое движение и провести комплексную 
приватизацию. Не буду трогать Анатолия 
Борисовича, с ним все ясно. Но об одном из 
деяний действительно честного (говорю это 
без иронии) Петра Аркадьевича хотелось 
бы еще раз напомнить. Приватизировать 
тогда можно было только землю, которой 
владела русская община.

К счастью для России, опыт реформа-
тора оказался неудачным. В противном слу-
чае 10, а то и 20 миллионов безземельных 
крестьян, пропивших или пусть даже более 
разумно потративших полученные деньги, 
двинулись бы в город на заработки, и не 
нашли там работу. Всячески распиаренный 
технический прогресс тогдашней России 
смог занять только 2,5 миллиона рабочих. 
Свободных мест не было. Масса вновь об-
разовавшихся и разобщенных люмпенов 
устроила бы бунт «бессмысленный и бес-
пощадный» задолго до 1917 года!

И здесь стоит напомнить роль русской 
общины, ради которой я и стал вспоминать 
ту прежнюю свою статью. В них проживало 
более 85% населения Российской империи. 
Община занималась всем социальным обе-
спечением граждан, поддерживала для 
своих членов связь с государственными 
структурами.

В общем, чтобы быть лаконичным, это 
был коллективный организатор, коллек-
тивный пропагандист и агитатор большей 
части населения страны.

Еще одним интересным институтом 
царской России (особенно дореформенной) 
в деловой области были старообрядческие 
общины. Там эффективно действовали ка-
рьерные лестницы (так это называлось в 
советские время). Действительно талант-
ливому бизнесмену из низов, являющемуся 
членом большого коллектива, доверялись 
серьезные деньги для масштабирования 
его дела. Так, Тимофей Морозов — кустарь, 
возящий на подводе тюки изготовленной 
ткани на ярмарку в Москву, «вдруг» стал 
крупнейшим заводчиком. Впрочем, у не-
радивого предпринимателя так же легко 
деньги могли отобрать. Нечего говорить, что 
договора при этом никто не считал нужным 
подписывать. Решал все коллектив.

Параллельно, конечно, существовали и 
карьерные лифты (наименование появилось 
в 1990-е годы, но принцип такого отбора 
существовал всегда) — когда сын крупного 
чиновника или нувориша мог войти с папой 
в лифт (естественно, виртуальный) и, нажав 
кнопку, допустим, 9-го этажа, стать каким-
нибудь замминистра или, как это было еще 
недавно, сын одного из олигархов, недолго 
поиграв со знаменитой автомобильной ком-
панией в самой Англии, оставил ее в пред-
банкротном состоянии. Примеров таких 
карьер много, и не только современных, и 
не только отечественных.

Уже в новое время коммунисты переня-
ли многие наработки прошлого. Во всяком 
случае главный принцип первых Советов 
был в том, что делегатов в них должны 
были выбирать в коллективах (трудовых 
или по месту жительства) люди, хорошо 
знавшие друг друга. Все тогда делалось 
для сплочения населения, даже порой с 
заметным перехлестом. Создание домов-
коммун с квартирами без кухонь и общими 
столовыми и регулярные субботники. Не 
буду останавливаться на этой известной 
странице коллективизации быта.

Затем наступил период действия ар-
телей. Во время войны артели выпускали 
нужную для фронта продукцию, оружие. В 
блокадном Ленинграде артель собирала 
автоматы. В послевоенные годы в россий-
ской глубинке до 40 % всех предметов в 
доме (посуда, обувь, мебель и т. д.) было 
сделано артельщиками.

Артели «Наука и искусство» и «Вху-
темас» объединяли людей творческих 
профессий. Но вот наиболее интересная 
информация на сегодня: Яично-птичные 
артели снабжались племенной птицей, 
необходимым инвентарем, им предостав-
лялись зоотехнические и ветеринарные 
консультации. В результате к концу 1928 
года в СССР работало уже свыше 600 та-
ких артелей, а яйцо они отправляли даже 
в Европу.

Но для нас сейчас важно, что было 
написано в одном из документов: «Ар-
тельщики, то есть люди, объединенные 
интересами друг с другом, люди, работа 
которых производится систематически на 
принципах взаимной помощи и взаимного 
покрытия».

Посчитали, что это лишнее, в начале 
«оттепели», в 1956 году, тогда эту «само-
деятельность» прикрыли.

С конца 1980-х годов главной задачей 
стало насаждение индивидуализма. После 
господства коллективизма маятник стреми-
тельно переместился в противоположное 
направление. Результат налицо — позитив 
стал негативом (это из терминологии не-
цифровой фотографии — тем, кто помнит, 
что такое проявители и закрепители). 

Помню, в детстве мы праздновали 

Новый год всем подъездом, а сегодня в 
больших многоквартирных домах боль-
шинство жильцов не знают даже соседей 
по лестничной клетке. А судя по тому, что 
половина квартир сдается, то и не собира-
ются с ними знакомиться.

Наши молодежные организации фор-
мализировали до неприятия, юношеские 
распустили, с помощью партий народ еще 
сильнее разделили.

И посмотрите, как по-иному ведут себя 
наши гости (порой похожие на хозяев) — 
«ценные специалисты». Они сразу вливают-
ся в национальные диаспоры, где им помо-
гают в трудоустройстве, когда необходимо 
— предоставляют адвоката, оказывают и 
иные, не всегда легальные услуги.

А мы атомизированы и не способны 
выживать в сложившихся условиях.

Во всех предыдущих статьях я писал, 
что, по-моему, затягивание СВО — это бла-
го. Для преобразований общества нужно 
время. Я уже не говорю, что человек, про-
шедший фронт, становится иным — там нет 
неверующих и индивидуалистов. Но и в тылу 
сообщество волонтеров растет, по-иному 
ведут себя и сочувствующие.

А теперь то, из-за чего я сел писать 
эту статью, и чтобы, наконец, выдвинуть 
конкретные предложения. Натолкнули на 
них меня странные заявления некоторых 
депутатов и травматическая практика этой 
зимы.

Пожаловавшись на то, что уборка снега 
в Москве подорожала на 20–30%, в том 
числе из-за роста заработных плат «спе-
циалистов клининга», депутат Светлана Раз-
воротнева заявила: «Жители тоже должны 
понимать, что они тут не чужие. Они могут 
брать в руки лопату. Особенно в период 
активных снегопадов. Все из-за острого 
дефицита кадров в отрасли».

Для чего нужны такие популистские 
высказывания, понятно, но, как однажды 
заявил мой старый знакомый, депутат с 
социальной специализацией: «Как много 
мы сделали для народа!»

Нас так долго убеждали, что деньги — 
единственная форма оценки человеческого 
труда, а тут народные избранники заявляют, 
что такой труд — «хорошее времяпрепро-
вождение на свежем воздухе».

Мое же предложение рассчитано в пер-
вую очередь на сплочение разобщенных 
жителей многочисленных человейников. 

Проходящая зима показала, что до-
блестные «специалисты-клинингисты» не 
спасают нас от происходящих (как всегда 
неожиданно) природных катаклизмов. Во 
время снегопада многочисленные труже-
ники лопаты пропадали, когда же после 
оттепели и новых морозов мы начинали 
ломать руки и ноги, работников заставляли 
ломами колоть образовавшийся лед, а вме-
сте с ним и асфальт. Отмечу, что зарплата 
дворников в Москве за год выросла с 55 
тысяч до 70 тысяч рублей.

Этого оказалось мало, вот и «опыт-
ных» специалистов по уборке снега с 
Кубы привезли, уж они-то решат все наши 
проблемы. 

А мне кажется, решением многих про-
блем могло бы стать создание в многоэ-
тажках потребительских кооперативов из 
жителей, которые взяли бы подряд (с соот-
ветствующим финансированием) у управ-
ляющих компаний на уборку прилегающих 
к их дому территорий. 

Желающие подработать найдутся и 
среди молодежи (порой нигде не работаю-
щей), и среди молодых пенсионеров, да и 
просто самозанятых. Кто из поколения 70-х 
не подрабатывал дворником, оформляя 
на эту работу родственника пенсионного 
возраста?! И тогда уборка прилегающих 
территорий будет проводиться вовремя, а 
главное, люди наконец познакомятся друг с 
другом, возникнет новая ячейка общества. 
Да и менее равнодушным станет отношение 
к окружающей действительности. Забытые 
участковые, которые, по их словам (по край-
ней мере в нашем районе), за профилакти-
ку не отвечают, получат дополнительное 
внимание и нужную информацию о тех же 
резиновых квартирах и вынуждены будут 
действовать.

Потребительские кооперативы имеют и 
другие интересные направления деятельно-
сти, их тоже смогут для пользы коллектива 
использовать наиболее активные команды. 
А главное, подобные ячейки могут стать 
центрами кристаллизации, точками рож-
дения инициатив.

Откровенно проигравшими окажутся 
только не всегда чистые на руку чиновники, 
наживающиеся на рабском труде мигран-
тов, да предприниматели, сделавшие из 
коммунальных услуг сверхмаржинальный 
бизнес. Но их как-то не жалко.

Да, эту инициативу легко скомпроме-
тировать. Здесь много нюансов: важно, 
чтобы в таких кооперативах большинство 
членов были настоящими жителями домов, 
чтобы они не стали карманными структу-
рами управляющих компаний, чтобы не 
использовался наемный труд все тех же 
мигрантов, чтобы члены кооператива не 
потеряли льготы неработающих пенсио-
неров и т.д.

Но надо пробовать, ведь как поется 
во всем известной песне: «Вместе весело 
шагать…»

ВМЕСТЕ ВЕСЕЛО ШАГАТЬ
Решением многих проблем ЖКХ стало бы создание 

потребительских кооперативов
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года. Пресс-конференция 
Т.С.Арамилевой.
— К 120-летию «охотничьего» 
писателя А.А.Ливеровского.
— Псовая охота — наше нацио-
нальное достояние.
— Советы русского траппера.
— Серые куропатки в 
Подмосковье.
— С бретонским эпаньолем в 
Крыму.
— Вести с охоты.
— Вести с водоемов.
— Реалии Волжского затона.
— Особенности зимней ры-
балки в Беларуси.
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Анализируя свой собственный жизненный 
опыт, обозреватель «МК» должен сказать, что 
наиболее ясное и непротиворечивое пред-
ставление о кончине Ленина у него было в то 
счастливое время, когда он впервые услышал 
приведенные выше вирши. Тогда история бо-
лезни и смерти «родного Ильича» казалась ему 
хоть и неимоверно трагической, но лишенной 
какой-либо таинственности.

От чего умер «дедушка Ленин»? Ну ясно же 
от чего — от того, от чего умирают все дедушки. 
От старости. Однако по мере взросления кар-
тина становилась все менее четкой. Оказалось, 
что «дедушка Ленин» если и был суперстар, 
то совсем не в геронтологическом смысле: 
на момент кончины «дедушке» было всего 53 
полных года.

Даже по меркам того времени глава со-
ветского правительства был, мягко говоря, не 
самым старым из тогдашних мировых лиде-
ров. Для сравнения: британскому премьер-
министру Джеймсу Рамсею Макдональду, 
заступившему на свой пост на следующий 
день после смерти Ленина, было тогда 57 лет, 
президенту Франции Александру Мильерану 
— 65. А про нынешние времена и говорить 
нечего.

Что же касается сугубо отечественной 
истории, то за последние сто лет был лишь 
один лидер страны, покинувший капитанский 
мостик государственного корабля в более 
юном возрасте, — Дмитрий Медведев. С пре-
зидентским постом Дмитрий Анатольевич 
простился в 46 лет. А если считать покиданием 
мостика уход Медведева с «ленинской», пре-
мьерской должности, случившийся, когда ему 
стукнуло 54, то Ленин здесь пока вообще вне 
конкуренции.

В общем, дело, конечно, было не в ста-
рости, не в общей изношенности организма. 
Справедливости ради и официальные био-
графы Ленина, рассказывая о смерти «вождя 
мирового пролетариата», вовсе не делали 
упор на его возрасте. Упор был на тяжести 
постигшей Владимира Ильича болезни. Мол, 
недуг был такой, что больной был заведомо 
не жилец. Однако близким Ильича так вовсе 
не казалось.

«Улучшение шло 
непрерывно»

О том, насколько неожиданна для них была 
смерть Ленина при всей тяжести его болезни, 
говорят следующие строки из воспоминаний 
Надежды Крупской о последних месяцах жиз-
ни Ленина: «Последняя болезнь Владимира 
Ильича разразилась 9-го марта 1923 года, она 
выразилась в потере речи, в усилении пара-
лича правой руки и ноги, захватила отчасти и 
левую сторону...

Болезнь распадается на два периода. В 
первый период, продолжавшийся до июля, шло 
еще ухудшение. Этот период связан с тяже-
лыми физическими страданиями и тяжелыми 
нервными возбуждениями, в июле было 
желудочное заболевание с повышени-
ем температуры. С этого момента, после 
некоторого времени большой слабости, 
началось непрерывное улучшение, хотя и 
очень медленное, которое было прервано 
лишь смертью».

Согласитесь, несколько нестандарт-
ное течение для смертельной неизлечимой 
болезни. А вот как описывает Крупская со-
стояние мужа на финальном этапе его жизни: 
«Еще за неделю до смерти, в воскресенье, он 
страшно был рад, что преодолел одну труд-
ность в письме. Улучшение шло непрерывно. 
Восстановилась отраженная речь — говорил 
Ильич своим обычным голосом, с обычными 
интонациями, все лучше шло чтение вслух, 
были большие успехи в письме, создавался 
солидный фундамент для самостоятельной 
речи. Профессор Фельдберг считал, что к лету 
Владимир Ильич будет говорить...

Занятия давали ему уверенность в вы-
здоровлении. Радовался он и возможности 
самостоятельно ходить, спускаться и под-
ниматься по лестнице без чужой поддержки... 
Начав заниматься, Владимир Ильич скоро 
установил, что про себя он может читать... Он 
настоял, чтобы ему давали газету. Газету он 
читал ежедневно, вплоть до дня смерти...».

Может быть, Надежда Константиновна 
приукрашивает картину? Близким тяжелоболь-
ных людей, в принципе, свойственно выдавать 
желаемое за действительное, видеть прогресс 
там, где честный врач может констатировать 
лишь приближение рокового конца. Но с другой 
стороны — зачем приукрашивать, когда все уже 
случилось, когда со смертью умерла и всякая 
надежда? Скорее Крупская должна была ис-
пытывать потребность как-то объяснить себе 
и другим эту смерть. Но вместо объяснения 
— плохо скрытое недоумение.

Да и врачи отнюдь не считали состояние 
Ленина безнадежным. Воспоминания Вик-
тора Осипова, одного из основных лечащих 
врачей председателя Совнаркома, в целом 
подтверждают описание, данное его женой: 
«Восстановился сон, улучшился аппетит, он 
пополнел, чувствовал себя бодрым, появилось 
хорошее настроение, и, конечно, первое, чем 
он заинтересовался, — это снова речевые 
упражнения...

Общее улучшение здоровья Владимира 
Ильича привело к тому, что он начал самостоя-
тельно подниматься по лестнице и сходить с 
нее... Понимание речи окружающих восста-
новилось вполне... Были начаты упражнения 
в письме левой рукой, что, особенно в данном 
случае, является значительной трудностью, но 
Владимиру Ильичу удалось осилить это пре-
пятствие, и он мог недурно писать левой рукой 
— писал буквы и слова и уже хорошо копировал 
слова... Болезнь постепенно отходила».

Более того, в последнюю зиму своей 
жизни Ленин регулярно, по 2–3 раза в неде-
лю, ходил на охоту. Впрочем, последние три 
слова правильнее взять в кавычки. Во-первых, 
не ходил, а его возили — на запряженных 
санях. А во-вторых, участвовал в «царской 
забаве» исключительно в роли зрителя. Но 
на фоне того почти вегетативного состояния, 
в котором находился советский премьер не-
сколько месяцев назад, весной и в начале 
лета 1923 года, и эта роль была колоссальным 
достижением.

К тому же зрителем он был отнюдь не 
пассивным. По свидетельству, например, тог-
дашнего наркома здравоохранения Николая 
Семашко, Ленин «сам разыскивал следы зве-
рей и, останавливаясь на санях у их следов, 
руководил действиями охотников».

В последний раз Владимир Ильич был на 
охоте за два дня до смерти: ходили на зайчи-
шек. «Еще в субботу (19 января 1924 года. — 
«МК») ездил он в лес, — вспоминала Крупская, 
— но, видимо, устал, и когда после обеда мы 
сидели с ним на балконе, он утомленно за-
крывал глаза, был очень бледен и все засыпал, 
сидя в кресле».

«Труп пожилого мужчины 
удовлетворительного 
питания»
На понедельник, 21 января, было заплани-

ровано еще более эффектное сафари — охота 
на волков. Уже была заготовлена приманка для 
«санитаров леса» — пара палых лошадей. Но 
накануне самочувствие Ленина ухудшилось. 
Однако и тогда особенного беспокойства со-
стояние пациента у врачей не вызывало. «20 
января Владимир Ильич испытывал общее 
недомогание, у него был плохой аппетит, вялое 
настроение, не было охоты заниматься; он был 
уложен в постель, была предписана легкая 
диета», — рассказывал доктор Осипов.

Начало следующего дня было примерно 
таким же. Крупская: «Владимир Ильич утром 
еще вставал два раза, но тотчас ложился опять. 
Часов в 11 попил черного кофе и опять за-
снул». А к вечеру появились даже признаки 
улучшения. Осипов: «Около 4 часов мы с проф. 
Ферстером (немецкий профессор из Бреслав-
ля, который был приглашен еще в марте 1922 
года) пошли к Владимиру Ильичу посмотреть, в 
каком он состоянии... Выяснилось, что у боль-
ного появился аппетит, он захотел поесть; 
разрешено было дать ему бульон».

Но еще через два часа случился новый 
перелом. На сей раз последний. Вот последний 
час жизни Ленина в описании доктора Осипова: 
«В 6 часов недомогание усилилось, утратилось 
сознание и появились судорожные движения 
в руках и ногах, особенно в правой стороне. 
Правые конечности были напряжены до того, 
что нельзя было согнуть ногу в колене, судо-
роги были также и в левой стороне тела. Этот 
припадок сопровождался резким учащением 
дыхания и сердечной деятельности... 

Через некоторое время дыхание выров-
нялось, число дыханий понизилось до 26, а 
пульс до 90 и был хорошего наполнения. В это 
время мы измерили температуру — термометр 
показал 42,3°... Ртуть поднялась настолько, что 
дальше в термометре не было места. Судо-
рожное состояние начало ослабевать, и мы 
уже начали питать некоторую надежду, что 

припадок закончится благополучно, но ровно в 
6 часов 50 минут вдруг наступил резкий прилив 
крови к лицу, лицо покраснело до багрового 
цвета, затем последовал глубокий вздох и 
моментальная смерть. 

Было применено искусственное дыхание, 
которое продолжалось 25 минут, но оно ни к 
каким положительным результатам не при-
вело. Смерть наступила от паралича дыхания 
и сердца, центры которых находятся в про-
долговатом мозгу».

Следует заметить, что за все время лече-
ния своего высокопоставленного пациента к 
твердому консенсусному диагнозу врачи так и 
не пришли. Вскрытие, проведенное во второй 
половине следующего дня тут же, в Горках, ко-
нечно, несколько прояснило картину болезни. 
Но окончательно вопросы не сняло.

К тому же есть небезосновательные со-
мнения в том, что медики, участвовавшие в 
этой процедуре и подписавшие акт патоло-
гоанатомического вскрытия (среди них, кстати, 
был и глава Наркомздрава Семашко), руковод-
ствовались исключительно врачебным долгом, 
что в числе мотивов не было политической 
целесообразности.

Впрочем, оформлен акт честь по чести, 
не придерешься, что явствует уже из первых 
строк этого печального документа: «Труп по-
жилого мужчины правильного телосложения, 
удовлетворительного питания... Трупное око-
ченение мышц выражено очень ясно». Все, в 
общем, как полагается в текстах такого рода: 
сурово и суконно, без какого-либо почтения к 
мандатам, чинам и всемирно-историческому 
значению «пожилого мужчины».

Содержание документа — в особенности 
его финальная часть — куда менее безупречно. 
«Основой болезни умершего является рас-
пространенный артериосклероз сосудов на 
почве преждевременного их изнашивания 
(abnützungssclerose), — гласит заключение 
экспертизы. — Непосредственной причиной 
смерти явилось: 1) усиление нарушения кро-
вообращения в головном мозгу и 2) кровоиз-
лияние в мягкую мозговую оболочку в области 
четверохолмия».

Вывод о непосредственной причине смер-
ти больших споров не вызывает: и картина 
смерти, и данные вскрытия отчетливо указы-
вают на мозговое кровоизлияние. Чего никак 

нельзя сказать об основном диагнозе, 
«артериосклерозе от изнашивания», дополнен-
ном почему-то не латинским, а немецким тер-
мином (abnützungssclerose). Хотя ясно почему: 
латинского эквивалента не существует. Ленин 
— единственный пациент в истории медицины, 
кому был поставлен такой диагноз.

«У выдающихся людей 
все необычно»

Даже специалисты-медики, согласные в 
целом с официальной версией, не склонные 
видеть в действиях врачей намерения скрыть 
истинные причины смерти Ленина, называют 
диагноз необычным, странным. Но полагают, 
что коллеги поставили его, руководствуясь 
лучшими побуждениями, пытаясь объяснить 
необъяснимое.

«История... его долгой болезни с малы-
ми и большими обострениями, с периодами 
почти полного восстановления двигатель-
ных и речевых функций, с отличной сохран-

ностью интеллекта не укладывается в рамки 
типичного распространенного атеросклеро-
за», — указывал, в частности, академик РАМН 
Юрий Лопухин. Нетипичным для тяжелого 
атеросклероза был и далекий от старости 
возраст, и отсутствие каких-либо признаков 
нарушения кровообращения в сердце и конеч-
ностях, а также явных признаков повышенного 
кровяного давления.

Интересное объяснение особенностям 
болезни Ленина дал профессор Василий Кра-
мер — невропатолог, состоявший в многочис-
ленной команде ленинских «лейб-медиков»: 
«Чем же объясняется своеобразие, несвой-
ственное обычной картине общего мозгового 
атеросклероза, течение болезни Владимира 
Ильича? Ответ может быть только один — у 
выдающихся людей, как гласит внедрившееся 
в сознание врачей убеждение, все необычно: 
как жизнь, так и болезнь течет у них всегда не 
так, как у других смертных».

Но существует и другое объяснение: вы-
ход болезни за рамки типичного атероскле-
роза вызван не сверхчеловечностью «самого 
человечного человека», а тем, что это был 
вовсе не атеросклероз. Что именно? На этот 
счет были и продолжают бытовать разные 
версии.

Одна из наиболее распространенных — 
нейросифилис. Эта версия отчасти объясняет 
и ограничение доступа к «дневникам лечащих 
врачей», фактической истории болезни Лени-
на. Почему на них стоял гриф секретности во 
времена СССР, объяснять, думается, не нужно: 
огласке не подлежали и куда более невинные 
бумажки, нежели материалы, разрушающие 
канонический образ основателя советского 
государства. 

Ну а после СССР дневники попали в ка-
тегорию «архивных документов, содержащих 
сведения о личной и семейной тайне гражда-
нина». Согласно закону «Об архивном деле в 
РФ» в таких случаях «ограничение на доступ 
устанавливается на срок 75 лет со дня созда-
ния указанных документов». Нетрудно под-
считать, что этот срок истек еще в 1999 году. 
Однако после этого он был продлен еще на 
25 лет. Якобы по просьбе племянницы Ленина 
Ольги Дмитриевны Ульяновой (скончалась в 
2011 году).

Но поскольку ни нынешняя, ни прежняя 
версия закона такого основания для продле-
ния 75-летнего срока, как просьбы родствен-
ников, не содержат, можно предположить, 
что были и какие-то иные, не афишируемые 
причины. И в таком случае нельзя исключать, 
что срок вновь будет продлен.

Что такое содержат пресловутые дневни-
ки, что интересы племянницы «вождя миро-
вого пролетариата» и через восемь лет после 
краха СССР, в период правления яростного 
антикоммуниста Ельцина, совпали с государ-
ственными? Вопрос пока открытый.

То, что врачи подозревали у своего вы-
сокопоставленного пациента нейросифилис 
— приобретенный либо врожденный, — дав-
но уже секрет Полишинеля. На начальном 
этапе болезни и, соответственно, лечения 
это было даже одной из основных версий, 
поскольку клиническая картина ленинского 
недуга действительно имеет сходство с про-
явлениями мозговой разновидности «стыдной 
болезни». 

Но были и существенными отличия, далеко 
не все тут сходится. Для нейросифилиса тече-
ние болезни тоже не вполне типично. Кроме 
того, эта версия не подтвердилась никакими 
лабораторными исследованиями. Нельзя, 
конечно, исключать, что результаты анализов 
«с крестами», с положительной реакцией на 
сифилис, во избежание очернения «светлого 
образа» были уничтожены.

Однако утаить такой диагноз, если 
бы он действительно был очевиден, при 
таком количестве людей, имевших до-
ступ к врачебно-государственной тайне, 
было практически невозможно. Только 
список врачей, пользовавших Ленина, 
насчитывает более 30 фамилий. А еще 
были медсестры и медбратья, санитары 
и санитарки — и они тоже были вполне 
осведомлены о характере болезни и 
лечения.

Полную секретность еще можно 
было попробовать обеспечить, если 
бы все, входившие в медицинскую 
свиту главы советского государства, 
были советскими гражданами. И то 
навряд ли бы получилось: все-таки 
1920-е годы не 1930-е. Режим тогда 

еще далеко не зацементировался. Но девять 
врачей из этой обширной команды вообще 
были иностранными подданными: восемь — 
из Германии, один — из Швеции. В общем, 
история могла выйти из серии «по секрету 
всему свету».

Но ведь не вышла. Скажем, немец Макс 
Нонне, в те годы ведущий мировой специалист 
по нейросифилису, в своих воспоминаниях, 
написанных во второй половине 1930 годов 
и опубликованных уже после его смерти, в 
1971-м, утверждал, что «о сифилисе не было 
никаких данных». В том же духе высказывались 
и другие иностранные медицинские светила, 
причастные к лечению Ленина. Ну, или вообще 
ничего не говорили. Словом, с этой стороны 
никаких, абсолютно никаких «подстав» и под-
вохов для советской власти не было.

Очевидное и вероятное

Тем не менее то, что к Ленину была приме-
нена схема лечения сифилиса, — что называ-
ется, медицинский факт. Который, безусловно, 
отражен в засекреченных «дневниках врачей». 
Но не только в них. К примеру, тот же Осипов 
в своих написанных по горячим следам и опу-
бликованных в 1925 году заметках сообщает, 
что Ленину в числе прочего давали йодистые 
препараты и хинин.

Умному, как говорится, вполне достаточно. 
Конечно, противолюэтическая схема, приме-
нявшаяся в то время, была более обширна, 
но йод и хинин — характерные ее элементы. 
Хинин, правда, более известен как лекарство 
против малярии, но в этом случае он тоже при-
менялся по назначению. В моду тогда вошло 
лечение сифилиса путем прививания малярии: 
у больного вызывали легкую форму лихорадки 
(задача была — повысить температуру тела), 
а затем глушили «полезную инфекцию» с по-
мощью хинина.

Но, как полагал, например, академик Ло-
пухин — и не только он один, — делалось это 
не из-за ясного понимания природы болезни, 
а совсем наоборот. На всякий, так сказать, 
случай. «Скорее всего, сработала логика кли-
ницистов конца прошлого — начала нынешнего 
века: если неясна этиология, не типична кар-
тина заболевания — ищи сифилис: он много-
лик и многообразен, — писал академик. — В 
медицине бывают ситуации, когда лечение 
проводят наугад, вслепую, при непонятной 
или неразгаданной причине болезни, так на-
зываемое лечение ех juvantibus.

В случае с Лениным, скорее всего, это так 
и было. В принципе... соответствующее лече-
ние не сказалось на течении атеросклероза и 
не повлияло на предопределенный исход».

В общем, в нашу эпоху на серьезный, до-
стойный засекречивания компромат такого 
рода информация никак не тянет. И уж тем 
более государственным секретом не могут 
считаться рассказы, в которых «величайший 
гений человечества» предстает, скажем так, в 
негероическом виде. Собственно, большого 
секрета из этого не делали даже в ту пору, 
когда все дышало его именем.

К примеру, нарком здравоохранения Се-
машко, описывая в своей статье «Последние 
дни тов. Ленина» последнюю ленинскую ночь, 
выдал такие подробности: «Ввиду того, что у 
него не действовал давно желудок, врачи дали 
ему слабительное (касторку). Ночью Влади-
мира Ильича прослабило хорошо несколько 
раз». И это было опубликовано — газета «На 
вахте», 1925 год, 21 января!

Вероятнее всего, конечно, доступ к днев-
никам врачей ограничен не из-за не подлежа-
щих огласке госсекретов, а просто по привыч-
ке, в силу инерции и, так сказать, национальных 
политических традиций. Уходящая корнями в 
глубину веков традиция секретить все и вся, 
относящееся к теме госуправления, включая 
жизнь первых лиц, не только действующих, 
но их предшественников, — зиждется на той 
посылке, что чем больше у государства таких 
секретов, тем лучше, тем безопаснее, тем на-
дежнее. Мол, кашу маслом, сиречь государство 
секретами, не испортишь.

Посылка, безусловно, неверна. Все хоро-
шо в меру. Когда государство перебарщивает 
с секретностью, место объективной информа-
ции занимают мифы и домыслы. Впрочем, бо-
лее корректно назвать это «версиями». Мифы 
и домыслы — это когда есть очевидная, четкая, 
ясная, непротиворечивая картина события, и 
есть попытки навести тень на плетень, под-
менить очевидность невероятностью.

А когда картина, мягко говоря, неясна, 
размыта, а существенная ее часть вдобавок 
закрыта от зрителей завесой секретности, то 
желание восстановить картину, восполнить 
имеющиеся пробелы абсолютно оправдан-
но. Обстоятельства просто не оставляют ис-
следователям иного выбора. В таких случаях 
любые версии имеют право на существование, 
любая фантазия легитимна. Ну, в пределах, 
естественно, разумного, в границах здравого 
смысла.

Попробуем немного пофантазировать и 
мы. Что если «дневники врачей» — лишь вер-
хушка айсберга, лишь часть засекреченного 
массива материалов, имеющих отношение к 
последним месяцам жизни и к смерти Ленина? 
И что если дело вовсе не в гипотетическом 
нейросифилисе, а в чем-то совсем ином, куда 
более опасном, разрушительном для при-
вычной версии истории, компрометирующем, 
выставляющем в неблаговидном свете не 
только и не столько самого Ленина, сколько 
государственные институты? В том числе, 
например, спецслужбы?

Чтобы наша фантазия не показалась 
читателю совсем уж оторванной от реаль-
ности, приведем следующие факты. Среди 
возможных причин странной болезни Ленина, 
обсуждавшихся его врачами, полноправное 
место занимала версия отравления. 

Вот, скажем, свидетельство Фольке Хен-
шена, сына известного шведского невролога 
Соломона Хеншена, участвовавшего в лечении 
Ленина (Фольке, тоже врач, приезжал в Россию 
вместе с отцом): «С раннего периода заболе-
вания шел спор о причинах поражения сосудов 
— сифилис, эпилепсия или отравление».

Отравление властью

Следует, правда, уточнить, что под от-
равлением понималось не покушение на 
главу Совнаркома с помощью какого-нибудь 
тогдашнего «новичка». Подозревали хрони-
ческое отравление свинцом пуль, выпущен-
ных в Ленина 30 августа 1918 года эсеркой 
Фанни Каплан. Оба попавших в Ленина куска 
металла на момент начала заболевания — со-
стояние здоровья главы Совнаркома начало 
ухудшаться с конца 1921 года — оставались 
в его теле.

Не исключалось также вредоносное воз-
действия яда кураре, которым якобы были 
отравлены пули. Так, во всяком случае, утверж-
дали организаторы теракта: на пулях, согласно 
их показаниям, были сделаны крестообразные 
насечки, в которые было втерто отравляющее 
вещество. Но на кураре грешили меньше: счи-
талось, что органический яд, даже если он и 
был на пулях, был нейтрализован, обезврежен 
в момент выстрела высокой температурой в 
канале револьверного ствола.

Подозрения же насчет свинца были так 
велики, что для проверки было решено удалить 
одну из пуль — ту, что сидела менее глубо-
ко: операцию провели в апреле 1922 года. 
Предположение в итоге не подтвердилось: 
выяснилось, что пуля была надежно инкапсу-
лирована, то есть обросла соединительными 
тканями и, по идее, не должна была отравлять 
организм. Кроме того, лучше Ленину после ее 
удаления не стало. 

Но ведь на свинце свет клином не сошел-
ся: существуют и другие яды, есть и другие 
способы доставки их в тело жертвы. Что если 
Владимир Ильич был сведен в могилу путем 
периодического, так сказать, подтравливания 
— через пищу или лекарства?

Эта версия была достаточно популярна на 
московских кухнях в 1920-е и 1930-е годы. А 
за границей об этом говорили открыто. Убеж-
денным сторонником версии отравления был, 
например, Лев Троцкий, высланный из страны 
в 1929 году (на момент смерти Ленина Лев 
Давидович занимал посты народного комис-
сара по военным и морским делам СССР и 
председателя Реввоенсовета).

«Когда я спрашивал врачей в Москве о 
непосредственных причинах смерти, которой 
они не ждали, они неопределенно разводили 
руками, — писал Троцкий в статье «Сверх-
Борджиа в Кремле», опубликованной за 10 
дней до его смерти. — Вскрытие тела, разуме-
ется, было произведено с соблюдением всех 
необходимых обрядностей: об этом Сталин в 
качестве генерального секретаря позаботился 
прежде всего! Но яду врачи не искали, даже 
если более проницательные допускали воз-
можность самоубийства. Чего-либо другого 
они, наверное, не подозревали. Во всяком слу-
чае, у них не могло быть побуждений слишком 
утончать вопрос. Они понимали, что политика 
стоит над медициной».

Никаких твердых доказательств у этой 
версии, понятно, нет. Вряд ли они появятся 
даже после полного рассекречивания «дела 
Ленина». Разве что какие-то косвенные улики. 
Но, во-первых, твердых, железобетонных до-
казательств обратного тоже не существует. А 
во-вторых, рождаются подобные «инсинуа-
ции» в любом случае не на пустом месте.

Их основа — сама сконструированная 
Лениным система власти, ключевой элемент 
которой — культ несменяемого вождя. Систе-
ма, при которой каждый последующий прави-
тель занимал пост номер один после того, как 
предшественник покидал Кремль либо вперед 
ногами, либо (реже) живым, но свергнутым в 
результате дворцового переворота.

Если рассматривать вопрос с этой, фило-
софской точки зрения, то, пожалуй, не будет 
слишком смелым предположить, что причиной 
смерти «дедушки Ленина» явилось отравление 
властью — во всех смыслах и оттенках этого 
выражения.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

«Камень на камень, кирпич на кирпич — умер наш Ленин, 
Владимир Ильич!» Событию, описанному в стишке, знакомом 
с детства каждому рожденному в Советском Союзе, 21 января 
исполнится 100 лет. И возможно, в этот день мы вплотную 
приблизимся к разгадке тайны этой смерти: 21 января 2024 
года истекает срок секретности материалов, известных как 
«дневники дежурных врачей В.И.Ульянова». Впрочем, есть 
также основания полагать, что эти документы не только не 
прояснят, а еще больше запутают «дело Ленина».

Неразгаданная тайна 
болезни и смерти 
Ленина

агополучно но ровно в

нина
РФ» 
устан
ния у
счита
Одна
25 ле
Ольг

Кадр из фильма 
«Рассказы 
о Ленине» 

(«Мосфильм», 
1957 год).
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Дом в Горках, в котором окончил свои дни 
основатель советского государства.

Похороны Ленина. Красная площадь, 
27 января 1924 года.

За полгода до смерти. 
Горки, июль 1923 года.

Пуля, извлеченная из тела 
Ленина в 1922 году.

Муж и жена — Владимир Ленин 
и Надежда Крупская. 
Горки, 1922 год.
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c 1-й стр.
Один за другим в Нидерландах 
за 10 месяцев покончили с со-
бой как минимум четверо рус-
с ко я з ы ч н ы х  б е же н ц е в -

трансгендеров. Три последние смерти идут 
подряд — в ноябре, декабре и январе. Не 
исключают, что случаев может быть и больше, 
но эти четверо верифицированы. 

Эти молодые люди перебрались в Ев-
ропу еще до того, как в РФ запретили смену 
пола. 

Они были уверены, что на Западе их 
ждут с распростертыми объятиями. А в итоге 
происшествиям с «нетрадиционными»  было 
посвящено всего несколько небольших за-
меток в голландских СМИ. 

Что же заставило вчерашних подрост-
ков уйти из жизни, когда, как им казалось, 
они прибыли туда, где их обещали окружить 
вниманием и заботой?

В зарубежных источниках все чаще 
встречается понятие «половая дисфо-
рия»: неприятие, недовольство своим 
полом. Трансгендерность — не ме-
дицинский термин, это определение, 
идущее от американской общественной 
ассоциации помощи трансгендерам, 
которое подразумевает, что человек 
не чувствует себя изначально предста-
вителем своего биологического пола, а  
–  представителем другого пола, при этом 
хирургическое вмешательство не обяза-
тельно. Будем придерживаться именно 
этого понятия.

…По статистике, половина даже ко-
ренных «транслюдей» в Нидерландах хоть 
раз задумывались об уходе из жизни, осо-
бенно те, кто заявил о своей особенности 
публично. Количество неудачных попыток 
свести счеты с собой в 4,5 раза выше в этой 
социальной группе, чем в других. С чем это 
связано?

Ведь Нидерланды считаются одной из 
самых толерантных стран, где принимают 
любые меньшинства и они не запрещены.

Тем не менее многие после приезда 
сюда вскоре впадают в депрессию. Особенно 
тяжело, когда ты иностранец, который по 
разным причинам переехал жить в другую 
страну. Здесь тоже оказался не нужен. А 
дальше бежать уже некуда.

Шаткое положение трансбеженца усу-
губляется тем, что крайне сложно достать 
лекарства, как гормоны, так и антидепрес-
санты. А помощи психолога можно не до-
ждаться вовсе.

…Была первая

Вечером в понедельник, 27 февраля 
2023-го, 21-летнюю Хину Захарову нашли 
в ванной комнате в центре для беженцев в 
Драхтене.

Хина родом из Питера, в Нидерланды 
прилетела уже из Сербии. Добиралась околь-
ными путями. В Белграде авиакомпания от-
казывалась пустить ее на борт, так как были 
заморочки с документами. 

В декабре 2022 года Хина подала про-
шение о предоставлении ей убежища. В со-
циальных сетях она написала: «Здравствуйте, 
я нахожусь сейчас в лагере Драхтер. Реги-
страционное собеседование завершено. 
Встреча с моим адвокатом состоится в эту 
пятницу».

Дальше история становится все печаль-
нее. Спустя месяц Хина сообщает о том, что 
все еще принимает гормоны, которые при-
везла с собой из России, поскольку ей не 
выдают рецепт на местные препараты. 

Первичный психотерапевт в лагере 
направил ее в больницу в Гронинген, где 
трансгендерную девушку записали на при-
ем к врачу через… 850 дней. Нормальная 
практика здесь. 

Для местных жителей тоже работает 
стандартный лист ожидания на лечение у 
психотерапевта от 40 до 60 недель (!!!), спе-
циалистов, которые умеют справляться с 
проблемами «транслюдей», очень немного. 
Максимум, что они могут сделать, — вы-
слушать. Потому что, в принципе, считается, 
что любая особенность — норма, это выбор 
человека, кем себя мнить, Наполеоном или 
представителем другого пола, специализи-
рованная психиатрическая помощь в таких 
случаях не нужна.

Запас гормональной терапии у Хины 
оставался на три месяца. Она очень боялась 
возможного отката назад и негативных внеш-
них изменений. Антидепрессантов не было 
вовсе. С получением документов в Нидерлан-
дах тоже начались проблемы. После наплыва 
беженцев из Украины сроки рассмотрения 
других прошений значительно увеличились. 
Хина — россиянка, она не бежала от прямых 
военных действий, а значит, никаких льгот 
для нее быть не могло. Оформление убежи-
ща и возможность получить медицинскую 
помощь стали для нее синонимами и на-
вязчивой идеей. Она не дождалась ни того, 
ни другого…

«Вся эта ситуация с ожиданием решения 
моего вопроса оказывает на меня сильное 
психологическое давление», — признавалась 
трансдевушка перед смертью.

Второй и третья

В ноябре 2023-го представитель не-
традиционной ориентации Михаил Зубченко 
добровольно ушел из жизни в центре для бе-
женцев в Эхте. По словам людей, которые его 
знали, у него не было статуса, средств к су-
ществованию, и он практически бомжевал.

В католическое Рождество 21-летняя 
Катя Михайлова из Молдовы умерла в цен-
тре для беженцев в Херлене. Вскоре она 
должна была вернуться домой, поскольку 
голландский суд отклонил ее ходатайство 
о предоставлении убежища. 

В детстве Катю звали Андреем, и она 
была сиротой. По словам знакомых, «Катя 
напоминала маленькую напуганную птичку». 
Она жила с бабушкой, но та не приняла внучку 
вместо внука. 

Дома, видимо, психиатрический диагноз 
не ставили, так как Андрея/Катю ожидал 
призыв на срочную службу. 

Катя, будем называть ее так, как она 
сама себя называла, скрывалась от призыва 
в Приднестровье, но и там не чувствовала 
себя в безопасности. Она думала, что в такой 
ситуации сможет получить убежище в одной 
из толерантных европейских стран.

В Нидерланды Катя прибыла в начале 
2023 года, ее разместили в лагере для бе-
женцев, соседи ее травили.

Она была одинока и очень уязвима, хотя 
и попыталась наладить отношения с осталь-
ными членами сообщества в их центре для 
беженцев. 

Служба миграции отказала в по-
лучении статуса, сославшись на от-
сутствие серьезных доказательств 
опасности при возвращении на ро-
дину. Трансгендеры в Молдове не 
вне закона. В середине января Катю 
должны были депортировать. Но она 
избавила Нидерланды от своего 
присутствия сама.

…Жили, мучились, 
ушли

В Интернете на эти смерти реакция 
была однозначной: так им всем и надо. 

Но только после очередной смерти 
в начале января 25-летнего Антона Баб-
кина проблема гибели трансгендерных 
людей в Нидерландах вышла наконец в 
публичное поле. 

Антон Бабкин — самое заметное лицо 
из всех. Он засветился в дваче, это такой 
интернет-портал для обмена всякой ерун-
дой в Сети.

3 марта 2014 года знаменитая фотогра-
фия «омежки» стала его аватаркой. Кто-то 
ее перепостил, снимок завирусился. При-
чем никто не знал, что за человек на нем 
изображен.

Близкие рассказывали, что определен-
ные проблемы с ментальным здоровьем у 
Антона наблюдались с самого детства, в 
школе его травили сверстники. Сам Ан-
тон не раз признавался, что он одинок 
и несчастен.

И вдруг неожиданная, хотя и своео-
бразная известность, обрушившаяся на 
неокрепшую психику.

Он стал мальчиком-мемом. Фото 
фотошопили, прилепляли к другим кар-
тинкам. Только в 2017 году Антон узнал, 
что он, оказывается, знаменит. 

Другой бы, может, переживал из-
за того, что его воспринимают таким, 
а он, наоборот, воодушевился. 

А еще два года спустя неожидан-
но решил, что он не мальчик Антон, а 
девочка Тоня.

Съездил в Самару, где дешево 
прошел комиссию, подтвердившую, 
что у него «половая дисморфия». От-
правился туда не один, а целой груп-
пой. Кто-то их координировал и на-
правлял, он попал в тусовку странных 
фриков. Так, в бойфрендах у него была 
то ли мальчик, то ли девочка, считаю-
щая себя кошкой.

Делать кардинальную операцию на 
гениталиях юноша не планировал. Мало 
того, судя по почти не изменившемуся 
голосу, он не налегал и на гормональную 
терапию.

Жил себе и жил. Ничем особенно не 
интересовался. Однажды блогеры брали 
у него интервью на Патриарших прудах и 
спросили, действие какого романа начи-
нается в этом месте. Про «Мастера и Мар-
гариту» Антон даже ничего не слышал, так 
как учился по «облегченной программе».

Его отъезд в Нидерланды в феврале 
2022-го, видимо, стал шоком для родите-
лей. Те и сейчас не могут поверить, что сына 
больше нет.

Предсмертное видео парня было выло-
жено в Сети всего день назад. В нем он рас-
сказывает, как ему плохо и как он одинок.

«Я хочу сказать перед тем, как я сдох-
ну, а жить мне действительно осталось не 
больше месяца. Все ваши советы дерьмо…  
Приложение для свиданий не работает, пат-
ти еще больше не работает, как я приду к 
сформировавшейся компашке, которой я не 
интересна, а вклиниваться в них для меня не 
естественно, и это подвергает меня большо-
му стрессу. Некоторые советуют маскировать 
свой аутизм, но мне это тоже не подходит. 
Моя ситуация обреченная, я не могу жить в 
этом мире среди нормисов, потому что меня 
никто не поймет, и я никого не пойму».

Он обвиняет тех, кто смог обустроиться, 
привыкнуть, найти себе пару. Напоследок 
говорит, что ему плевать, что он не популярен 
и что у него не будет много денег.

Периодически непонятно, в каком роде 
Антон рассуждает о себе. Как о «нем» или 
о «ней»? Окончания проглатываются. Но в 
конце концов Антон заключает, что со всем 
«смирилась» и лучше «сдохнуть, чем быть 
одной».

Ролик снят в багровых тонах. «Словно 
уже из ада» — как заметил кто-то из циничных 
комментаторов. Но, если честно, по рассказу 
молодого человека не скажешь, что он не 
хочет жить. Скорее это крик о помощи, но 
помощь так и не пришла...

Центры беженцев забиты

Количество самоубийств в Голландии 
резко возросло именно среди молодых 

беженцев, потому что увеличилось число 
самих беженцев. Но пока что подробных 
расследований обстоятельств и причин этого 
нет. Ведомства правоохранительные, ме-
дицинские и муниципалитеты не делятся 
информацией друг с другом. 

К тому же с недавних пор здесь камуф-
лируются все подобные уходы, теперь по-
добные случаи называются «неестествен-
ными смертями» и «саморазрушительными 
действиями».

Общее число сообщений об угрозах 
самоубийства в европейских пунктах вре-
менного размещения беженцев выросло с 
203 до 369 случаев за год. 

Порядка 640 сообщений о неподобаю-
щем сексуальном поведении по отношению 
к ним, жестоком обращении и издеватель-
ствах. Но координаторы центров беженцев 
не имеют специальной подготовки, чтобы 
заранее предотвращать риски.

Всего же за первые одиннадцать недель 
2023 года во всех подобных центрах в Нидер-
ландах были зарегистрированы 2392 случая 
агрессии или насилия среди постояльцев. 

Проблема заключается еще и в том, что в 
эти лагеря не пускают никого, это абсолютно 
закрытая территория. Волонтеры дают под-
писку о неразглашении всего, чему станут 
свидетелями. Поэтому эпизоды возможной 
травли и насилия по отношению к проживаю-
щим просто скрыты от глаз посторонних.

В основном проблемы создают выход-
цы из Марокко, Алжира и Туниса, они же и 
основная криминальная группа. В этой среде 
предвзятое отношение к меньшинствам. Со-
трудники вмешиваются в конфликт, когда он 
разрастается до коллективного мордобоя.

Драки обычно возникают после краж или 

употребления наркотиков и алкоголя. Как раз 
«транслюди» ведут себя достаточно тихо и не 
агрессивно, их меньше, и они практически 
не способны постоять за себя. 

Нидерланды забиты беженцами. Жи-
тели недовольны ухудшившимся уровнем 
жизни. 

Недавно здесь выступили с инициативой 
на уровне правительства об одностороннем 
изменении договора о беженцах и значи-
тельного ограничения в их приеме, а тех, 
кто уже приехал, постараться куда-нибудь 
перенаправить — ресурс гостеприимства 
подходит к концу. Победа на выборах от-
кровенно правых лозунгов «Голландия для 
голландцев» — свидетельство этому.

«Нету места, 
селят куда попало»

Для размещения беженцев ис-
пользуются и спортзалы, где стоит 
куча коек, и гостиницы, и приюты 

для бездомных, и даже круизные 
корабли.

Последние партии распихивают 
куда придется, в некоторых центрах 
спят по очереди или даже на улицах 
в палатках. Тут уже не до выбора со-

седей по национальности или сексу-
альным предпочтениям. 

Теснота служит дополнительным 
триггером обострения ситуации.

«Нас когда трансфернули, посе-
лили в комнату на четверых с другой 
ЛГБТ-парой (движение признано экс-
тремистским в РФ. — Авт.), две недели 
так жили», — выкладывают скрины жалоб 
в чатах. 

При этом даже в таких обстоятель-
ствах многие опасаются, что их отправят 
домой, они уверены, что ничего хорошего 
их здесь не ждет, так как более или менее 
стабильно положение только беженцев из 
Украины, хотя и их уже начали прижимать. 

Один парень намеренно облил сотруд-
ника центра беженцев горячим маслом, 
зная, что его накажут, но, по его сло-
вам, лучше он останется в Нидерлан-
дах в тюрьме, чем в тюрьме дома.

Говорят об отдельных центрах 
размещения для этой «нетрадици-
онной» группы просителей убежища, 
так кардинально отличающихся ото 
всех, но ресурсов для этого нет. В 
стране глубокий кризис системы 
здравоохранения и особенно пси-
хиатрии. Первые месяцы на новом 
месте связаны только с выживани-
ем и оформлением правильных 
документов. И лишь потом стано-
вится понятно, что дружелюбно 
здесь настроены далеко не ко 
всем, официально провозгла-
шенная позиция государства о 
толерантности и жизненные реа-
лии подчас не совпадают. 

После запрета смены пола 
в РФ из России стали «эвакуи-
ровать» людей, считающих себя 

«трансами». Некие организации 
обещают им рай и понимание за 
границей, видимо, кто-то выделяет 
под эти проекты деньги, не просто 

же так все это делается, значит, есть 
интерес.

Да, последние годы был большой 
рост в России числа молодых людей, 
которые вдруг решили, что испытывают 
гендерное несоответствие. Специали-

сты считают, что это своего рода секта со 
своими выгодоприобретателями. Смена 
пола стоит огромных денег, а гормональ-
ная терапия — что запрещенные нарко-
тические вещества: люди подсаживаются 

на всю жизнь. 
Запрет смены пола, как и предполага-

ли многие психиатры, загнал проблему 
вглубь, законодательно-то все вроде бы 
урегулировано — такие люди объявле-
ны вне закона, но они существуют. 

Жестокость эволюции

«Когда не нужен сам себе, то дру-
гим уж тем более не будешь нужен», 
— прочитала в одном из коммен-
тариев к записи о череде смертей 
трансбеженцев в Нидерландах.

Мало кто способен посочув-
ствовать им. И та же западная то-
лерантность весьма относительна 
и заканчивается там же, где закан-
чиваются удобство и комфорт. 

Родители Антона Бабкина хо-
тят забрать его тело домой, они 
рассказали об этом журналистам. 
Но совершенно не понимают, как 
это сделать и куда обращаться. 

Обычно невостребованные остан-
ки через какое-то время подлежат кремации, 
а если прах не забирают, то его развеивают 
на государственной территории: рядом с 
кладбищем или в парке.

Катя, Антон, Михаил, Хина, покойтесь 
с миром!

R.I.P.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Ольга БУХАНОВСКАЯ, психиатр:
— С большой вероятностью никакого 

истинного транссексуализма у погибших 
не было, возможно, что там какое-то другое 
психическое расстройство. Бывает так, что на 
фоне принимаемых гормонов сглаживается 
эмоциональная патология, но скрытое про-
грессирование идет, а помощи нет. После 
того как в России запретили смену пола, 
представители транссообщества начали ак-
тивно призывать к эвакуации этих людей. 

Причем в наиболее выигрышной си-
туации как раз истинные транссексуалы с 
сохранной психикой, у них реальные пробле-
мы только с половой идентичностью. И они 
готовы ждать, собирать деньги на операцию, 
идти дальше к своей цели. Но таких, как мы 
знаем, единицы. У большинства проблемы с 
психикой, на фоне резкого изменения жизни 
может начаться обострение невыявленного 
психиатрического расстройства. Они ожи-
дали, что их встретят с распростертыми 
объятиями, но это не так. Профессиональная 
психиатрическая помощь часто недоступна, 
как и прием препаратов. 

Это на самом деле большая трагедия. 
Потому что вернуться они тоже не могут. 
А на Западе они находят свой печальный 
конец...

Екатерина САЖНЕВА,
Анна ФИТИСОВА (Нидерланды).

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
19 января 2024 года 

  стр.

ЗА ГРАНЬЮ 5ЭВРИКА!

ОБРАЗОВАНИЕ

всем
шен
толе
лии

в Р
ров

Катя 
Михайлова 

раньше 
была 

Андреем.

...а потом 
в девушку 
Антонину.

тиче
на вс

ли
в

а потомомо

Антон Бабкин 
сперва превратился 

в интернет-мем...

ств
дом
их з
ста
Укр

О

Хину Захарову 
нашли в ванной 

комнате 
в центре для 

беженцев.

упот
«тра
агре
не с

тели
жиз

В новых нидерландских 
центрах для беженцев нет 

помещений, пригодных 
для комфортного 

проживания.

В середине января на заседании Аме-
риканского астрономического обще-
ства был заслушан доклад об открытии 
сверхбольшой структуры в далеком 
космосе, нарушающей традиционные 
представления ученых о Вселенной. 
Речь идет о Большом кольце неба в со-
звездии Волопаса, которое группа ис-
следователей увидела на расстоянии 
9,2 миллиарда световых лет от Зем-
ли. Его диаметр составляет около 1,3 
миллиарда световых лет. Для срав-
нения: между Землей и Луной — 1,28 
световой секунды. 

Открытие сверхбольшой структуры, ко-
торое назвали Большим кольцом неба, со-
вершила та же группа, которая летом 2021 
года открыла в соседней области первую 
аналогичную  структуру — Гигантскую дугу. 
Это аспирантка Университета Центрального 
Ланкашира (Великобритания) Алексия Ло-
пес, ее консультант — доктор Роджер Клоуз 
из Института Джереми Хоррокса Калифор-
нийского университета в Лос-Анджелесе и 
сотрудник Университета Луисвилля (США) 
Джерард Виллигер.

В обоих случаях исследователи исполь-
зовали в работе Слоуновский цифровой об-
зор неба. Это проект широкомасштабного 
спектрального исследования изображений 
звезд и галактик при помощи 2,5-метрового 
широкоугольного телескопа в обсерватории 
Апачи-Пойнт в штате Нью-Мексико. 

И Гигантская дуга, и Большое кольцо неба, 
согласно выводу ученых, формируются из от-
даленных галактик, подсвеченных квазарами 
(яркими источниками света в видимой Вселен-
ной). Условно говоря, очень далекие и очень яр-
кие квазары действуют как гигантские лампы, 
просвечивающие гораздо более тусклые про-
межуточные галактики, которые в противном 
случае остались бы невидимыми. 

Эти структуры, по мнению астрономов-
открывателей, меняют наше представление о 
том, как выглядит «средний» кусочек космоса. 
«По мнению космологов, текущий теорети-
ческий предел оценивается в 1,2 миллиарда 
световых лет, что делает Гигантскую дугу и 
Большое кольцо неба (поперечник дуги — 3,3 
миллиарда световых лет, окружность кольца — 
около 4 миллиардов световых лет) в несколько 
раз крупнее.

«Может ли стандартная модель космо-
логии объяснить эти огромные структуры во 
Вселенной просто редкими случайностями, 
или это нечто большее?» — задается вопро-
сом Алексия.

Обе геометрические фигуры, заинтере-
совавшие ученых, видны на одном и том же 
расстоянии, рядом с созвездием Волопаса. 
Большое кольцо неба располагается рядом 
со звездой Алькаид (от турецкого «ал-каид» 
— «предводитель плакальщиц») Большой Мед-
ведицы. Объяснения этим двум сверхбольшим 
структурам, по словам Лопес, нет. 

По мнению астрономов, теоретически объ-
яснить подобные явления может конформная 
циклическая космология (от англ. — conformal 
cyclic cosmology, или CCC), предложенная 
лауреатом Нобелевской премии Роджером 
Пенроузом. Согласно его теории, Вселенная 
проходит через циклы, где в каждом пред-
шествующем время в будущем стремится к 
бесконечности, и это оказывается условием 
для Большого взрыва для следующего. Кольца 
во Вселенной, предположительно, могут быть 
сигналом CCC, считают ученые. 

Прокомментировать данные откры-
тия мы попросили кандидата физико-
математических наук, старшего научного 
сотрудника Государственного астрономи-
ческого института имени П.К.Штернберга, 
доцента физического факультета МГУ Вла-
димира СУРДИНА:

— Данные структуры удивили астрономов 
своими размерами. Дело в том, что старая 
космология оперировала более простыми 
представлениями о Вселенной. Чтоб решать 
уравнение общей теории относительности, 
надо было что-то упростить. Еще лет 20 назад 
предполагалось, что Вселенная в среднем од-
нородна, что все перепады плотности (планеты 
— пустота — звезды — пустота) чувствитель-
ны только в малых масштабах, но если взять 
большие куски пространства размером сотни 
миллионов световых лет, то, где ни посмотри, 
они везде одинаковы. То есть представлялось, 
что Вселенная — это такой более-менее одно-
родный кисель. Это, в принципе, недалеко от 
правды, но, чем точнее мы наблюдаем, тем 
больше тонких различий замечаем в строении 
разных областей Вселенной. 

Последние несколько лет это стало уже 
напрягать космологов. Например, полет нового 
космического телескопа «Джеймс Уэбб», кото-
рый летает третий год, выявил два непонятных 
свойства Вселенной. Во-первых, в ней очень 
рано, почти сразу после начала расширения, 
сформировались первые звездные галакти-
ки. Мы всегда предполагали, что это должно 
было произойти позже. Гравитации нужно было 
определенное время, чтобы из однородного 
вещества создать плотные комочки звезд, а 
из них — галактики.

Во-вторых, космологов озадачили гигант-
ские черные дыры, которые давно обнаружи-
лись в центрах галактик. Мы думали, что они 
постепенно набирали свою массу, поглощая 
окружающее вещество. Но «Джеймс Уэбб» и 
другие телескопы обнаружили, что гигантские, 
или сверхмассивные, черные дыры, которые 
в миллиарды раз массивнее нашего Солнца, 
образовались довольно быстро после рас-
ширения Вселенной. 

— Довольно быстро — это через 
сколько?

— Спустя всего около 500 млн лет. 
— Таким образом, не исключено, что и 

открытые кольцо с дугой — это реальные, 
хоть и противоречащие старой космоло-
гической модели объекты?

— Судя по публикации, их относят к га-
лактикам, собранным в группы не случайным 
образом, а в виде геометрических структур. 
Но тут надо быть осторожными. На моей па-
мяти неоднократно обнаруживались подобные 
структуры из звезд — «звездные кольца», «це-
почки из звезд». Потом выяснялось, что они 
были рождены всего лишь особенностью чело-
веческого зрения. Глаз очень любит такую про-
стую геометрию: среди случайно разбросанных 
зерен выискивать какие-то геометрические 
фигуры. Возьмите горсть какой-нибудь крупы, 
насыпьте на стол — и вы увидите окружности 
и треугольники из крупинок. Поэтому на такие 
открытия смотрят не то чтобы скептически, 
но с осторожностью, мол, «посмотрим, что 
из этого получится. Надо еще подождать». 
Может, это тоже случайные конфигурации, 
никакого смысла не имеющие. Но после таких 
же, казалось бы, легкомысленных на первых 
взгляд открытий могут произойти и серьезные 
перевороты в науке.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Президентские тезисы были и оста-
ются в России главными. И вот теперь 
появились новые, касающиеся наших 
многострадальных учителей. О необ-
ходимости регламентировать обязан-
ности и учебную нагрузку учителей, о 
социальной, культурной и языковой 
адаптации детей мигрантов. И глав-
ное — о защите чести, достоинства и 
репутации учителей. Поручения даны 
кабмину, срок исполнения — до 1 июля 
2024 года. 
Что принесут они российской школе?

Касательно пресловутой бюрократиче-
ской нагрузки на учителя, казалось бы, все и 
так регламентировано. Минпросвещения и 
Рособрнадзором предписано заполнять всего 
4 документа, бумагу повсеместно заменяет 
«цифра»… В общем, хорошая визуализация 
поговорки про бумаги и овраги. В школе знают, 
что составление отчетов по любому поводу 
для классного руководителя — это нагрузка 
в 1,5–2 часа в день. И предметники стонут от 
бесконечных «сценариев уроков» и регистра-
ций на платформы, олимпиады, конкурсы и 
повышение квалификации...

Учителя единодушно признают, что таких 
изменений, как в поручениях, ждали они все. 
Имеется в виду не только абсурдная бюрокра-
тия, но и проблема с инофонами в классе, и 
положение учителя в школе и в обществе.

Инофонами на преподавательском сленге 
называют не говорящих по-русски учеников. 
Проблема с такими детьми в школах вста-
ла в полный рост в последние несколько лет. 
Особенно там, где обитает много семей га-
старбайтеров, выходцев из Средней Азии и 
Закавказья. А это Москва и область, Петербург, 
Новосибирск, Екатеринбург, Орловская, Ива-
новская, Калужская и другие области Цен-
тральной России и др.

На днях глава СПЧ и министр просвещения 
РФ обсуждали проблему с обучением в школах 
нерусскоязычных детей.

«Я настаиваю на предварительном обу-
чении не владеющих русским языком детей 
мигрантов в специализированных дошкольных 
центрах», — сказал Валерий Фадеев.

Опыт показывает, что отдельные «ми-
грантские» классы нежизнеспособны, если 
там нет программы культурной адаптации и 
учителей со специальной подготовкой. Хотя 
просто брать и «засовывать» не говорящего 
по-русски ребенка в обычный класс — тоже 
такое себе решение. И речь идет не только 
о языке, но и этнокультурной составляющей 
обучения, ассимиляции.

— Нужно комплексно подходить к вопро-
су, — говорит социальный психолог Валерий 
Раушинский. — Вот предлагали в Совете вве-
сти тестирование детей на знание языка. Мне 
кажется, нужно начинать с тестирования роди-
телей. На предмет того, зачем они приехали, 
чего хотят достичь. Мигранты-челночники, 
вахтовики — это одно, люди, которые покупают 
патент, хотят получить гражданство — другое. 
И отношение к обучению детей внутри семей 
очень разное. Новые граждане любой страны 
всегда самые большие патриоты, это извест-
но, а гастарбайтеры зачастую отдают детей в 
школу, просто чтобы дома не болтались…

Из того, что я вижу в своей работе, есть 
очень большой потенциал у детей, чьи роди-
тели хотят жить и работать в России. Им обя-
зательно надо помочь в центрах адаптации и 
изучения языка. 

Тема дискредитации учителей, защиты 
профессиональной чести и достоинства, в 
том числе в интернет-пространстве, — тон-
кая материя. В недавно принятых поправках 
к Закону «Об образовании» уделено внимание 
части проблемы. Там говорится и о дисципли-
нарной ответственности школьников перед 
учителем.

Однако этого недостаточно. Защита учи-
телей от травли и преследования в соцсетях — 
важная проблема. Взять хотя бы нашумевший 
случай в Новосибирске, где одна мать одной 
из учениц планомерно «буллила» классного 
руководителя. Но не только онлайн, в офлайне 
тоже.

 — Наказать кого-то за преследование в 
соцсетях, подать и выиграть суд за диффама-
цию, вред чести и достоинству очень сложно, — 
считает юрист Станислав Попов. — И не только 
учителю, а любому гражданину. Есть статьи, 
защищающие тайну частной жизни, есть порча 
имущества, если такое случилось. Допустим, 
напали родители, порвали пальто — это еще 
можно доказать и привлечь. Но в реальности, 
по итогам, это будет или штраф, или ничего. 
Поэтому, если стоит задача защитить именно 
учителей как профессию, придется их выделить 
в особую категорию. Приравнять к представи-
телям власти или чиновникам-госслужащим. Но 
тут надо помнить, что принадлежность к осо-
бым категориям несет не только привилегии, 
есть и обратная сторона. Особая финансовая 
отчетность, особый порядок перемещений и 
выезда из страны и проч. Насколько я помню, 
раньше уже говорили о том, чтобы сделать 
учителей госслужащими. И большинство в 
школах были против.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

БОЛЬШОЕ КОЛЬЦО, МЫ СЛЕДИМ ЗА ТОБОЙ!

ТРИ ИСТОЧНИКА ШКОЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ

Астрономы разглядели на небе структуру, 
переворачивающую наши представления 
о Вселенной

Кабмину дали поручения, меняющие жизнь школы

«ТРАНСЛЮДИ»:«ТРАНСЛЮДИ»:
НЕКУДА 
БЕЖАТЬ
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НЕ ПРОПУСТИ!

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Организатор торгов - ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес элек-
тронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что торги по продаже 
имущества ООО «Инжитех» (143700, Московская 
область, рабочий поселок Шаховская, Волоча-
новское шоссе, д. 20, ОГРН 1077757798843, 
ИНН 7721591610), признано банкротом Реше-
нием Арбитражного суда Московской области 
от 17.09.2020 года по делу №А41-88737/18, 
конкурсным управляющим утвержден Волохов 
Роман Николаевич (ИНН 110101401960, СНИЛС 
005-723-123 08, 105120, г. Москва, а/я 43), 

член Ассоциации «МСО ПАУ» (ОГРН 
1037705027249, ИНН 7705494552, место нахож-
дения: 109240, г. Москва, Котельническая наб., 
д.17), проводимые на условиях опубликованных 
в газете «КоммерсантЪ» №220 от 25.11.2023г. 
(сообщение №34010056382) признаны состо-
явшимися. Победителем по лоту №1 признан 
- ИП Петров Н.А. (ИНН 213009735279) пред-
ложивший цену имущества - 1 613 000.00 руб. 
Победитель заинтересованным лицом по от-
ношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему не является. Конкурсный управ-
ляющий, «МСО ПАУ» в капитале победителя 
не участвуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов - ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; 
почтовый адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; 
адрес электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; 
телефон 8(495)1339882) сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «Гроннер Бридж 
Лигал Сервисез» (ОГРН 1097746135453, ИНН 
7705883580, юридический адрес: 108811, г. Мо-
сква, км. Киевское шоссе 22-й (п. Московский), 
домовладен. 4, стр. 2, эт.8, блок Г, офис 832Г), 
признано банкротом Решением Арбитражно-
го суда города Москвы от 08.12.2022 по делу 
№ А40-172759/21-178-490 «Б», Определением 
Арбитражного суда города Москвы от 24.03.2023 
по делу № А40 172759/21-178-490 «Б» конкурсным 
управляющим утверждена Подклетнева Мария Ан-
дреевна (ИНН 772973343761, СНИЛС 153-792-157 
84, член НП СРО АУ «Развитие» (ИНН 7703392442, 

ОГРН 1077799003435, адрес 117105, г. Москва, 
г. Москва, Варшавское шоссе, 1, 1-2, 36), про-
водимые на условиях опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №206 от 03.11.2023г. (сообщение 
№34010055699) признаны состоявшимися. По-
бедителем по лоту №1 признан ИП Зиганшин Б.Х. 
(ИНН 165128483834) предложившее цену иму-
щества - 9 101 999.00 руб. Победителем по лоту 
№2 признан Тюньков В.А. (ИНН 583806849537) 
предложивший цену имущества - 3 668 868.00 руб. 
Победителем по лоту №3 признан Барков Р.О. 
(ИНН 325506851670) предложивший цену 
имущества - 5 211 000.00 руб. Победители за-
интересованными лицами по отношению к 
должнику, кредиторам, конкурсному управляю-
щему не являются. Конкурсный управляющий, 
НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ» в капитале победителей 
не участвуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов – Скрынник Алексей Геннадьевич (ИНН 623401277364, СНИЛС 133-570-040 26, 
рег. номер 10129, адрес для направления корреспонденции: 119311, г. Москва, а/я 145), член Ассоциации 
«МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249, 109240, г. Москва, Котельническая наб., д. 17), со-
общает, что торги по продаже имущества ООО «Омакс Групп» (ИНН 7733840268, ОГРН 1137746364524, 
адрес: 142153, Московская область, г. Подольск, деревня Новогородово, дом 8 вблизи деревни, здание 
технопарка складской комплекс 8, офис 61), признано банкротом Решением Арбитражного суда Москов-
ской области от 16.12.2021 (резолютивная часть) по делу №А41-72934/2020, проводимые на условиях 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №215 от 18.11.2023г. (сообщение № 34010056146) признаны 
несостоявшимися по причине регистрации единственного участника. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов – конкурсный управляющий Григорьева Анастасия Андреевна (117393, 
г. Москва, а/я 1, ИНН 121524806268, СНИЛС 150-517-464 39) - член Ассоциации АУ «Сириус» 
(ИНН 5043069006, ОГРН 1205000015615, юридический адрес: 142280, Московская область, г. Про-
твино, Кременковское шоссе, д. 2, офис 104/2), действующий на основании Решения Арбитражного 
суда города Москвы по делу № А40-232279/19-129-122 Б от 01.06.2020, сообщает, что торги по про-
даже имущества ООО «Монолитстрой» (ИНН 7706423850, ОГРН 1157746670850, адрес 115419, Мо-
сква город, улица Академика Петровского, дом 9), проводимые на условиях опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №192 от 14.10.2023г. (сообщение № 34010054739) признаны несостоявшимися по 
причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес элек-
тронной почты: torgi2@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что в торгах по про-

даже имущества АО «ТД МЗ КО» (119048, 
г. Москва, Усачева, 33, 1, ОГРН 1123459005647, 
ИНН 3442122498), признано банкротом Реше-
нием Арбитражного суда города Москвы от 
20.08.2020 г. по делу № А40-80243/19, кон-
курсным управляющим утвержден Дудаков 
Константин Евгеньевич (ИНН 343520537626, 
СНИЛС 14296188789, адрес для корреспон-
денции: 404111, Волгоградская обл., г. Волж-
ский, ОПС-11, а/я 778) член Саморегулируемая 

организация «Ассоциация арбитражных управ-
ляющих «Паритет» (ОГРН 1037701009565, 
ИНН 7701325056, 141206, Московская обл., 
г. Пушкино, ул. 2-я Домбровская, д. 25, ком. 
16)), проводимых на условиях, опубликованных в 
газете «Коммерсантъ» №225 от 02.12.2023 (со-
общение №34010056450), победителем признан 
ИП Тимофеева М.С. (ИНН 246517219400), пред-
ложивший цену имущества — 842 999,00 руб. По-
бедитель заинтересованным лицом по отношению 
к должнику, кредиторам, конкурсному управля-
ющему не является. Конкурсный управляющий, 
Саморегулируемая организация «Ассоциация 
арбитражных управляющих «Паритет» в капитале 
победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый 
адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: torgi_3@paradise-group.ru; телефон: 
8(495)1337554), сообщает, что торги по продаже имущества ООО «АС Групп» (121059, г. Москва, 
Бережковская наб., д. 20б, помещение I, ком. 8, ИНН 5047107982, ОГРН 1095047008649), призна-
но несостоятельным (банкротом) Решением Арбитражного суда г.Москвы от 21.09.2022 г. по делу 
А40-278571/2021, конкурсным управляющим утвержден Прокофьев Кирилл Александрович (101000, 
город Москва, а/я 568, ИНН 771301924523, СНИЛС 046-005-045 06) — член Ассоциации МСРО «Содей-
ствие» (302004, гор. Орел, ул.3-я Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; ИНН 5752030226; ОГРН 1025700780071), 
проводимые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» № 182 от 30.09.2023 (сообщение 
№ 34010054449), признаны несостоявшимися по причине отсутствия  заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, 
сообщает о проведении второго этапа открытых 
торгов по продаже имущества Акционерного обще-
ства «Ремонтно-Эксплуатационное управление» 
в форме публичного предложения в электронной 
форме на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом 
торгов является следующее имущество (социаль-
но-значимые объекты): Лот № 1273 — Комплекс 
имущества, расположенный в Самарской обла-
сти, г. Самара, Куйбышевский район, в/г №112: 
Водопроводные сети 600 м, сеть ХВС Ду=50 мм 
от ответного фланца задвижки Ду=50 мм в под-
вальном помещении дома № 26 по пер. Долотный; 
Канализационные сети 1000 м, от смотрового 
колодца ул. Хасановская, 4 / пер. Долотный, 28 в 
сторону в/г № 112, аэродром Кряж; Тепловые сети 
1000 м, тепловая сеть 2Ø — 57 мм, врезанная во 
внутриплощадочную тепловую сеть (2Ø — 80-100 
мм) ФГКУ «Волжский спасательный центр МЧС 
России» и тепловая сеть 2Ø — 100 мм, врезанная во 
внутриквартальные тепловые сети (2Ø — 325-426 
мм) МП городского округа Самара «Инженерная 
служба». Начальная цена продажи лота № 1273 
составляет 2 291 087,83 руб. (без НДС).

Задаток в размере 10 (десять) процентов от 
начальной цены продажи в соответствующем пе-
риоде должен быть перечислен в срок не позднее 
даты и времени окончания приема заявок соот-
ветствующего периода по следующим реквизи-
там: р/сч 40702810500040000876 в ПАО Банк ВТБ 
г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, БИК 
044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 774501001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества осу-
ществляется с 22.01.2024 по 31.03.2024 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресам: г. Москва, Хорошевское 
шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, ул. Теле-
визорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложе-
нием необходимых документов осуществляется 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 
22.01.2024 до 23 час. 59 мин. 31.03.2024 по мо-
сковскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие 
в торгах в первом периоде продажи имущества 
посредством публичного предложения (с 00 час. 
00 мин. 22.01.2024 до 23 час. 59 мин. 25.02.2024 
по московскому времени), рассмотрение заявок 
и подведение итогов первого периода состоится 
28.02.2024.

В случае отсутствия заявок на приобретение 
имущества по начальной цене продажи, цена про-
дажи подлежит снижению в следующем порядке:

Период действия цены Стоимость (руб.) 
 на периоде 
 без НДС

с 22.01.2024 по 25.02.2024 2 291 087,83
с 26.02.2024 по 03.03.2024 1 718 315,87
с 04.03.2024 по 10.03.2024 1 145 543,91
с 11.03.2024 по 17.03.2024 572 771,96
с 18.03.2024 по 24.03.2024 114 554,39
с 25.03.2024 по 31.03.2024 1 145,54

Победителем торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения при-
знается участник торгов, который представил в 
установленный срок заявку на участие в торгах, 
содержащую предложение о цене имущества 
должника, которая не ниже начальной цены про-
дажи имущества, установленной для опреде-
ленного периода проведения торгов, при от-
сутствии предложений других участников торгов 
по продаже имущества посредством публичного 
предложения.

В случае если несколько участников открытых 
торгов по продаже имущества посредством пу-
бличного предложения представили в установ-
ленный срок заявки, содержащие различные пред-
ложения о цене имущества, но не ниже начальной 
цены продажи имущества, установленной для 
определенного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества принадлежит участнику 
торгов, предложившему максимальную цену за 
это имущество.

В случае, если несколько участников торгов 
по продаже имущества посредством публичного 
предложения представили в установленный срок 
заявки, содержащие равные предложения о цене 
имущества, но не ниже начальной цены продажи 
имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобретения 
имущества принадлежит участнику торгов, который 
первым представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах по продаже имущества по-
средством публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электрон-
ную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке 
и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтере-
сованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему и о 
характере этой заинтересованности, сведения 
об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем ко-
торой является арбитражный управляющий; а 
также иные сведения в соответствии с положе-
ниями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. 
№ 495, Регламента проведения открытых тор-
гов в электронной форме, утвержденного ООО 
«ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагать-
ся следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная 
в нотариальном порядке копия такой выписки 
(для индивидуального предпринимателя), копии 
документов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положе-
ниями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. 
№ 495, Регламента проведения открытых тор-
гов в электронной форме, утвержденного ООО 
«ПРОМ-Консалтинг».

Обязательным условием участия в тогах 
является: соблюдение обязательства покупателей 
обеспечивать надлежащее содержание и исполь-
зование указанных объектов в соответствии с их 
целевым назначением, обязательства покупателей 
предоставлять гражданам, организациям, осу-
ществляющим эксплуатацию жилищного фонда 
социального использования, а также организа-
циям, финансируемым за счет средств бюджетов 
бюджетной системы РФ, товары (работы, услуги) 
по регулируемым ценам (тарифам) в соответствии 
с установленными надбавками к ценам (тарифам) 
и предоставлять указанным потребителям уста-
новленные федеральными законами, законами 
субъектов РФ, нормативными правовыми актами 
органов местного самоуправления льготы, в том 
числе льготы по оплате товаров (работ, услуг), а 
также выполнение иных устанавливаемых в соот-
ветствии с законодательством РФ обязательств, 
заключение договора о соблюдении условий кон-
курса с местной администрацией.

К участию в торгах допускаются лица, пред-
ставившие надлежащим образом оформленные 
заявку на участие в торгах и необходимые до-
кументы, содержащие достоверные сведения, и 
обеспечившие поступление задатка на указанный 
в сообщении счет на дату составления протокола 
об определении участников торгов.

В течение 5-ти дней с даты подписания прото-
кола о результатах торгов конкурсный управляю-
щий направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток ему 
не возвращается, и конкурсный управляющий впра-
ве предложить заключить договор купли-продажи 
имущества участнику торгов, которым предложена 
наиболее высокая цена по сравнению с ценой, 
предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-прода-
жи имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим 
реквизитам:  р/сч 40502810200010003707 в ООО 
«Универсальный фондовый банк», БИК 044525488, 
к/сч 30101810945250000488. Получатель АО «РЭУ» 
ИНН 7714783092, КПП 774501001.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомоль-
ский, д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 
1097746358412; Конкурсное производство вве-
дено Решением Арбитражного суда города Мо-
сквы от 23.09.2015 по делу № А40-55638/14; Кон-
курсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗ-
ВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 
117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, 
комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляю-
щий ООО «Нарма» (юр. адрес: 121108, г. Москва, 
ул. Кастанаевская, д.51, к.2 ОГРН 1027739381120, 
ИНН 7731179162) Шарова Ольга Сергеевна 
(ИНН 371119842954, СНИЛС 159-412-603 69, 
почтовый адрес: 153531, Ивановская обл., Ива-
новский район, с. Железнодорожный, ул. Со-
сновая, 15,19, тел.: 8-962-355-07-67, e-mail: 
olga_sharova94@mail.ru), член Крымского со-
юза профессиональных арбитражных управ-
ляющих «ЭКСПЕРТ», ИНН 9102024960, ОГРН 
1149102040185, 298600, Республика Крым, 
г. Ялта, ул. Садовая, дом 4), действующий на 
основании определения Арбитражного суда г. Мо-
сквы от 18.02.2022 г. по делу №А40-44373/2012, 
объявляет о торгах посредством публичного пред-
ложения по продаже имущества ООО «Нарма».

Торги будут проводиться на «Электронной тор-
говой площадке Российский аукционный дом» 
(адрес в сети Интернет «https://lot-online.ru/»), 
АО «Российский аукционный дом» (ОГРН 
1097847233351, ИНН 7838430413, Юридический 
адрес: 190031, г. Санкт-Петербург, вн.тер.г. Му-
ниципальный Округ Сенной Округ, пер Гривцова, 
д. 5 литера В .

Лот №1 — Здание, назначение: нежилое, 
наименование: Многоэтажный гараж-стоянка с 
комплексом сервисного обслуживания, кадастро-
вый номер 77:07:0008001:12103, расположенное 
на земельном участке с кадастровым номером 
77:07:0008001:55, предоставленном в пользо-
вание на условиях договора аренды.

Начальная цена — 340 253 325,00 рублей.
Величина снижения (шаг снижения) — 5% от 

начальной цены продажи имущества. Период 
времени, по истечению которого последовательно 
снижается начальная цена:10 календарных дней.

Минимальная цена продажи (цена отсечения) 
устанавливается в размере 80% от начальной 
цены лота. Расчет динамики снижения начальной 
цены представлен на ЭП в документах по данной 
торговой процедуре.

Размер задатка для участия в торгах посред-
ством публичного предложения устанавлива-
ется в размере 10% от заявляемой стоимости 
имущества. Задаток вносится на специальный 
банковский счет ООО «Нарма» не позднее даты 
окончания времени приема заявок в последний 
день действия ценового предложения.

Реквизиты для осуществления платежей на 
торгах посредством публичного предложения:

Получатель платежа: ООО «Нарма»
ОГРН 1027739381120, ИНН  7731179162
Банк получателя: 
Ивановское отделение №8639 ПАО Сбербанк
БИК: 042406608
к/с 301 018 100 000 000 006 08
р/с для внесения задатков: 
407 028 101 170 000 006 78
р/с для оплаты по договору купли-продажи: 
407 028 107 170 000 058 08
К участию в торгах допускаются физические 

и юридические лица — своевременно подавшие 
заявку, внесшие задаток, а также представив-
шие документы, указанные в п. 11 ст. 110 ФЗ № 
127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)». 
Решение организатора торгов о допуске заяви-
телей к участию в торгах принимается по ре-
зультатам рассмотрения представленных заявок 
на участие в торгах и оформляется протоколом 
об определении участников торгов. Заявители, 
допущенные к участию в торгах, признаются 
участниками торгов.

Заявки на участие в торгах подаются в электрон-
ной форме посредством системы электронного 
документооборота на сайте в сети Интернет по 
адресу https://lot-online.ru/ с 09:00 22.01.2024 г. 
до 08.04.2024 г. 12:00.

Подведение результатов (определение побе-
дителя торгов) по продаже имущества посред-
ством публичного предложения производится 
организатором торгов в 16 часов 00 минут по 
московскому времени последнего дня периода 
действия ценового предложения, в котором были 
поданы заявки.

Право приобретения имущества должника при-
надлежит участнику торгов по продаже имущества 
должника посредством публичного предложения, 
который представил в установленный срок заявку 

на участие в торгах, содержащую предложение 
о цене имущества должника, которая не ниже 
начальной цены продажи имущества должника, 
установленной для определенного периода про-
ведения торгов, при отсутствии предложений 
других участников торгов по продаже имущества 
должника посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников торгов 
по продаже имущества должника посредством 
публичного предложения представили в уста-
новленный срок заявки, содержащие различные 
предложения о цене имущества должника уста-
новленной для определенного периода прове-
дения торгов, право приобретения имущества 
должника принадлежит участнику торгов, пред-
ложившему максимальную цену за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов 
по продаже имущества должника посредством 
публичного предложения представили в установ-
ленный срок заявки, содержащие равные пред-
ложения о цене имущества должника, но не ниже 
начальной цены продажи имущества должника, 
установленной для определенного периода про-
ведения торгов, право приобретения имущества 
должника принадлежит участнику торгов, который 
первым представил в установленный срок за-
явку на участие в торгах по продаже имущества 
должника посредством публичного предложения.

С даты определения победителя торгов по 
продаже имущества должника посредством пу-
бличного предложения, прием заявок на соот-
ветствующий лот прекращается.

Победитель торгов должен подписать дого-
вор купли-продажи имущества в течение 5 дней 
со дня получения предложения от конкурсного 
управляющего о заключении такого договора. 
В случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение пяти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего, внесенный задаток 
ему не возвращается. В случае наличия других 
предложений от участников торгов, но не ниже 
начальной цены продажи имущества должника, 
установленной для определенного периода про-
ведения торгов, конкурсный управляющий вправе 
предложить заключить договор купли-продажи 
участнику торгов, которым предложена наиболее 
высокая цена продажи имущества должника по 
сравнению с ценой предложенными другими 
участниками торгов за исключением победителя 
торгов для определенного периода проведения 
торгов. В случае отсутствия других участников 
торгов, торги по соответствующему лоту для 
периода, в котором была подана заявка призна-
ются несостоявшимися и далее, возобновляются 
с того периода, на котором они были прекращены 
в связи с определением победителя торгов.

Победитель торгов должен полностью оплатить 
приобретаемое имущество не позднее, чем че-
рез тридцать дней с даты заключения договора 
купли-продажи. 

Ознакомление с продаваемым имуществом 
возможно в рабочие дни, с предварительным 
предупреждением о необходимости озна-
комления организатора торгов, по телефону 
8-962-355-07-67.

Победитель торгов должен подписать дого-
вор купли-продажи имущества в течение 5 дней 
со дня получения предложения от конкурсного 
управляющего о заключении такого договора. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение пяти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего, внесенный задаток 
ему не возвращается. Конкурсный управляющий 
вправе предложить заключить договор купли-
продажи участнику торгов, которым предложена 
наиболее высокая цена продажи по сравнению 
с ценой, предложенной другими участниками 
торгов, за исключением победителя торгов.

Оплата приобретаемого имущества в соответ-
ствии с договором купли-продажи должна быть 
осуществлена покупателем в течение тридцати 
дней со дня подписания этого договора.

Ознакомление с продаваемым имуществом 
возможно в рабочие дни, с предварительным 
предупреждением о необходимости озна-
комления организатора торгов, по телефону 
8-962-355-07-67.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Претензии к КГБ
Мой тесть… Ничего не имею против свое-

го тестя. Имею против КГБ. Каждый год мой 
тесть ездил отдыхать в Молдавию. Почему он 
туда ездил? Нашим органам взять бы да по-
интересоваться. Почему директор магазина 
«Колбасы» каждый год ездит в Молдавию? А 
он ведь скупал золотишко — монеты царской 
чеканки, часы, портсигары. Нынешнее золото 
— дрянь. В нем примесей для веса больше, 
чем самого золота. А царское — чистое. И он 
его скупал килограммами и ездил в Молдавию. 
А его брат жил сначала в Греции, потому что 
женился на гречанке, но переехал в Румы-
нию. Зачем переехал? Из европеизированной 
Греции в нищую советскую колонию? Нашим 
компетентным органам взять бы да задумать-
ся: почему гражданин СССР сменяет страны 
проживания? Сперва выбрал капиталистиче-
скую, потом опять социалистическую... А дело 
в том, что в Румынии тем, у кого родственники 
в Молдавии, позволено безвизовое посеще-
ние этих самых родственников. И брат моего 
тестя приезжал в Молдавию. По липовой, 
скорее всего, а может, и настоящей справке. 
И забирал золото. Когда братья накопили до-
статочно, мой тесть слинял в Израиль, открыл 
там продуктовый магазин. А потом в Штаты. 

Его брат, между прочим, до того, как 
перебрался в Грецию и Румынию, был на-
чальником поезда Москва–Батуми. Денег 
— тьма, в каждом кармане — по в-о-от такой 
пачке. Проводники ему отстегивали, несли. 
Фруктов — завались. Мешками. Дома гнили. 
И персики, и мандарины. В любое время года. 
Нашим органам взять бы да поинтересоваться: 
откуда столько фруктов? 

Петр Петрович

Мужик преотличнейший. Все, кто бывал 
в его доме, пользовались его добротой. Бы-
вало, попадешь в милицию после драки или 
ресторана, начинают составлять протокол, а 
ты будто невзначай назовешь его фамилию 
и ждешь… Милиционер сперва задумается, 
потом спросит: «А какой твой домашний теле-
фон?» И ты свой телефон назовешь, а заодно 
и его небрежно так приплетешь. Тут они рвут 
протокол, журят тебя, отпускают… А Петр 
Петрович, когда очередной раз к нему в гости 
нагрянешь, качает головой: «Что-то много 
безобразников, шляющихся по ресторанам, 
появилось…»

Почему позволено 
дербанить?

Тридцать тысяч украли, сто сорок тысяч 
зажилили... Смешно слушать. Все, что расска-
зывают о злоупотреблениях, — ерунда. Разве 
только допустить: с телеэкрана и в газетах 
или с высокой трибуны о другом, том, что 
покрупнее и повесомее, распространяться 
нельзя. Не разрешено. Поэтому миллионной 
доли того, что происходило и происходит, ни-
кто не знает, официальные отчеты правды не 
отражают. Расскажу, с чем сталкивался сам. 
По мелочевке. Он, когда я пришел фотогра-
фировать открытие Музея дружбы народов, 
предложил: «Продай мне слайды по двадцать 
рублей за штуку. Тысячу штук можешь орга-
низовать? Половина денег тебе, половина 
— мне». Я спросил: «Что за слайды нужны?» 
Он сказал «Любые». Я колебался. Все-таки 
жаль денег, которые отпущены государством 
на музей. Но просочилось: другие фотографы 
не брезгуют. И я стал сбывать слайды. Я — 
профессиональный фотограф, делаю такие 
снимки, какие надо. Когда не было своих, 
покупал в магазине серии чужих: например, 
«В.И.Ленин в Разливе в 1917 году» — по рубль 
двадцать пять за пять штук и сдавал ему по 
двадцать рублей штука. Заработал тридцать 
тысяч постыдных денег. 

Почему система позволяет дербанить 
казну беспрепятственно и безнаказанно? 
Какой рачительный хозяин допустит такое? 
Дальше — больше. Он захотел стать мини-
стром культуры, а местные власти не хотели 
его назначать. Тогда он объявил сотрудникам 
музея, что договорился о строительстве коо-
перативного дома, с жильем было туго, все 
обрадовались, собрал первый взнос — сто 
сорок тысяч и поехал в Москву. Вернулся с 
назначением. Ничего, естественно, не по-
строил, ему слова никто не сказал.

Русский стриптиз

Бывал я на нудистских пляжах. Переси-
ливал себя, раздевался, как все они. Но испы-
тывал только стеснение. Листал порнографи-
ческие журналы. Но не получал удовольствия. 
Такое обнажение — не в нашем, не в русском 
стиле. Для тех, кто привык к теплому климату, 
для негров и негритянок, которые трясут свои-
ми сиськами, — это, возможно, естественно. 
Или для египтян и евреев. Но не для наших 
морозов. Для европейцев — тоже приемлемо. 
Потому что у них мягкий континентальный 
климат и демократический режим, им нечего 
опасаться за телеса. А у нас — телу нельзя 
оставаться без защиты — хотя бы даже такой 
слабой и ненадежной, как одежда. Попробуй 
обнажись и расслабься — мигом окоченеешь. 
Нет, русское обнажение — другого свойства. 
На кухне, за рюмкой — излить душу, нутро свое 
обнажить. Вот — русский стриптиз.

Темной ночкой
Невыносимо скучно в Европе. Размерен-

но, степенно. Не напьется никто, драки не учи-
нит. Тут тебе не родина. У нас: чуть стемнеет — 
ховайся, иначе убьют или отметелят. А здесь… 
Лет семь назад приехал в эти благословенные 
пенаты, провернул дельце, повстречался с 
дамой, обеспечившей благополучный исход 
сделки, отдал ей ее долю, мне остались девять 
тысяч. Огроменная сумма. Дело к вечеру, 
темно. Иду в отель. Навстречу трое. У нас, если 
встретил троих темной ночкой, жди худшего. 
И отлупят, и деньги отнимут. Хорошо, если не 
убьют. Я к стене прижался…. А они, проходя 
мимо и видя мой страх, извинились, раскла-
нялись, им неловко стало, что меня напугали. 
Я бы на их месте шанс не упустил.

Экскурсанты

Серьезные солидные люди. Поехали на 
экскурсию. На выходные. В посольском авто-
бусе. Гостиницу заранее забронировали. А он 
что вытворил? Учудил. За ужином рассказал, 
что потребовал от хозяйки отеля Библию на 
русском в свой номер. И ему якобы принесли. 
А он еще и для жены потребовал вторую, якобы 
по правилам какого-то международного цер-
ковного совета. К рассказу прибавил, что две 
эти Библии с собой заберет: де согласно тем 
же правилам того же международного церков-
ного совета религиозную литературу брать 
с собой не возбраняется. Провокатор! И вот 
садится утром наличный состав посольства в 
автобус, чтобы ехать из гостиницы, но выбега-
ет хозяин отеля и кричит, что из всех номеров 
пропали Библии и молитвенники. Оконфузил 
врун уважаемых людей. А потом опять врал, 
что обе эти книги увез-таки с собой.

Взятка 

 На чем я сломался? Девчонка эта, совсем 
соплюха, сказала: «Спасибо». И протягивает в 
полиэтиленовом пакете бутылку коньяка: эти-
кетка сквозь стенку просвечивает. Я говорю: 
«Пошла отсюда! И не смей больше таких вещей 
делать». Она ушла. Через полчаса выхожу из 
кабинета, бутылка под дверью. Удивительно, 
никто не увидел и не выпил! Позвал приятеля, 
чтоб с ним позор разделить.

Весь вечер меня Валька пилила. А утром 
будит и говорит: женский голос тебя. Подхо-
жу к телефону. Мать той девчонки. Говорит 
строго: «Вы можете подъехать через час к 
метро?» — «Могу», — отвечаю. А сам думаю: 
пощечину влепит или отчитает. Для под-
держки взял Вальку. И вот стоим, идет эта 
баба. Подошла, ни слова не говоря протяну-
ла такой же пакет, как ее дочка, только туго 
набитый. Повернулась и отчалила. Я говорю: 
«Надо ее догнать и вернуть». Валька говорит: 
«Немедленно так и сделай». И я побежал. 
Но тут Валька кричит: «Постой! Давай все 
же посмотрим, что внутри». Заглянули. Там 
в коробке коньяк французский. Одеколон 
мужской. И духи дамские, французские. А 
я никогда Вальке духов не дарил. Не было 
у нее французских духов. Ну и не стали до-
гонять и возвращать.

Пульверизаторы 

У меня ни единой собственной мысли. Да 
они и не нужны. Зачем? Загромождать башку? 
Полным-полно давно существующих, устояв-
шихся, проверенных, высказанных другими 
авторитетных, принадлежащих всем и никому, 
формулировок на все случаи жизни, бери — не 
хочу в личное пользование, напрокат, в долго-
временную или краткосрочную аренду.

Мне достаточно услышать обрывок раз-
говора, прочитать в смартфоне новостную 
строку, глянуть на телеэкран или уловить 
реплику радиоэфира — чтобы на должном 
уровне поддержать беседу с сослуживцами 
и приятелями, согласиться с начальником, 
поспорить с лояльными и нелояльными оп-
понентами, разнести их в пух или развить 
в дружеском застолье смутную концепцию, 
базирующуюся на огрызках чужих аргумен-
тов. Подхваченные крохи чужих словес и 
ошибочных или справедливых мнений, 
суждений, завиральностей я с сознанием 
полной свой правоты вплетаю в задолго до 
меня вытканный рисунок, упрочиваю и усу-
губляю его контрастность и яркость, делаю 
ненужным и невозможным шитье по чистому 
полю. Подозреваю, остальные говоруны ба-
лаболят аналогично, по накатанному лекалу. 
Экономия умственной и эмоциональной 
энергии тем паче необходима, поскольку 
растрачиваться попусту на создание альтер-
нативной масштабной красочной панорамы 
неумно и нерационально, влиять ни на что 
ни мне, ни моей ровне исторически не дано: 
повторяльщикам низового звена, таким, как 
я, искони отведена роль популяризаторов-
пульверизаторов, распылителей озарений 
тех светочей, которым поручено и доверено 
изрекать, вещать, диктовать, устанавливать 
правила, влиять, узурпировать, определять: 
что можно, чего нельзя, они выплевывают, а 
свыше оплеванные подхватывают, дожевы-
вают, пуляют дальше. Нелепо вообразить, 
будто на стадионе главные персонажи — 
игроки или судьи со свистком и флажками, 
и уж точно не орущая орава болельщиков, 
а учрежденные века назад правила и тра-
диции, их блюдут сообща.

Непридуманные монологи
ДО ГОРБАЧЕВА И СЕИЧАС

Организатор торгов — конкурсный управля-
ющий Общества с ограниченной ответственно-
стью «СтройБюро» (ООО «Стройбюро») (107045, 
г. Москва, бульвар Рождественский д. 9, стр.1, 
помещ.27, ИНН/КПП 7704269265/770201001; 
ОГРН 1037704040527) Бологов Михаил Се-
менович (302025, г. Орёл, Московское шос-
се, 170, оф.254; ИНН 575400673181; СНИЛС 
006-204-600 88; тел.: 8-910-748-3545, e-mail: 
bologov_m@rambler.ru), действующий на ос-
новании Решения Арбитражного суда г. Мо-
сквы по делу №А40-142806/18-95-180 от 

01.04.2019 г., являющийся членом Ассоциации 
МСРО «Содействие» (302004, г. Орел, ул. 3-я 
Курская, д. 15, пом.6, оф.14, ИНН 5752030226, 
ОГРН 1025700780071), сообщает о результа-
тах открытых торгов посредством публич-

ного предложения по продаже имущества 

ООО «СтройБюро» в электронной форме на 
электронной площадке ООО «ЭП «Вердиктъ» 
(https://bankrot.vertrades.ru) (торги №1593-
ОТПП). Торги по лоту №3 признаны несостояв-
шимися в связи с отсутствием заявок на участие 
в торгах.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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«Оружие»
Сербская легенда — знакомимся с карабином 
LK M70 от компании Zastava.
Порода в крови — красота и совершенство се-
рийной гладкостволки Browning B725.

«Природа»
Общий путик — история противостояния хищника 
и человека на промысловом путике.
Все цвета Африки — в ЮАР за яркими 
впечатлениями.
Гардероб амазонки — практические рекомендации 
для прекрасной половины охотничьего братства. 

«Трофеи»
Кубанский тур — в горы Карачаево-Черкесии за 
рогатым трофеем из заветной горной пятерки. 
Гончатник рассказывает — о тонкостях охоты с 
гончей на зайцев.
По законам тайги — исповедь старого таежника.

«Рыбалка»
Нескучный ленок — тонкости ловли амурского 
«леопарда» в разные времена года.
Там, где ловятся щуки — за пятнистой хищницей 
с жерлицами. 

АНОНС ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. ХХI ВЕК», №12–1, 2023–2024 гг. 



12 моноспектаклей, ко-
торые поставят 12 моло-
дых режиссеров и которые 
в скором времени сыграют из-
вестные артисты, — этот амбици-
озный проект имеет общее название 
«Голоса страны» и придуман Констан-
тином Богомоловым. Режиссер пред-
ставил его на ВДНХ, и не где-нибудь, а 
в самом популярном павильоне «Рос-
сия». 

Худрук Малой Бронной этим проектом 
решил переформатировать документальный 

театр, доказав, что жизнь не так плоха и ужасна, 
как многие годы ее рисовал отечественный 
театр dok:

— Не секрет, что темные стороны жизни 
хорошо продаются, но мало имеют отношения 
к реальной правде, — сказал Константин, от-
крывая дискуссию по теме. — Мы же захотели 
через этот проект попытаться продолжить до-

кументальный театр в России, который 
безвременно стал затухать. Захо-

тели поговорить о людях страны, 
чья жизнь наполнена радостью, 

мечтаниями, попытками осу-
ществить эти мечты, то есть 
смыслом и целью. А потому 
— дать им право голоса. 

По словам Богомолова, 
цель проекта — показать, что 

каждый из нас может быть 
героем произведения. Он на-

стаивает: чтобы твою историю 
рассказали в театре — совсем не 

обязательно быть публичной лично-
стью, ведь философия жизни, энергия 

преодоления ежедневных трудностей и чув-
ство собственного достоинства уже являются 
героизмом. 

Богомолов считает, что роман «Отцы и 
дети» Тургенева в свое время был документаль-
ной прозой, да и Чехов с его произведениями 
тоже. «В конечном счете нам нужны люди, опи-
сывающие современность, но описывающие ее 
не с точки зрения каких-то». 

Технология реализации проекта, в 
общем-то, проста: со всей страны люди 
присылают заявки, рассказывая в них свои 
истории — от самых простых на первый взгляд 
до сложных, противоречивых. В настоящий 
момент уже произошел отбор 12 таких исто-
рий, и к их героям в короткие экспедиции 
отправились драматурги с режиссерами. 
Статистика «Голосов России» выглядит так: 
343 заявки из Москвы, Питера, Новосибир-
ска, с Сахалина, из Псковской и Костромской 
областей, из Адыгеи и Татарстана. Средний 
возраст авторов — 46 лет. Самому юному 
из них — 7, и она живет в Башкирии, а са-
мому старому — 87, он из Крыма. Вполне 
ожидаемо активнее откликнулись женщины, 
чем мужчины, — здесь соотношение три к 
одному, профессии авторов самые разные, 
но есть и редкие, например шарманщик или 
инструктор нейрографики. 

На ВДНХ вместе с Богомоловым о работе 
над проектом рассказывали драматург Дмитрий 
Данилов, чья пьеса «Человек из Подольска» 
успешно идет во многих театрах страны. Своего 
нового героя — машиниста тепловоза, рабо-
тающего на станции Осташков, — драматург 
нашел сам. 

— У него интересная судьба, — расска-
зывает Дмитрий. — Человек раньше работал 
главным бухгалтером в крупном логистиче-
ском проекте, у него складывалась вполне 
успешная офисно-финансовая карьера. Но в 
какой-то момент он все это бросил, выучился 

на помощника машиниста тепловоза и стал 
работать на железной дороге. Кстати, его хо-
рошо знают в железнодорожной среде — он 
ведет очень интересный блог, а поскольку я 
интересуюсь поездами, я его читаю. 

В конце января Данилов вместе с режис-
сером отправится в гости к машинисту. А вот 
молодой режиссер Алексей Кокорин уже провел 
три дня в экспедиции в селе Лох Саратовской 
области:

— Моя героиня Нина Кислина — учитель-
ница ИЗО, а теперь еще стала в сельской школе 
преподавать литературу и русский язык. Когда 
я ей рассказал о проекте, она отреагировала 
так: «Документальный театр? Ну, вообще-то я 
человек веселенький». Они с мужем из горо-
да приехали в село, чтобы восстановить там 
водяную мельницу, и они это сделали, хотя в 
школе она получает очень маленькие деньги. 
Я был потрясен тем, как человек не коммер-
циализирует свою жизнь. Мы жили в их доме, 
который они построили своими руками, спали на 
полу. Так что тоже по-своему являемся частью 
этого проекта.

«Голоса страны» фиксирует известный 
фотограф Алексей Никишин. Чем закончится 
хождение в народ, мы увидим в начале марта: 
после возвращения из экспедиций 12 моно-
спектаклей соберут в Москве и покажут на ВДНХ. 
Роли героев «из народа» исполнят артисты Вик-
тор Вержбицкий, Александра Ребенок, Игорь 
Миркурбанов, Александр Збруев и другие. 

Марина РАЙКИНА.

«Темные стороны 
жизни хорошо 
продаются, 
но мало имеют 
отношения 
к реальной 
правде»
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Выстраданная» 
улыбка. 4. Первый выходной после трудовой 
пятницы. 10. «Руль» для управления авиа-
лайнером. 11. Аппарат, на котором «клони-
руют» документы. 13. Боевой «позывной» 
индейцев. 14. Кровавая битва под лязг мечей 
и топоров. 15. Бетонная основа дома. 16. 
Красная «кокарда» на буденовке. 18. Месяц, 
начинающийся с Дня смеха. 20. Свиток, ин-
тересующий египтолога. 22. Космический 
гость, упавший на Землю. 23. Покладистый 
нрав уживчивой невестки. 24. Измеритель 
оборотов на приборной панели автомобиля. 
27. Кусок пенопласта на самодельной удочке. 
30. Носитель, устаревший с появлением 
флешки. 32. «Малец» в ласточкином гнезде. 
34. Ресторан, где отдыхала французская 
богема. 35. Сфера, куда вкладывает деньги 
меценат. 36. Награда телезнатокам за вер-
ный ответ. 38. «Антиснотворное» из молотых 
зерен. 39. Грушевидный плод в салате с 
креветками. 40. «Текучий» симптом про-
студы. 41. «Пожарное» прозвище высокого 
человека. 42. Железнодорожная тележка с 
ручным приводом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сладкий стимулятор 
работы мозга. 2. «Кино» футбольных болель-
щиков. 3. Пронумерованный «абзац» в тек-
сте «Евгения Онегина». 5. Потеря, которую 
ничем не восполнить. 6. Доллар на сленге 
реальных пацанов. 7. Черная масса, раз-
глаженная катком. 8. Охотник, внимательно 
смотрящий под ноги. 9. Комедиант, развле-
кавший народ на ярмарке. 10. Угрожающий 
сигнал змеи. 12. И деревня, и хутор, и киш-
лак. 17. Знак препинания до прямой речи. 19. 
Шелковая изнанка дорогого пиджака. 20. 
Хлопоты новосела после покупки квартиры. 
21. Легендарный музыкальный инструмент 
Страдивари. 25. Чемоданчик с бинтами 
и жгутом в автомобиле. 26. Трезвый «на-
парник» здравого ума. 27. Психологическое 
давление на свидетеля. 28. «Лишний» лоскут 
закройщицы. 29. Торговец, не размени-
вающийся по мелочам. 31. Веревка-шпагат 
для обвязки бандероли. 33. Рожденный в 
опилках артист. 34. Сон, о котором не хотят 
думать как о вещем. 37. Кроткая питомица 
в стаде чабана. 38. Пугающее повышение 
давления у гипертоника.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Респект. 4. Сборник. 10. Покупка. 11. Отпрыск. 13. Скат. 14. Кнут. 
15. Бормашина. 16. Пресса. 18. Свекор. 20. Концерт. 22. Веснушка. 23. Сластена. 24. 
Археолог. 27. Кутерьма. 30. Кавалер. 32. Выучка. 34. Мамонт. 35. Поддувало. 36. Обет. 
38. Темп. 39. Рентген. 40. Тротуар. 41. Смутьян. 42. Джемпер.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Россыпь. 2. Плот. 3. Клумба. 5. Баркас. 6. Риск. 7. Контора. 8. 
Разминка. 9. Ромштекс. 10. Падение. 12. Книксен. 17. Солнцепек. 19. Викторина. 20. 
Кошелек. 21. Трактор. 25. Ретушер. 26. Говядина. 27. Киловатт. 28. Мародер. 29. Ав-
тобус. 31. Степлер. 33. Апатия. 34. Монтаж. 37. Тест. 38. Тайм.

Про киномузыку, которую все знают и 
любят, и говорить нечего: «Собачье сердце», 
«Слуга», «Зимняя вишня» — всего около 100 
кинокартин! Тем не менее у каждого великого 
композитора есть визитная карточка. Бетховен 
написал 9 симфоний и 32 сонаты. Однако любой 
узнает его по знаменитой «теме судьбы». Чай-
ковского, автора 6 симфоний и 10 опер, узнают 
по «Щелкунчику», ну а Дашкевича — по теме из 
телесериала «Приключения Шерлока Холмса и 
доктора Ватсона». И Владимира Сергеевича это 
очень радует. Почему — об этом мы поговорили 
с Маэстро накануне юбилея.

Современный композитор непременно 
должен пройти школу киномузыки. Только тогда 
он сможет общаться со слушателями на том 
музыкальном языке, в котором современный 
человек нуждается. Великие академические 
композиторы ХХ века, которые не только ощути-
ли, но и ответили своим творчеством на кризис 
музыкального языка, выстояли благодаря своей 
интеграции в кино: и Шостакович, и Прокофьев, 
и Шнитке писали киномузыку на понятном, 
доступном языке, главный показатель кото-
рого — запоминаемость. Хорошая музыка — 
та, которая запоминается. И если ее помнят 
больше 50 лет, то она может уже называться 
классической. 

Тема «Шерлока Холмса» появилась в 
конце 1970-х. Так что до признания ее клас-
сической осталось совсем немного времени. 
А вот музыка к «Бумбарашу» уже перешла 
этот рубеж: написанные в 1970 году песни 
«Ходят кони» и «Журавль по небу летит», до 
сих пор звучат так, будто написаны только 
сейчас. 

Владимир Дашкевич — не просто ком-
позитор. Он истинный философ, мыслитель, 
культуролог. На протяжении многих лет те, 
кто имеет счастье с ним общаться, сталки-
вались с его предсказаниями. Одно из них 
относится к 2007 году, когда в Большом зале 
консерватории состоялась мировая премьера 
его литургии «Семь зарниц Апокалипсиса». 

— Владимир Сергеевич, в чем была 
суть вашего предостережения? 

— На этой земле человек ведет себя 
как верзила в колыбели, которую он мало 
того что перерос, но еще и разломал. Сама 
логика эволюции вытесняет человека с зем-
ли. И рано или поздно выкинет. Так что при-
ближающийся, скажем так, «кирдык» нами 
заслужен.

Спустя еще 6 лет на одном из своих автор-
ских концертов композитор «обнадежил»: 

— Все кончится совсем скоро — в 2016 
году. Эволюционная спираль остановится, 
человек объективно потеряет импульс к вы-
рабатыванию новых целей…

Случившийся в 2019–2020 годах ковид, 
казалось бы, обозначил крайнюю точку риска. 
Однако, как показало дальнейшее развитие 
мировых событий, область пророчеств Даш-
кевича была гораздо масштабнее. 

— Ваши предсказания сбываются? 
— Не предсказания, а простой научный рас-

чет, который содержится в моей книге «Великое 
культурное одичание». Речь идет не о гибели 
человечества, а о завершении его эволюции. 
Что будет дальше? Это вопрос. Нам — то есть 
всему человечеству — важно сегодня понять, 
что именно мы должны делать, чтобы сохранить 
свой вид. Пора прислушаться к тому, о чем 
человечество предупреждали еще в конце XIX 
столетия.

— Кто? Пророки?
— Композиторы. Человеку помогают на 

всем протяжении его жизни на Земле: высший 
Разум постоянно вмешивается в эволюцию. 
Когда надо было насыщать человека знания-
ми, то 2,5 тысячи лет назад в разных местах 
появились Будда, Конфуций, Лао-цзы, Пи-
фагор, Сократ. Те, кто определил культуру 
человечества. Когда человечество плохо пе-
редавало друг другу важную информацию, то 
Разум устраивал мощные встряски… Музыка 
— модель эволюции. Все послания заложены 
в музыке. Как минимум четыре великие сим-
фонии XIX и самого начала ХХ века раскрыли 
человечеству смысл бытия и предостерегли 
от программы на уничтожение, которую за-
пустил человеческий мозг. Девятая симфония 
Бетховена — высшая точка выражения музы-
кального шифра, которым пользуется всеоб-
щий Разум, еще полна оптимизма. Это 1824 
год. Но Брамс в 1885-м пишет трагический 
финал своей Четвертой симфонии в форме 
чаконы — вариаций на остинатный бас. Такой 
формы никто никогда не применял в качестве 
финала симфонического цикла. А Чайковский 

идет еще дальше — в Шестой симфонии он 
как будто меняет местами III часть и финал. 
Эволюция заканчивается предупреждением 
о приближающейся трагедии. Через шесть 
дней Чайковский умер.

— Есть ли у нас шанс?
— Возможно. И заключается он опять-таки 

в музыке. Сегодня возникает эра музыкаль-
ного ренессанса. Но сама она не получит раз-
вития, если мы не будем этим заниматься. В 
ХХ веке, который принес войны, разрушение, 
ядерные взрывы, утвердился деструктивный 
музыкальный язык, прямо отражающий де-
струкцию общества. Не зря сегодня мы на-
блюдаем эффект «Щелкунчика» — когда люди 
часами стоят в очереди за билетами на балет 
Чайковского в Большой театр. Людям нужна 
прекрасная музыка — она дает возможность 
укрыться от разрушительной действительности. 
Люди нуждаются в такой музыке, и она есть, 
она написана. Причем не только в XIX, но и в ХХ 
веке, и в наши дни. И это не короткие песенки, а 
крупные формы. Есть оперы и балеты у Геннадия 
Гладкова, Марка Минкова, Микаэла Таривер-
диева, Исаака Шварца. На основе свой музыки 
к фильму я написал балет «Шерлок Холмс». Но, 
увы, все это не имеет выхода к людям. Конечно, 
есть записи в Интернете, но для большинства 
основной ресурс — это телевидение. Нужен 
федеральный канал «Музыка», где будет звучать 
музыка всех стилей и жанров.

— Несколько лет назад вы закончили 
работу над оперой «Двенадцать»... 

— Партитура готова полностью. Думаю, 
что сегодня она очень актуальна. 

— В тексте либретто оперы «Двенад-
цать» есть некоторая вольность по отноше-
нию к первоисточникам. Иисус там говорит: 
«Не меч я вам принес, а мир».

— Все зависит от того, каков этот меч. 
Я уверен, что музыка — это сильное оружие. 
Именно музыка — прекрасная музыка! — спо-
собна создать модель мироздания, которая 
сохранит человечество как вид. 

Екатерина КРЕТОВА.

Автор музыки 
к «Шерлоку 

Холмсу» считает, 
что мир спасет 
только музыка

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

❑ фантики от жевательных резинок 
и конфет, календарики б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

❑ диплом 132624 0074354, 
регистрационный номер 17/0010, 
выданный 05.07.2023г. Ессентукским 
институтом управления, бизнеса 
и права на имя Тищенко Александра 
Викторовича, в связи с утерей 
считать недействительным

Человеческий слух — уникаль-
ная система. Мы восприни-
маем звуковую информацию 
выборочно: решаем — слушать 
собеседника или сосредото-
читься на пении птиц в пар-
ке. Если же собственный слух 
ухудшился, умные аппараты 
возьмут эту задачу на себя. 
Как это работает и что еще 
умеют современные устрой-
ства, разбираем вместе с 
основателем сети центров 
европейского слухопротези-
рования «СлышуВижу» Ники-
той Дикопольцевым. 

Отличный звук 
в любых условиях
Гуляете ли вы по городу, 

едете в автомобиле или сидите в 
зрительном зале театра — слухо-
вые аппараты сами распознают 

акустическую об-
становку и на-

строятся так, что-
бы передать вам 

подходящее под си-
туацию звучание. Это 

настоящие маленькие 
компьютеры, способные 

анализировать и оптимизиро-
вать звуковую среду. Комфортно, 
даже если вы на рок-концерте. 

Абсолютно 
безопасные
Не беспокойтесь о том, что 

ваш аппарат усилит и без того 
громкие звуки — это не так. 
Устройство само контролирует 
громкость, и звук не поднимется 
выше безопасного и, более того, 
комфортного конкретно для вас 
уровня. А функция шумоподавле-
ния автоматически определяет и 
отфильтровывает нежелательные 
звуки, например гул транспорта 
или фоновый шум в кафе.

Услышите 
даже шепот 
Узнать, как прошел день у 

близкого человека, или принять 
участие в увлекательной дискус-
сии с коллегами, побеседовать с 
другом в ресторане или посетить 
интересную лекцию эксперта — 
радости жизни, которые слуховые 
аппараты открывают для слабос-
лышащих людей.

Аппараты сами распознают 
речь на фоне любых шумов. Даже 
если вы разговариваете с кем-то на 
шумной улице, аппараты автомати-
чески усиливают речь собеседника, 
подавляя окружающий шум. Даже 
если это шёпот.

Говорить по 
телефону — легко
Современные слуховые аппа-

раты легко подключаются к мо-
бильным телефонам. Вы можете 
принимать телефонные звонки, 
прослушивать музыку или смо-
треть видео на телефоне через 
устройства — наушники не пона-
добятся. Причем звук будет точно 
настроен под ваши индивидуаль-
ные предпочтения. Это ваша лич-
ная гарнитура с отличным звуча-
нием и сохранением приватности 
разговоров. 

Любимые фильмы 
с комфортом 
для всей семьи
Смотреть новости, наслаж-

даться любимыми телепереда-
чами, фильмами и музыкой на 
комфортной как для себя, так и 
для членов семьи громкости воз-
можно благодаря умным слуховым 
аппаратам. Они создаются и на-
страиваются так, чтобы совмест-
ные просмотры кино проходили 
приятно для всех. 

Никакого свиста
Умные слуховые аппараты с лег-

костью справляются с проблемой, 
которая еще недавно была актуаль-
на для многих пользователей: с не-
приятным свистом, возникающим, 
когда звук из уха поступал обратно 
в слуховой аппарат и вызывал резо-
нанс. Сейчас устройства настолько 
технологичны, что способны мгно-
венно определить и устранить воз-
можность возникновения свиста.

Незаметен 
для окружающих 
Корпусы современных слухо-

вых аппаратов, несмотря на обилие 
полезных функций, обладают не-
большими размерами. Их не видно 
из-за особенностей конструкции и 
цвета, который можно подобрать под 
оттенок волос. Никто не узнает, что 
вы пользуетесь аппаратом, если вы 
сами об этом не расскажете.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА РЕ
КЛ

АМ
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  Умные слуховые аппа-
раты — это не только 
ваш незаменимый по-
мощник в ежедневных 

делах, но и возможность оста-
новить падение слуха. Важно 
компенсировать потерю слу-
ха, чтобы здоровые клетки во 
внутреннем ухе не испытыва-
ли большой нагрузки.
Решение о назначении слу-
хового устройства аудиоло-
ги принимают только после 
обследования, которое мы 
проводим совершенно бес-
платно. Если аппарат требует-
ся, мы подберем его с учетом 
ваших потребностей и настро-
им по REM-технологии. Это 
самая точная настройка, обо-
рудование для которой есть 
только в 15 центрах по всей 
стране».

Никита 
Дикопольцев, 
основатель 
центра 
«СлышуВижу»:

До 12 февраля скидка на умные аппараты 14%
8 495 085 81 38
СлышуВижу.рф

Запишитесь на бесплатную 
консультацию в центры 

слуха «СлышуВижу»
Приобрести аппараты можно по адресам: 
■ Пречистенская набережная, 5;
 480 метров от м. «Парк культуры» (3-й выход)
■ Ул. Волочаевская, 15, стр. 1;
 750 метров от м. «Площадь Ильича» (1-й выход)
Мед. консультации и приобретение аппаратов:
■ Дмитровское шоссе, 70;
 140 метров от м. «Верхние Лихоборы» (2-й выход)

УМНЫЕ СЛУХОВЫЕ АППАРАТЫ 
СДЕЛАЮТ ВАШУ ЖИЗНЬ ЛУЧШЕ

Скидка 14% предоставляется от рекомендованных розничных цен

ВЛАДИМИРА ДАШКЕВИЧА
9090 лет и  лет и 100100 фильмов  фильмов 

Композитор Владимир Дашкевич отмечает юбилей — 90 лет. Серьезная цифра, 
но эту впечатляющую дату Маэстро встречает активно, творчески, энергично и 
продуктивно. За последние несколько лет им написан ряд крупных сочинений — 
в том числе Чеховская и Пушкинская симфонии, оперы «Двенадцать» по поэме 
Александра Блока, «Жить не по лжи» на основе сочинения Александра Солже-
ницына, «Царь Давид» на библейскую тему. А еще у него есть множество других 
произведений: концерты, сонаты, камерные сочинения, вокальные циклы, ис-
полнять которые выдающиеся музыканты и артисты почитают за честь. 

Существует целое направление 
пред- и посленовогодних услуг по 
декорированию, а затем и разбо-
ру елок. «МК» выяснил, кто пользу-
ется этими услугами, расценки в 
этой области, а также пообщался с 
профессиональным «декоратором-
разбиральщиком».

На сайтах объявлений встречается не-
мало подобных предложений от индивидуа-
лов. До Нового года они предлагали нарядить 
елочку, сейчас — осуществить демонтаж 
украшений. Заодно могут и вывезти отслу-
жившее новогоднее деревце из дома, и про-
пылесосить опавшие иголки. Но пользуются 
ли такие услуги спросом? Как оказалось, 
очень редко, разве что по декорированию 
елки и только у обеспеченных людей. 

Некоторые объявления поразили цена-
ми: за 10 000 руб. девушка предлагает «зна-
чительно облегчить ваши пoслeновогодние 
будни». Что же она готова сделать за та-
кую сумму? «Могу профессиoнально 
рaзобрaть вaшу нoвoгoднюю кpаcавицу 
(елку). Аккуpaтно размoтаю гиpлянду 
«роcа» и упакую eе так, что в слeдующeм 
году eе мoжно будет использовaть cнова. 
Рaзбеpу все укpaшeния, упакую пo коробкам 
и подпишу!»

Есть цены более щадящие, хотя указано 
хитро: «Разбор елки от 1500 руб.». Еще есть 
такие расценки: «Уборка новогодней елки + 
сбор иголок и мусора после уборки (15 минут) 
— от 1000 руб., снимем и бережно упакуем 
новогодние украшения (игрушки/гирлянды/
мишура) (30 мин.) — от 500 руб.».

Мы связались с автором одного из объ-
явлений Николаем, который предлагает 

разобрать ель за 2000 руб. (но это цена за 
час работы). До Нового года он, соответ-
ственно, елки наряжал. Поговорив с ним, мы 
поняли, что иногда украшением и разбором 
новогодних красавиц действительно должны 
заниматься профессионалы, настолько тру-
доемким может быть этот процесс. Кстати, 
по основной специальности Николай — тех-
ник (химическая технология органических 
веществ), а это занятие — его хобби (ну, и 
способ заработка).  

— После Нового года ко мне обратились 
пока только два человека, и то нужен был 
не разбор елок от новогодней атрибутики, 
а утилизация срезанных елок, — рассказал 
нам Николай. — Услуга у меня появилась 
только в этом году.

У психологов свое мнение на этот 
счет. 

— Люди сейчас не хотят ходить в мага-
зины, не хотят сами готовить, хотя это очень 
хороший способ отвлечься, развлечься, 
успокоиться, — комментирует кандидат 
психологических наук, доцент кафедры 
клинической психологии и психотерапии 
МГППУ Татьяна Юдеева. — Во время пан-
демии у нас развилась услуга доставки, да 
так и прижилась. Молодежь сейчас даже не 
стремится получать водительские права, 
ведь есть такси под рукой. И люди ленятся 
порой даже поставить елку, нарядить ее — в 
богатых домах уже давно пользуются этой 
услугой. Наверное, люди стали забывать, 
что все эти действия — когда мы вместе и 
украшаем елку, и разбираем ее, складываем 
эти игрушки, — сплачивают нас, привносят 
радость и какую-то свою изюминку в семей-
ную жизнь. Но могу допустить, что у кого-то 
просто не хватает времени, и они лучше за 
разборку елки отдадут 2000 руб., а сами за 
это время заработают гораздо больше.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

«РАЗБЕРУ ВАШУ ЕЛОЧКУ ЗА 10 ТЫСЯЧ»
Кем востребованы 
посленовогодние услуги 
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Владимир Дашкевич родился в 
Москве. В его характере и био-
графии — синтез парадоксаль-
ных элементов. Отец — русский 
дворянин, мать — еврейка. Пер-
вое образование — химик. Вто-

рое — музыкант. Впервые сел за фортепиано 
в 17 лет! А в 28 уже стал преподавать в инсти-
туте имени Гнесиных. Женился на своей сту-
дентке Ольге — они вместе почти 60 лет. 
Единственная дочь Ольга не пошла по стопам 
родителей и выбрала профессию врача, она 
доктор наук, специалист в области детской 
неврологии. Владимир Сергеевич — кандидат 
в мастера спорта по шахматам. 
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Анатолий Коршунов встречает шуткой: 
разве это юбилей, разве это возраст? Когда в 
нашем футболе есть Симонян?

— Каждый раз, когда смотрю на старшего 
товарища, Никиту Павловича, всегда говорю 
себе: какой он молодец!

Он приехал в Москву в 1946 году. Играл 
в «Крыльях Советов» с моим старшим братом 
Сергеем. Жилья не было. И мы с ним в одной 
комнатке в нашей квартире, в районе Аэропорт, 
небольшое время жили. Я спал на раскладушке, 
Симонян на койке. И в итоге он стал великим 
футболистом и тренером. Так всегда бывает, 
когда человек может преодолевать жизненные 
трудности.

— Ваша жизнь неразрывно связана 
со всей историей отечественного футбо-
ла, с самыми великими ее страницами. 
Сейчас даже сложно себе представить, 
какие трудности послевоенного времени 
приходилось преодолевать тогда людям. 
Но они все равно находили возможности 
заниматься спортом, ходить на стадионы. 
Почему вы выбрали именно футбол? Были 
же другие виды спорта.

— Для меня все было предельно ясно. 
Старший брат, Сергей, был футболистом, при-
чем достаточно известным. Я рос в районе 
Аэропорт, недалеко от стадиона «Динамо». 
И мы с утра до вечера во дворах гоняли мяч. 
Рядом с домом было несколько пустырей, там и 
играли. Иногда я один выходил гулять и мячом 
бил в стену сарая. Как-то раз кто-то предложил 
нам принять участие в первенстве Ленинград-
ского района Москвы среди дворовых команд. 
И мы создали команду «Звездочка». Часть игр 
проходила на стадионе «Красное знамя» на 
Красной Пресне.

У нас очень хорошее поколение было, 1939 
года рождения. В юношеской и молодежной 
сборной вместе с Численко, Короленко, Фа-
деевым, Мудриком, Ворониным, Сергеевым, 
Поликановым, Бурчалкиным, Рязановым мы 
сыграли 38 игр и ни одной не проиграли. 32 
победы и шесть ничьих. Ездили и в Венгрию, и 
в Чехословакию, Финляндию, Швецию, Югос-
лавию. Прекрасная сборная была.

Когда мне исполнилось 17 лет, в 1956 
году, меня пригласил Якушин в московское 
«Динамо». Я спросил совета у старшего бра-
та, который тогда за ВВС играл: куда идти, в 
«Динамо» или в «Спартак»? Он сказал: иди в 
«Динамо», оно к дому ближе. А в Тарасовку 
далеко ездить.

Так, с подсказки брата, и поступил. И не 
пожалел. Пять лет отыграл, потом год поте-
рял — травма мениска, вторая операция. Но 
зато успел чемпионом и бронзовым призером 
стать.

Из «Динамо» ушел не потому, что мне 
там не нравилось. У меня жена Галина была 
со стадиона «Динамо», гимнастикой зани-
малась, одновременно работая там вначале 
секретарем-машинисткой, затем помощницей 
у зампреда МГС «Динамо» Семичастного. Ро-
дился ребенок, вторая операция, и оказалось, 
что в клубе на меня особо больше не рассчи-
тывают. Зарплату снизили.

Как-то встретил Николая Петровича 
Старостина. Он пообещал вылечить и ска-
зал писать заявление на перевод. Написал 
заявление и ушел в «Спартак». И потом тоже 
не жалел об этом. Я еще на костылях, а они 
мне уже квартиру дали в новом доме. И по-
лучилось, что со мною в одном подъезде 
жили Борис Майоров, Анатолий Солдатов, 
Вячеслав Амбарцумян, Вячеслав Старшинов, 
Валерий Рейнгольд, Роберт Меркулов — хок-
кеисты и футболисты в одном подъезде. И в 
этом же году со «Спартаком» мы выиграли 
«золото», я стал уже двукратным чемпио-
ном Союза. «Динамо» меня вырастило, но 
«Спартаку» я тоже очень благодарен. Мне 
посчастливилось поиграть за два великих 
клуба.

Когда в 1962 году в «Лужниках» вручали 
медали, Семичастный, который тогда еще и в 
состав президиума Федерации футбола СССР 
входил, в шутку меня предателем назвал. За-
тем была третья операция на колене, стало 
уже тяжело бегать — раньше-то я как ветерок 
бежал, невозможно догнать. И меня Ашинков 
в «Шахтер» пригласил.

Год в Донецке отыграл. Взял с собой туда 
Анатолия Жукова. Отношение к нам было очень 
хорошее. Владимир Иванович Дегтярев тогда 
был там первым секретарем обкома партии. 
Обалденный человек и болельщик бешеный 

просто. Перед играми приглашал нас к себе, 
всю команду. Особенно перед матчем с мин-
ским «Динамо» — принципиальным сопер-
ником. Говорил, что если не обыграем, то в 
шахту загонит. А в случае победы премию 
даст. Мы тогда минчан обыграли. Но однажды 
проиграли, не помню уже кому, может быть, 
даже «Зениту». На следующий день собрали 
всю команду и опустили в шахту на глубину 
738 метров. Мы по ней ползли, я думал, что 
не выживем. Метров сто через очень низкую 
лаву надо было пробраться. Впереди ползли 
Толя Жуков и Алябьев Сева. Сева меня все 
успокаивал: крепись, доползем. Подняли нас 
наверх, всех черных, в касках, а там нам ждал 
уже Владимир Иванович. Говорит: ну, теперь 
понятно, что такое шахтерский труд? Попро-
буйте только следующую игру проиграть. Сле-
дующий матч мы выиграли. Такая вот жизнь 
веселая была.

А затем уже Юрий Войнов пригласил на 
два года в одесский «Черноморец». Задача 
— только удержаться в высшей лиге, больше 
ничего не надо. У нас бешеная команда со-
бралась. В атаке играли Базилевич, Каневский, 
Лобановский, Поркуян и я. Мы забиваем два, 
нам три. Три забиваем, нам четыре. Забиваем 
четыре, нам пять — защита была ужасающая, 
хотя там Юрий Заболотный играл центрально-
го. Но он-то хоть еще играл, а крайние ребята 
слабые были. Так стыдно после матчей... Но 
болельщики все равно ходили, поддерживали 
нас. Программу выполнили, два года остава-
лись в высшей лиге.

И в самом конце уже, совсем поломанного, 
с 1967-го по 1968-й меня мой брат Сергей взял 
к себе в запорожский «Металлург». Там же меня 
кандидатом в партию приняли старые кадровые 
большевики с завода «Запорожсталь». Надолго 
запомнил этих железных людей, для которых 
партия была всем.

К слову, на месте того стадиона «Крас-
ная знамя», где я в детстве в первом турнире 
участвовал, сейчас находится здание вашей 
газеты — «Московского комсомольца». И каж-
дый раз, проезжая или проходя мимо, вспо-
минаю тот стадион и говорю себе: «МК» занял 
мою футбольную площадку. С одной стороны, 
жалко. С другой стороны, думаю: слава богу, 
что теперь на этом месте работают такие пре-
красные люди.

Почему еще вспоминаю — когда я закончил 
работать с молодежной сборной, с которой в 
1976 году мы стали чемпионами Европы, а в 
1977 году — чемпионами мира, меня пригла-
сили возглавить пресс-службу на стадионе 
«Динамо». У меня работали Геннадий Ларчиков 
и Виктор Асаулов. А самое главное, у меня 
работал Константин Сергеевич Есенин (сын 
Сергея Есенина. — Прим. ред.), который в 
том числе сотрудничал с вашей газетой. Его 
не хотели брать, вызывали меня к руководству, 
спрашивали, зачем старика на работу взял? А 
он мне потом пол-Олимпиады вывез! 

Кстати, мы на «Динамо» провели интерес-
нейший чемпионат между сборной журнали-
стов мира и сборной журналистов СССР. За 
нашу сборную играли Маслаченко, Евгений 
Майоров, Артемьев — приличный состав по-
добрался. Обыграли коллег из сборной мира 
со счетом 3:2.

С мячом вокруг света

— Вы вместе с молодежной сборной 
объездили много стран. Неужели тогда 
это так просто было?

— Абсолютно спокойно, никаких препят-
ствий не было. В Польше только было не очень 
комфортно. И в Венгрию приехали в 1956 году, 
неудачно попали. Жили на острове Маргит с 
олимпийской сборной нашей. И играли не в 
Будапеште, а в городе Мишкольце. Нас за-
бросали помидорами, яблоками гнилыми. Но 
мы их сборную обыграли.

В 1957 году 38 дней национальная ко-
манда готовилась в Китае к чемпионату мира, 
который был в 1958 году в Швеции. Жили в 
Гуанчжоу. Китайцы к нам как к родным бра-
тьям относились, готовы были последнюю 
рубашку снять и отдать. Но когда формиро-
вался окончательный состав сборной, меня 
и Понедельника, как самых молодых, в него 
не включили. Сказали, чтобы к чемпионату 
мира 1962 года в Чили готовились. Озеров в 
своих репортажах после этого, когда я мяч в 
игре получал, говорил: мяч у Коршунова, это 
наша надежда в Чили.

В 1957 году «Динамо» поехало в латиноа-
мериканское турне. В Бразилии сыграли 1:1. 
Затем в столице Уругвая был матч с их чемпио-
ном «Насьоналем». И в начале второго тайма 
страшный треск — Лешке Мамыкину ногу в двух 
местах сломали. Его уносят с поля, и Михей 
(Якушин) меня выпускает на поле: давай, по-
гнал! При счете 1:1 я выскочил. Почти сразу за 
нарушение на Федосове назначили пенальти. 
Его пошел бить Юра Войнов из киевского «Ди-
намо», он с нами в качестве «усиления» поехал. 
Бил с закрытыми глазами, с трибун в него что 
только не летело. Стадион битком, болельщи-
ки просто сумасшедшие. Юра зажмурился и 
как саданул вратарю промеж ушей. А затем я 
голевой пас Рыжкину отдал, и мы обыграли 
чемпиона Уругвая — 3:1.

В Чили проиграли — 0:1. Обидно на второй 
минуте пропустили. Они начали с центра поля, у 
нас Костя Крыжевский мимо мяча промахивает-
ся. И один на один с Яшиным их центрфорвард 
выскакивает. Обвел Леву и в пустые забросил. 
Мы их давили-давили, душили-душили, но так и 
не смогли ничего сделать. Болельщики просто 
бесились на трибунах. Вокруг поля была колю-
чая проволока натянута и стояли полицейские 
с огромными овчарками.

— А как до Бразилии добирались? Это 
сейчас можно без пересадки лететь...

— Тогда четырехмоторные самолеты лета-
ли. На «Аэрофлоте» долетели до Праги. Оттуда 
на «Люфтганзе» до Лиссабона. А дальше на 
скандинавской SAS из Лиссабона до Ресифе. 
9 часов через океан летели. Оттуда на местной 
авиакомпании до Рио добрались.

— Сейчас футболисты в самолетах кто 
фильм смотрит на планшете, кто музыку 
в телефоне слушает, кто в компьютерные 
игры играет. А у вас же тогда этого не было. 
Что вы девять часов в полете делали?

— У каждого или книга, или газета была. 
Мы очень много читали. Я больше всего любил 
стихи читать. Благодаря этому потом с Евгени-
ем Евтушенко познакомился, подружились.

— Когда «Динамо» осенью 1945 года в 
Англию полетело, то футболисты не очень 
представляли, с кем и в какой футбол они 
будут играть. А вы в том латиноамерикан-
ском турне знали, в какой футбол играют 
латиноамериканцы?

— Мы были первооткрывателями Южной 
Америки. Бразилия, Уругвай, Чили. В Аргенти-
ну нас не пустили, потому что дипотношения 
между нашими странами испортились. День 
в аэропорту просидели и оттуда уже в Чили 
полетели. Очень хотелось с аргентинцами сы-
грать. Но не получилось.

Наше турне посчитали удачным — победа, 
ничья и поражение.

— Ваша поездка в Бразилию в 1957 
году как-то повлияла на ваше знакомство 
с Пеле? 

— Да. Он сюда приехал открывать гольф-
клуб вместе с Тумбой Юханссоном. Остано-
вился в Центре международной торговли, где 
я тогда работал. Там мы с ним и встретились. 
Очень тепло пообщались, он привет Яшину 
большой передавал.

Друзья и наставники

— Вы, кстати, говорили, что Яшин был 
вашим наставником в «Динамо». А что это 
за практика такая была?

— У нас начальником команды был из-
вестный вратарь Евгений Васильевич Фокин. 
И он решил, что у каждого из новичков — меня, 
Коршунова, Численко, Короленкова, Мудрика 
— должен быть наставник. Мне наставником 
назначили Льва Яшина. У Численко был Рыш-
кин, у Короленко — Соколов. Они нас опекали. 
И нас селили в одной комнате с нашими на-
ставниками на играх. Приехали в 1960 году в 
Рейкьявик, в Исландию. Нас возили смотреть 
на гейзеры, угощали рыбой. Очень гостепри-
имные люди. Но это было летом, когда у них 
полярный день. И вот играть завтра, а спать 
невозможно. Лева спрашивает: Анатолий, что 
делать будем? Я предложил повесить на окна 
одеяла. Так и сделали. В комнате стало почти 
темно, и мы выспались. Яшин утром говорит: 
Толь, ты молодец! Вот увидишь, сегодня гол 
забьешь. И точно — первый мяч в ворота ис-
ландцев в том матче я забил.

— В «Спартак» вы к Никите Павловичу 
перешли?

— Да. Он тогда тренировал команду. 
Сказал, чтобы поправлялся и что он на меня 
рассчитывает. Мы поехали на предсезонные 
сборы на Кипр.

— Просто поехали на Кипр?
— Абсолютно никаких преград. С Кипра 

в Грецию поехали, сыграли там с местной ко-
мандой, 2:0 обыграли. После Греции в Бельгию 
прибыли. И там играли с «Андерлехтом», тоже 
их обыграли. Принимали нас везде хорошо. С 
Володей Маслаченко ходили, гуляли, его как раз 
в 1962 году взяли в «Спартак». В общем, благо-
даря футбольному мячу весь мир объездил.

— Как состоялось ваше знакомство с 
Францем Беккенбауэром? У вас очень мно-
го семейных фотографий с Кайзером.

— Я с ним познакомился еще в начале 80-х 
годов. А потом они вместе с Карлом-Хайнцем 
Хайманном, главным редактором и издателем 
журнала Kicker, приехали в Москву на 60-летие 
Льва Ивановича Яшина. И Беккенбауэр при-
гласил всю мою семью к себе в гости домой. 
Мы к нему несколько раз ездили, в том числе в 
Мюнхен. Когда Франц с «Баварией» приезжал 
в нашу страну, в Москву, то при первом же 
удобном случае приходил в гости.

С Бобби Чарльтоном тоже общались, дру-
жили, он в гости приезжал. И самое главное — у 
нас даже мыслей не было, чтобы не дружить. 
Такое было невозможно. А сейчас некоторые 
стали отворачиваться. Не все, но кое-кто стал. 
Политиканство в спорте — самое страшное. Та-
кие нехорошие люди руководят европейскими 
странами, просто ужас.

Добрые дела

— Вы долгое время вместе с Виктором 
Ильичом Галаевым помогали ветеранам 
спорта в трудные времена. Это было в на-
чале 90-х?

— Да, тогда было такое время, что еле-еле 
на питание хватало. Выдающимся игрокам, 
олимпийским чемпионам, чемпионам Европы 
и СССР.

— Время для всех было непростое. 
За счет чего удалось организовать такую 
помощь?

— У меня были хорошие отношения с на-
чальником метрополитена Дмитрием Влади-
мировичем Гаевым. И однажды, поздравляя 
его с днем рождения, сказал, что хочу помочь 

ветеранам. А денег для этого не очень много. 
Он ответил, что проблем нет, надо написать 
письмо и метрополитен поможет. И каждый 
месяц стал выделять деньги. Затем предложил 
организовать продажу на территории метро-
политена печатной продукции. 

И благодаря этому у нас появилась воз-
можность поддерживать 22 человека, выдаю-
щихся спортсменов.

— Почему же они так жили? Из-за своей 
природной скромности?

— Нет. Все на пенсии уже, не работали, а 
пенсия тогда маленькая была. Таких, как сей-
час, пенсий не было. В «Динамо» еще куда ни 
шло, немного повышенная пенсия была, а вот 
ветеранам «Спартака» нелегко приходилось. 
С 1991 по 2000 год мы им помогали.

— Извините за такой немного стран-
ный вопрос, но тогда было такое вре-
мя, что на торговую точку могли прийти 
определенные люди и попросить делиться 
прибылью.

— Было дело.
— И как вы с ними решали вопросы?
— Они приходили и спрашивали: кто 

хозяин? Коршунов. Со мной несколько раз 
встречались. Вначале по-хорошему: надо 
заплатить...

— И не страшно было? Или военное 
детство страха не оставило?

— Да нет. Были знакомые и в органах без-
опасности, и на Петровке хороший знакомый 
в руководстве был. Я к нему приезжал, давал 
телефоны звонивших мне людей, и сразу же 
все звонки прекращались. Хотя зачастую имело 
значение, что я помогал не кому-то, а делал это 
для очень известных и заслуженных людей. 
Среди бандитов же тоже много болельщиков 
было, наверное, мало кто решился бы деньги 
у ветеранов спорта отнять.

— Вы ведь еще международный тен-
нисный турнир «Кубок Озерова» для юнио-
ров организовали?

— Да. Вместе с Виктором Ильичом Галае-
вым, президентом фонда «Спорт», с которым 
работаем уже почти 35 лет. Замечательный и 
очень отзывчивый человек. Любое начинание 
с энтузиазмом встречает. И всегда говорит, 
что главное — помогать людям.

Мы познакомились, когда я в конце 80-х 
работал замначальника Управления спортигр 
в комитете спорта. Занимался материально-
техническим обеспечением сборных команд по 
21 виду спорта. А Галаев был партсекретарем 
спорткомитета. Очень умный человек. В 1991 
году спорткомитет стал рассыпаться. И Анато-
лий Иванович Колесов предложил пойти замом 
к Галаеву в «Совинтерспорт». Так и работаем с 
тех пор вместе. Очень много хороших дел за это 
время сделали. Самое главное — обеспечивали 
наших футбольных ветеранов, олимпийских 
чемпионов, чемпионов Европы, чемпионов 
Союза — тех, кто нуждался в помощи.

● ● ●
Напоследок Анатолий Александрович ска-

зал очень важную, возможно, самую главную 
для всех нас истину:

— Я свою жизнь прожил и считаю, что про-
жил хорошо. Так, как нужно прожить. Но самое 
главное в жизни, к сожалению, после утраты 
жены и сына понял. Самое главное — семья. 
Жена. Дети. Родители. Внуки. Семья — это 
всё. Мне еще Николай Петрович Старостин 
говорил: Анатолий, главное — береги семью. 
К сожалению, пандемия забрала жену Галину 
и сына Андрея.

Поэтому желаю всем доброго здоровья. 
И семейного счастья.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

19 ЯНВАРЯ
Михаил Ножкин (1937) — актер, поэт, автор 
песен, народный артист РСФСР
Эдгар Аллан По (1809–1849) — писатель, 
поэт, эссеист, литературный критик, пред-
ставитель романтизма
Вячеслав Рыбаков (1954) — историк-
востоковед, переводчик, писатель, 
сценарист
Влад Сташевский (1974) — российский 
эстрадный поп-певец
Светлана Хоркина (1979) — гимнастка, дву-
кратная олимпийская чемпионка, 9-кратная 
чемпионка мира, 13-кратная чемпионка 
Европы
20 ЯНВАРЯ
Ирина Аллегрова (1952) — певица, на-
родная артистка РФ
Владимир Дашкевич (1934) — композитор, 
заслуженный деятель искусств РФ
Юрий Каширин (1959) — советский вело-
гонщик, олимпийский чемпион, двукратный 
чемпион мира
Максим Поташев (1969) — магистр теле-
игры «Что? Где? Когда?», четырехкратный 
обладатель приза «Хрустальная сова»
21 ЯНВАРЯ
Сергей Гранкин (1985) — российский во-
лейболист, олимпийский чемпион, двукрат-
ный чемпион Европы
Михаил Житняков (1979) — рок-музыкант, 
певец, композитор, вокалист группы 
«Ария»
Родион Нахапетов (1944) — актер, ки-
норежиссер, сценарист, народный артист 
РСФСР
Дмитрий Харатьян (1960) — актер, теле-
ведущий, певец, музыкант, народный артист 
РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-4…-2°, днем -2…0°. Облачно. Небольшие 
осадки (снег, мокрый снег). Гололедица, 
местами сильная. Ветер западной четверти, 
6–11 м/c.
Восход Солнца — 8.45, заход Солнца — 
16.35, долгота дня — 7.50.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

19 ЯНВАРЯ
Крещение Господне. Богоявление
1894 г. — скончался святитель Феофан 
Затворник 
1969 г. — на куполе собора Парижской 
Богоматери неизвестные вывесили флаг 
коммунистического Вьетнама
2009 г. — в центре Москвы убит адвокат 
Станислав Маркелов и смертельно ране-
на его спутница — журналистка Анастасия 
Бабурова
2019 г. — в Амурской области открылся 
музей космодрома Восточный 
20 ЯНВАРЯ
День Республики Крым
День осведомленности о пингвинах
Всемирный день любителей сыра
1944 г. — войска Красной Армии освободили 
Великий Новгород
1944 г. — ВВС Великобритании сбросили 
2300 тонн бомб на Берлин
1994 г. — запуск первого космического ап-
парата телевизионного вещания «Галс» с 
космодрома Байконур
2019 г. — Федерация бокса России признана 
лучшей в Европе по итогам 2018 г.

2019 г. — обнаружены захоронения времен 
первых фараонов Египта 
21 ЯНВАРЯ
Международный день объятий
Международный день аспиранта
День инженерных войск 
России
1774 г. — публично перед российским Се-
натом сожжено анонимное письмо с обви-
нениями во взятках сановников Екатерины 
II, после чего Сенат запретил рассмотрение 
анонимок
1924 г. — умер председатель СНК СССР 
Владимир Ленин (Ульянов)

1949 г. — И.В.Сталин провозглашается 
«величайшим полководцем всех времен и 
народов»
1959 г. — скончалась Прасковья Никитична 
Ангелина — организатор и бригадир первой 
женской тракторной бригады в СССР, дваж-
ды Герой Социалистического Труда
2019 г. — в Арктике развернут второй радар 
«Резонанс-Н»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 19.01.2024:
1 USD — 88,6610; 
1 EURO — 96,5882.

СОБЛАЗНЫ
Праздники! Там океаны соблазнов!
Моря искушений разнообразных!
Да их миллиарды, их просто не счесть!
Но в первую очередь надо поесть!

Вот холодильник! Наш змей-искуситель! 
И Божество! И Верховный правитель!
Влекущий, манящий неудержимо!
Все в нем доступно, легко достижимо!

Пельмени! Икра! Холодец! Оливье!
Шампанского танго звучит в голове!
Я точно не умер, скорее воскрес!
Вселяется в ангела истинный бес...

Встрянет жена и мне скажет, допустим:
Еда — это яд и наркотик от грусти!
Можно ответить вот так, безыскусно:
Вредно? Но как ослепительно вкусно!

Опасно? Не больше, чем солнце в оконце!
А что мне заменит взрывы эмоций?
Эти тончайшие нотки приправы?
Это же Музыка! Вкусов октавы!

Сколько восторга! И ахов и охов!
Пусть потом плаха, и пусть потом плохо!
Капитуляция! Не удержаться!
Мы просто не можем не обожраться!

Джаз затихает
чудесных мгновений,
Кончается быстро, без промедлений...
Мы смотрим с опаской на стрелку весов...
И рот закрывается сам на засов...

Сергей ЧЕПЕЛЕВ.
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— Что у вас за мясо такое странное?
— Мраморная говядина Вагю.
— А это что?
— Черные трюфели в коньячном марина-
де, мусс из маскарпоне со спаржей, лук-
шалот, желтые черри, капуста татцой, 
а здесь фенхель. Есть еще эолийские 
каперсы.
— Что ж, давайте... Только без шалота.
— Вам в обычном или сырном лаваше?

Интерес к женским шахматам рез-
ко бы возрос, если бы шахматистки 
при каждом ходе стонали как Мария 
Шарапова.

Наконец настал такой долгожданный 
миг... Он перевернул первый лист и с 
головой окунулся в необычайные со-
бытия и приключения. Вместе с героями 
повествований он снимал рыбаков с 

расколовшейся льдины, спасал маленьких 
детей в горящем доме, обезвреживал ма-
терых бандитов и боролся со стихией...
Полтора часа пролетели как один миг...
Он с огромным сожалением перевернул 
последний лист и вернулся к своим непо-
средственным обязанностям директора... 
Но прочитанное волновало... эмоции не 
отпускали... И он с огромным нетерпением 
стал ждать завтрашнего дня... И завтраш-
ней порции объяснительных своих сотруд-
ников о причине опоздания на работу.

Джон Рокфеллер мечтал заработать 100 
тысяч долларов и дожить до 100 лет… А 
заработал 318 миллиардов и умер в 97. Не 
все мечты сбываются.

Пока Ирина искала в сумочке газовой бал-
лончик, маньяк Андрей успел полностью 
раздеться и аккуратно сложить вещи.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

САТИРА И ЮМОР
Ведущий рубрики Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru

Осенило
Жизненный уровень так поднялся, что 
не дотянешься …

Александр ГАЛАГАНОВ.

Люди делятся на носителей языка, его 
поносителей и спасителей.

Ничто не ранит так, как разбитые 
иллюзии.

Чаще всего подающие надежду бы-
вают просящими.

Виктор ИВАНОВ.

В рифму

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

Один из старейших футболистов «Спартака» и «Динамо», тренер 
молодежной сборной СССР, многие годы помогавший ветеранам 
спорта, в свой день рождения вспоминает наиболее яркие 

страницы своей биографии и истории отечественного футбола.

«В «Спартак» меня 
пригласил сам Старостин»

Анатолии Коршунов:

Знаменитый 
нападающий 
и тренер отмечает 
85-летний юбилей

Юбиляр 
и Пеле.

Татьяна и Андрей 
Коршуновы, Франц 
Беккенбауэр 
и Галина Коршунова.

Анатолия Коршунов, Франц Беккенбауэр, 
Лев Яшин и Николай Озеров.
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